
АНОНС

Делегация правительства Иркутской области 
находится в Корее, где проходит презентация 
экономического потенциала региона. По сло-
вам губернатора Сергея Левченко, Республика 
Корея остается на протяжении ряда лет одним 
из важнейших партнеров Приангарья, с которым, 
несмотря на влияние экономического кризи-
са, взаимный товарооборот имеет тенденцию к 
росту. По итогам 2015 года объем двухсторонней 
торговли составил 527,2 млн долларов США, уве-
личившись на 32,6% по сравнению с 2014 годом. 
Подробнее читайте в следующем выпуске. 

ГОСТЬ НОМЕРА

Как будет развиваться в 
регионе лесопожарная 
обстановка этим летом, 
мы беседуем с мини-
стром лесного комплек-
са Иркутской области 
Сергеем Шевердой. 
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Аквакультуре в Прибайкалье уделяют повышен-
ное внимание. В этом году в регионе начала дей-
ствовать специальная программа. Предприятиям, 
которые занимаются разведением рыбы в про-
мышленных масштабах, выделят субсидии. 
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КОНТРОЛЬ

Подрядчиков штрафуют за некачественный 
ремонт домов. В период с сентября 2014 года по 
май 2016-го средняя собираемость взносов по 
региону составила 59%. Какие города и районы 
оказались в аутсайдерах и почему? 
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ТЕХНОЛОГИИ

В Иркутске состоялась презентация проекта 
«Облачный переводчик». Теперь инвалиды по 
слуху смогут с помощью любого мобильного 
устройства пользоваться услугами переводчика 
русского жестового языка в режиме онлайн. 
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ПРОЕКТ

Каким будет музей Валентина Распутина в 
Иркутске? Большой зал цокольного этажа станет 
символом затопленной деревни. Мемориальные 
предметы разместят в окнах. В центре зала будет 
расположена композиция с сенсорным экраном 
и изображение песка на нем. Если его коснуться, 
то он частично «смывается», и в глубине можно 
увидеть макет деревни Матера. 
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ФЕСТИВАЛЬ

Музыканты «Белого острога» дали эксклюзив-
ное интервью газете «Областная». После своего 
недавнего расставания они не только не растеря-
ли сноровку, но и приумножили мастерство. 
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27 июня 

состоялась 

торжественная 

отправка бойцов 

иркутских 

студотрядов на 

Дальний Восток 

и космодром 

«Восточный». 

На перроне вокзала 
Иркутск-Пассажирский 
собрались студенты, их 
родители, друзья и пре-
подаватели вузов. Через 
считанные минуты ребята 
сядут в поезд, а пока – последние наставле-
ния от старших. Напутственные слова зву-
чат и от министра по молодежной политике 
Иркутской области Александра Попова: 

– На календаре 27 июня – День россий-
ской молодежи, и именно сегодня вам выпа-
ла честь отправиться трудиться на объекты. 
Вы представляете молодежь Приангарья на 
крупных стройках нашей страны. У многих 
из вас уже есть опыт работы, поэтому уверен, 
что вы подтвердите высокое звание бойцов 
строительных отрядов Иркутской области. 
Надеюсь, вы проявите свои таланты и способ-
ности в полной мере, а руководство отметит 
это хорошей зарплатой и добрыми словами. 

В путь отправляются 79 человек, их ждет 
большой объем работы. Бойцы Байкаль-
ского студенческого строительного отряда 
будут строить дороги в Амурской области, 
Забайкальском крае, Республике Якутия и 
на Сахалине. А ребята из сводного отряда 

«Байкал» едут возводить вторую ветку Бай-
кало-Амурской магистрали. 

22-летний Дмитрий Рогатых едет на рабо-
ту в составе студенческого отряда уже вто-
рой раз. В прошлом году он вместе с дру-
зьями трудился на трассе «Лена». Говорит, 
что студотряд – это возможность провести 
лето с пользой – получить новые навыки и 
заработать денег. 

Напомним, более 2 тыс. бойцов студен-
ческих отрядов будут работать в Иркутской, 
Амурской, Сахалинской, Челябинской обла-
стях, республиках Бурятия, Саха (Якутия), 
Забайкальском и Камчатском краях и даже 
в Монголии. По итогам летнего трудового 
семестра традиционно лучшие отряды полу-
чат награды. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

МИНИСТР ЭКОНОМИЧЕСКО-

ГО РАЗВИТИЯ ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ ОКСАНА ТЕТЕРИНА:

«ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ПОД-

НЯЛАСЬ С ДЕСЯТОГО НА 

ПЕРВОЕ МЕСТО В МЕДИАРЕЙ-

ТИНГЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ РЕГИОНОВ РОССИИ, В 

ТОМ ЧИСЛЕ БЛАГОДАРЯ ИНВЕСТПОСЛАНИЮ 

ГУБЕРНАТОРА СЕРГЕЯ ЛЕВЧЕНКО. СЕЙЧАС 

ПРАВИТЕЛЬСТВОМ РЕГИОНА ВЕДЕТСЯ РАБОТА 

ПО ИСПОЛНЕНИЮ ПОРУЧЕНИЙ ПОСЛАНИЯ. 

КРОМЕ ТОГО, ДЕЙСТВУЮТ РАБОЧИЕ ГРУППЫ 

«ПРОЕКТНОГО ОФИСА» ПО УЛУЧШЕНИЮ 

ИНВЕСТИЦИОННОГО И ДЕЛОВОГО КЛИМАТА».
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Байкал – территория 
свободного творчества

КОГДА ЗАРАБОТАЕТ 

БОХАНСКАЯ ЦРБ? С 2012 

ГОДА ОНА СТОИТ НЕДОСТРО-

ЕННОЙ, В ТО ВРЕМЯ КАК 

ЖИТЕЛИ РАЙОНА ВЫНУЖДЕ-

НЫ ЛЕЧИТЬСЯ В СТАРОЙ – С 

ПРОТЕКАЮЩЕЙ КРЫШЕЙ И 

ЛЕДЯНЫМИ ПОЛАМИ.
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40-Я СЕССИЯ ЗАКСОБРАНИЯ 

НАЧНЕТСЯ С УТВЕРЖДЕНИЯ 

ДВУХ КАНДИДАТУР, ВЫДВИ-

НУТЫХ ОБЩЕСТВЕННЫМ 

СОВЕТОМ ПРИ ЗС НА СОИС-

КАНИЕ ПОЧЕТНОГО ЗНАКА 

ИМЕНИ ЮРИЯ АБРАМОВИЧА 

НОЖИКОВА «ПРИЗНАНИЕ». 
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Бойцы студотрядов 
отправились на стройки 

В воскресенье в шатре на остро-
ве Юность состоялся круглый стол 
«Байкал – территория свободного 
творчества», посвященный прове-
дению I Байкальского международ-
ного культурного форума «Байкал-
Тотем». Активное участие в нем при-
нял губернатор Сергей Левченко.

– На мой взгляд, в сегодняшний 
исторический отрезок времени куль-
турные форумы для нас важнее, ведь 
мы в последнее время не блещем 
успехами ни в спорте, ни в эконо-
мике, – подчеркнул Сергей Левчен-
ко. – Возможно, потому, что искать 
источник возрождения нужно в том, 

что составляет основу существо-
вания – в культуре и духовности 
многих народов, которые населяют и 
Иркутскую область, и нашу большую 
страну.

Ведущим круглого стола высту-
пил журналист, писатель, театраль-
ный режиссер, ведущий телекана-
ла «Культура» Андрей Максимов. С 
самого начала он подчеркнул:

– Меня поражает, что в большом 
городе, который является столицей 
огромного региона, проводится куль-
турный форум с участием губерна-
тора, мне кажется, что все города 
России должны брать с вас пример. 

Идея Международного Байкальско-
го форума – потрясающая! Наша 
задача – обсудить, каким он должен 
быть, как нужно выстраивать взаи-
моотношения творца и власти, твор-
ца и бизнеса, и так далее.

Модераторами дискуссии вместе 
с губернатором и Андреем Максимо-
вым стали: соавтор фестиваля «Куль-
турная столица», куратор соцпро-
ектов энергокомпании «ЕвроСиб-
Энерго» Андрей Швайкин, худож-
ник, основатель творческого сооб-
щества «Митьки» Дмитрий Шагин, 
автор культурного проекта «Прогул-
ки по старому Иркутску» Алексей 
Петров, руководитель Иркутско-
го фестивального центра «Байкал-
Тотем», соавтор фестиваля искусств 
«Культурная столица» Анатолий 
Борозненко, руководитель проек-
тов музея современного искусства 
«Эрарта», режиссер фестиваля 
«Культурная столица» Денис Рубин, 
радиоведущая, художественный 
руководитель театра-концерта «Вам-
пука» Евгения Глюкк.

– Иркутск – сложный город, 
какие-то вещи он принимает сразу, а 
другие не принимает ни в какую, – 
отметил Андрей Швайкин. – Поэтому 
основной идеей фестиваля стал мост 
между западом и востоком, и в этом 
году мы приблизились к ее воплоще-
нию как никогда, соединив роговой и 
симфонический оркестры, фотогра-
фов и художников, частную иници-

ативу и власть, и, по сути, фестиваль 
стал губернаторским проектом.

Участие в круглом столе приня-
ли более 150 деятелей культуры и 
искусства региона из Иркутска и 16 
муниципальных образований регио-
на. Каждого из них по-своему волно-
вала заявленная тема, а после того, 
как Андрей Максимов задал прово-
кационный вопрос: «Зачем совре-
менной России вообще нужна куль-
тура, ведь прослойка интеллигенции 
так мала?», дискуссия стала намно-
го динамичнее. Губернатор первым 
ответил на этот вопрос:

– Иркутск – город особенный, 
и прослойка интеллигенции здесь 
большая, в отличие от многих других 
городов. Я часто беседовал с деяте-
лями культуры и искусства, которые 
выступали здесь, и все они оцени-
вали нашу публику, говорили, что 
она доброжелательная и взыска-
тельная. И хотя, на мой взгляд, пока 
«Культурная столица» – еще не все 
иркутское событие, но у нас есть все 
шансы, чтобы этого достичь. Когда 
я вышел открывать форум, я уви-
дел то, что и хотел увидеть – боль-
шинство собравшихся были молодые 
люди. Они с огромным интересом 
слушали симфонический и роговой 
оркестры и никуда не расходились, 
не замыкались в свои кружки, а сто-
яли и смотрели в одну строну.
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Фестиваль искусств «Культурная 

столица», события которого 

прошли с 23 по 26 июня в 

Иркутске, представил не только 

широкий спектр зрелищных 

мероприятий – от концертов 

классической музыки до 

выступлений представителей 

андеграунда, – но и предложил 

творческой общественности 

региона наметить пути 

дальнейшего развития. 

Сурхарбан – 2016
В Иркутской области 24–26 июня прошел 

областной культурно-спортивный праздник 

Сурхарбан.

Открытие прошло 24 июня на центральном стадионе в 
Бохане. По традиции, Сурхарбан проводится после оконча-
ния весенних полевых работ и проходит в разных районах 
области поочередно.

– Бохан принимал этот праздник ровно десять лет 
назад. Это большой почет, но и большая ответственность, и 
большая обязанность. Хочу пожелать, чтобы праздник про-
шел на высоком уровне, чтобы все спортсмены соревнова-
лись честно, и награды, которые вы здесь завоюете, были 
заслужены и заработаны честным трудом! Мы всегда под-
держивали тех, кто добивается высоких свершений, – ска-
зал губернатор Сергей Левченко, открывая мероприятие.

– Усть-Ордынский Бурятский округ был и остается 
гарантом продовольственной безопасности региона. Сегод-
ня правительство региона считает возрождение сельского 
хозяйства в округе одной из приоритетных задач.

Нашла теплые слова и заместитель губернатора Иркут-
ской области – руково-
дитель администрации 
УОБО Марина Иванова: 

– Неизменными оста-
ются две традиции для 
нашего праздника. Первая 
– это поочередно прово-
дить в разных районах, 
и вторая – после завер-
шения весенних полевых 
работ. Хочу пожелать бла-
годатной погоды, высоких 
урожаев и превышения 
плановых показателей! 
Всем вам желаю ярких 
впечатлений, а населению 
всего нашего региона – 
процветания! 
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Министр 
по молодежной политике 

Иркутской области 
Александр Попов
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развиваться в 
есопожарная 

а этим летом, 
уем с мини-
ного комплек-
ской области 
евердой.
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Губернатор Иркутской 

области Сергей Левченко 

побывал с рабочим 

визитом в Саянске, 

посетил градообразующее 

предприятие АО 

«Саянскхимпласт» (СХП), 

посмотрел, как идет 

капитальный ремонт 

детского сада № 10, 

оценил состояние дорог и 

встретился с жителями. 

Перспективы 

«Саянскхимпласта»

На «Саянскхимпласте» глава реги-
она ознакомился с производством 
хлора и поливинилхлорида, обновлен-
ным оборудованием, современными 
технологическими процессами. 

Напомним, что из-за аварии, про-
изошедшей в феврале этого года на 
Ангарском заводе полимеров (АЗП 
ОАО «НК «Роснефть»), «Саянскхим-
пласт» лишился сырья – этилена, и 
уже несколько месяцев не работает. 
Завершить ремонт на АЗП изначаль-
но обещали к июню, но затем сроки 
сдвинулись на месяц. СХП готов запу-
ститься хоть сегодня, но пока нет не 
то что самого этилена, – нового кон-
тракта на его поставки. Стороны так и 
не договорились о цене сырья. 

Сергей Левченко сообщил, что 
проблема с комплектующими, необ-
ходимыми для ремонтных работ, на 
«Ангарском заводе полимеров» прак-
тически решена, и остаются лишь эко-
номические вопросы, которые так же 
должны быть сняты в ближайшие дни. 

– Перспективы у «Саянскхим-
пласта» очень хорошие, производ-
ство будет наращиваться, так как 
спрос на поливинилхлорид есть. 
Однако объемы этилена, которые 
поступали с АЗП, предприятие не 
устраивают, завод может перера-
батывать в два раза больше сырья, 
чем получал до аварии. Этот вопрос 
тоже нужно прорабатывать, – ска-
зал губернатор.   

Глава Приангарья обсудил с руко-
водством предприятия возможности 
развития производства при условиях 
строительства газопровода с Ковык-
тинского месторождения и перера-
ботки голубого топлива. По словам 
Сергея Левченко, чтобы у СХП появи-
лись новые перспективы, в поставках 
природного сырья нужно заинтересо-
вать компанию «Газпром». 

– Ситуация в мире экономически 
напряженная, но средства на строи-
тельство трубы от Ковыкты до Саян-
ска мы найдем, несмотря на все слож-
ности. У нас другого варианта нет, 
– заявил глава региона.  

Также в Саянске губернатор посе-
тил завод по производству газобетон-
ных блоков автоклавного твердения. 
Инновационный материал использу-
ется в строительстве и по ряду харак-
теристик превосходит традиционный 
кирпич. Между тем предприятие 
сегодня работает лишь на половину 
своей мощности. И проблема в данном 
случае уже не в сырье, а в нехватке 
заказов. Оживления на строительном 
рынке пока не наблюдается, и продук-
ция остается невостребованной. 

Перемещаясь по городу, глава 
региона обратил внимание на состоя-
ние дорог. В этом году из регионально-
го бюджета на их ремонт направлено 
почти 48 млн рублей. 

– Местные руководители пообеща-
ли, что улица Дворовкина будет полно-
стью обновлена, и вдоль нее появятся 
фонари. Жители города обязательно 
должны за этим проследить. Находить 
средства сейчас непросто. Но мы пони-
маем, что Саянск сегодня оказался в 
тяжелой ситуации, и стараемся его под-
держать всеми возможными способа-
ми, – заявил Сергей Левченко.  

Во время рабочей поездки глава 
Приангарья зашел в детский сад ком-
бинированного вида № 10 «Дюймо-
вочка», капитальный ремонт которого 
начался в сентябре прошлого года, но 
из-за нехватки финансирования не 
был завершен. 

Всего на капремонт объекта требу-
ется 86 млн рублей, еще 12 млн рублей 
необходимо будет направить на при-
обретение оборудования. В июне в 
рамках изменений в бюджет регио-
на на детский сад предусмотрели 
40 млн рублей. С муниципалитетом 

достигнута договоренность о пари-
тетном финансировании оснащения 
учреждения. Как сообщил губерна-
тор, вопрос о выделении оставшейся 
суммы планируется вынести на рас-
смотрение октябрьской сессии Зако-
нодательного Собрания. Завершить 
модернизацию детского сада подряд-
чик обещает в ноябре. 

О школах, бане 

и безопасности

В Саянске губернатор также про-
вел встречу с жителями, где ответил 
на множество волнующих население 
вопросов. Первый из них касался 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов. 

– В своей предвыборной програм-
ме вы критиковали областной закон о 
капремонте и предлагали его изменить, 
в частности, предусмотреть софинан-
сирование работ из регионального 
бюджета. Появятся ли такие поправки 
в закон и когда? – поинтересовался 
один из участников встречи.

Сергей Левченко сообщил, что 
часть изменений уже рассматривает-
ся. Одиноко проживающие пенсио-
неры, достигшие 70-летнего возраста, 
получат право на компенсацию рас-
ходов на капремонт в размере 50%, а 
те, кому уже за 80 лет, вообще будут 
освобождены от уплаты взносов. Воз-
можность устанавливать такие льго-
ты предоставлена регионам феде-
ральным законодательством. Также в 
областной закон планируется внести 
изменения, позволяющие муниципа-
литетам контролировать ход ремонт-
ных работ. Что касается финансиро-
вания из регионального бюджета, то в 
нем, по словам Сергея Левченко, пока 
нет необходимости. В Фонде капре-
монта сосредоточено свыше 1 млрд 
рублей, которые пока не осваиваются. 

– Если в дальнейшем дополни-
тельные средства понадобятся, мы их 
обязательно предусмотрим в бюдже-
те, – заверил губернатор. 

Еще один вопрос главе региона 
был связан с необходимостью ремон-
та родильного отделения Саянской 
городской больницы. В учреждение 
поступают роженицы из целого ряда 
соседних муниципальных образова-
ний, роддом славится своими специ-
алистами и качественными медицин-
скими услугами, вот только за все 
25 лет существования он ни разу не 
видел капитального ремонта.   

Жители попросили главу регио-
на выделить из областного бюдже-
та средства на ремонт акушерского 
отделения. Сергей Левченко заверил, 
что на октябрьской сессии Заксобра-
ния, при наличии возможностей, этот 
вопрос будет рассмотрен. 

Также саянцы обратили внима-
ние на необходимость ремонта школ, 
которых в городе семь. Все образова-
тельные учреждения работают более 
35 лет и требуют обновления. Осо-
бенно остро стоит вопрос по замене 
окон, которые уже угрожают жизни 
и здоровью детей. Были случаи, когда 
оконные рамы уносило ветром. Всего 
на приобретение и установку новых 
окон требуется около 62 млн рублей. 
Средства можно выделять по частям 
и начинать работы с самых старших 
по возрасту школ. Сергей Левченко 
пообещал проработать этот вопрос с 
профильными министерствами в бли-
жайшее время.

Оживление в серьезную беседу с 
губернатором внес вопрос про баню. 
Местная жительница заявила: Петр I 
общественные бани создавал, а мэр 
Саянска в 2016 году пытается един-
ственный помывочный пункт унич-
тожить. Мэр города Олег Боровский 
напомнил, что в квартире каждого 
жителя Саянска есть ванна, горячая и 
холодная вода, так что немытым никто 
не ходит. Между тем баня, которую 
посещало совсем небольшое число 
жителей, приносила лишь убытки – 
4 млн рублей в год. Решение о закры-
тии муниципального предприятия еще 
не принято – оно вынесено на рас-
смотрение депутатов местной думы. 
Кроме того, в дальнейшем предполага-
ется сдача объекта в аренду с сохране-
нием профиля. То есть баня в Саянске 
продолжит работать, просто перейдет 
в частные руки. 

Обсудив банные дела, жители 
города вспомнили о других давно 
закрытых предприятиях и предложи-
ли их возродить. Речь шла о свино-
комплексе и тепличном хозяйстве. 
Сергей Левченко рекомендовал обра-
щаться по этим вопросам в министер-
ство сельского хозяйства региона и 
Корпорацию по развитию Иркутской 
области. 

– Только это не должны быть про-
екты в духе «дайте денег». Если есть 
реальные предложения, их обязатель-
но рассмотрят, – сказал губернатор.  

Острую проблему на встрече под-
няла представительница правоохра-
нительных органов. Она сообщила, 
что до реформы системы МВД в Саян-
ске было 36 милиционеров патруль-
но-постовой службы, а сейчас – ни 
одного. Сотрудники ППС сосредо-
точены в Зиме, там их 25 человек, 
и в Саянск направляют только один 
экипаж. Кроме того, до реформы в 
городе насчитывалось 18 инспекто-
ров ГИБДД, а теперь только шесть. 
В настоящее время идут сокращения 
сотрудников миграционной службы 
и наркоконтроля. Понимая ситуацию, 
жители не чувствуют себя в безопас-
ности. 

Глава Приангарья согласился с 
тем, что многие реформы в стране 
ни к чему хорошему не приводили 
и даже «выходили боком». При этом 
он напомнил, что правоохранитель-
ная система развивается, внедряются 
новые технологии, на улицах горо-
дов устанавливаются камеры виде-
онаблюдения. Соответствующий 
проект реализуется в рамках госу-
дарственной программы Иркутской 
области «Обеспечение комплексных 
мер противодействия чрезвычайным 
ситуациям природного и техногенно-
го характера, построение и развитие 
аппаратно-программного комплекса 
«Безопасный город» на 2014–2018 
годы». Определены пилотные пло-
щадки – Братск, Ангарск, Братский, 
Киренский и Тайшетский районы. 
Затем к ним добавятся и другие тер-
ритории. Общий объем финансирова-
ния из областного бюджета на четыре 
года – более 58 млн рублей. 

Жители Саянска также обрати-
лись к главе региона по вопросам рас-
чета заработной платы работников 
дошкольных образовательных учреж-
дений, обозначили необходимость 
поддержки спортсменов, напомнили о 
проблемах в работе «Облкоммунэнер-
го» и в сфере лесного комплекса. 

Сергей Левченко заверил, что все 
вопросы будут проработаны.

– В непростой ситуации, связан-
ной с остановкой крупного произ-
водства, мы постарались поддержать 
город как могли. Никогда еще Саян-
ску не выделялось столько средств. 
Почти 155 млн рублей направлено на 
сбалансированность бюджета города, 
капитальный ремонт детского сада и 
дорог. Но после того как у вас все 
наладится, будете помогать другим, – 
сказал в завершение встречи с жите-
лями губернатор. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СИТУАЦИЯ

Заседание рабочей группы по 

выработке предложений по 

развитию сети организаций 

высшего образования и их 

филиалов на территории Иркутской 

области состоялось в Министерстве 

образования и науки РФ. 

Как сообщил первый заместитель губерна-
тора Иркутской области Виктор Игнатенко, на 
заседании был одобрен план-график ликвидации 
Иркутского филиала Московского государствен-
ного лингвистического университета (МГЛУ 
ЕАЛИ) и его перехода в состав Иркутского госу-
дарственного университета. Все мероприятия 
должны быть завершены до 10 сентября текущего 
года. Ректору ИГУ Александру Аргучинцеву пред-
писано до 1 августа обеспечить создание усло-
вий для приема на работу профессорско-препо-
давательского состава бывшего филиала МГЛУ. 
До 20 июля он должен подать в Федеральную 
службу по надзору в сфере образования и науки 
все необходимые документы для лицензирова-
ния программ «Гостиничное дело», «Зарубежное 
регионоведение», «Перевод и переводоведение». 
Возможность перевода студентов Евразийского 
лингвистического института с сохранением форм 

и условий обучения необходимо обеспечить до 
1 сентября. 

Предстоящая приемная кампания на новые для 
госуниверситета специальности должна пройти на 
общих основаниях. Количество бюджетных мест в 
новом структурном подразделении ИГУ останется 
таким же, как в прошлом году в МГЛУ ЕАЛИ. До 15 
июля в Минобрнауки России должны быть пред-
ставлены сведения для перерасчета государствен-
ного задания на подготовку специалистов. Что 
касается всех объектов недвижимого и движимого 
имущества, а также земельных участков филиала 
Московского лингвистического университета, то 
они должны быть в полном объеме переданы ИГУ 
до 10 сентября текущего года. 

– Министерство образования и науки Рос-
сии заняло конструктивную позицию в решении 
конфликтного вопроса. По предложению губер-
натора Приангарья Сергея Левченко главным 
критерием стало мнение коллектива и студентов 
Евразийского лингвистического института, – 
сказал Виктор Игнатенко.

Заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области Кузьма Алдаров, 
также принявший участие в заседании рабочей 
группы, сообщил, что Министерство образова-
ния и науки РФ выразило готовность помочь в 
решении всех проблем, возникающих в связи с 
присоединением иркутского иняза к ИГУ, вплоть 
до того, что будут найдены дополнительные места 
в общежитиях для студентов, которые примут 
решение продолжить учебу в МГЛУ в Москве. 
Кроме того, в Минобрнауки заверили, что инте-

ресы преподавателей МГЛУ ЕАЛИ будут макси-
мально учтены. 

Выступая на заседании, Кузьма Алдаров 
затронул тему создания в Иркутске опорного 
вуза. Он напомнил, что этот вопрос обсуждался 
во время недавнего визита в Иркутск председа-
теля правительства России Дмитрия Медведева, 
и премьер заявил: сильный опорный университет 
должен быть в Приангарье.   

– Это очень важный вопрос для нашего реги-
она. Хотелось бы, чтобы Иркутск вошел в число 
городов, где будут созданы опорные вузы. Это даст 
возможность сохранить научный потенциал и дать 
новый импульс развитию Приангарья, – проком-
ментировал свое выступление Кузьма Алдаров. 

В ходе рабочего совещания заместитель пред-
седателя регионального парламента также под-
нял проблемы филиала Байкальского государ-
ственного университета в Усть-Илимске. Напом-
ним, что Законодательное Собрание Иркутской 
области рассматривало вопрос о сохранении 
филиала БГУ, депутаты обратились к министру 
образования и науки РФ Дмитрию Ливанову, и 
в результате было принято решение о продолже-
нии работы подразделения БГУ в Усть-Илимске. 
Между тем выяснилось, что в этом году набо-
ра студентов на очную форму обучения там не 
будет. Как сообщил Кузьма Алдаров, заместитель 
министра образования и науки РФ Александр 
Климов обещал разобраться в ситуации и напра-
вить ответ в Законодательное Собрание региона. 

Юрий ЮДИН

ИГУ прирастет инязом

Саянск получил поддержку
Градообразующее предприятие готово к запуску производства

КСТАТИ: Заседание Ученого 

совета Иркутского государ-

ственного университета пере-

несли с 17 на 28 июня в связи с 

ожиданием приказа Минобр-

науки России о присоедине-

нии филиала МГЛУ в Иркут-

ске к ИГУ. Между тем к утру 

28 июня приказ подписан не 

был, и в повестку заседания 

включили предварительное 

обсуждение вопроса. На Уче-

ном совете было решено соз-

дать в составе университета 

учебное подразделение, кото-

рое получит название Инсти-

тут филологии, иностранных 

языков и медиакоммуника-

ций. В качестве исполняю-

щей обязанности директора 

нового института ректор ИГУ 

Александр Аргучинцев пред-

ложил кандидатуру дека-

на факультета филологии и 

журналистики ИГУ Марины 

Ташлыковой.
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Высокие требования, предъявля-
емые к претендентам на эту награ-
ду, осложняют выбор. Учитываются 
не только достижения в профессио-
нальной области, высокий авторитет 
среди коллег, но и проявление актив-
ной гражданской позиции, участие в 
общественной жизни области. Всеми 
этими качествами, по мнению чле-
нов Общественной палаты, в полной 
мере обладают академик РАН Миха-
ил Кузьмин и заслуженный врач Рос-
сийской Федерации Иосиф Тетьев.

По словам вице-спикера ЗС 
Андрея Лабыгина, представляющего 
от имени комитета по здравоохране-
нию и соцзащите кандидатуру про-
фессора Тетьева, Иосиф Георгие-
вич стал в медицинском сообществе 
настоящей легендой. Более полувека 
он отдал служению медицине в каче-
стве детского хирурга. Его искусство 
врача вернуло здоровье тысячам 
маленьких пациентов.

– Он первым из медиков удо-
стаивается почетного знака «При-
знание». И это, считаю, справедли-
во. Нужны ориентиры, на которые 
бы равнялась молодежь при выборе 
профессии.

Высокую оценку Иосифу Тетье-
ву не только как искусному врачу, 
но и как наставнику, воспитавшему 
целую когорту талантливых учени-
ков, дал член Общественного совета, 
председатель правления Иркутского 
регионального отделения Общерос-
сийской общественной организации 
«Российское общество по организа-
ции здравоохранения и обществен-
ного здоровья» Гайдар Гайдаров:

– Он, можно сказать, учитель 
учителей. Его учеником является 
главный врач Ивано-Матренин-
ской детской больницы, профессор 
Вадим Александрович Новожилов, 
у которого сейчас уже свои учени-
ки. Иосифу Георгиевичу во многом 

обязан своим становлением молодой 
хирург Юрий Козлов, который тво-
рит буквально чудеса на операцион-
ном столе. 

Второго кандидата на почетную 
награду представила председатель 
комитета по социально-культурному 
законодательству ЗС Ирина Синцо-
ва. Вся научная жизнь академика, 
советника РАН Михаила Кузьмина 
связана с Иркутском. После оконча-
ния МГУ он был направлен в Иркут-
ский институт геохимии и прошел 
весь путь от старшего лаборанта до 
директора института, став ведущим 
специалистом в стране в области гео-
химии, геодинамики и петрологии. 
Он основатель совершенно нового 
направления в геологической науке 
– химической геодинамики. Благо-
даря его открытиям в этой области 
было проведено комплексное иссле-
дование осадков двух родственных 
озер: Байкала и Хубсугула. За цикл 

трудов по глубинной геодинамике 
Михаил Кузьмин был удостоен Госу-
дарственной премии РФ в области 
науки и техники. 

– О гражданской позиции Миха-
ила Ивановича говорит такой факт: 
он одним из первых восстал против 
прокладки нефтяной трубы вблизи 
Байкала, научно обосновав опасные 
последствия этого опрометчивого 
шага, – подчеркнула Ирина Син-
цова.

Михаил Кузьмин не первый ака-
демик РАН, удостоенный высокой 
награды. Еще в 2012 году такой же 
наградой был отмечен за значитель-
ный научный и общественный вклад 
академик РАН, директор Лимноло-
гического института СО РАН Миха-
ил Грачев. И вообще, доля ученых 
превалирует в списке награжден-
ных. Кроме двух академиков в нем 
числятся доцент кафедры теории 
вероятностей и дискретной матема-
тики Института математики и эконо-
мики ИГУ Валерий Жуков и главный 
специалист «Института систем энер-
гетики им. Л.А. Мелентьева СО РАН 
Лев Платонов.

Напомним, что почетный знак 
имени Ю.А. Ножикова «Признание» 
был учрежден Законодательным 
Собранием в сентябре 2010 года. 
Ежегодно вручается не более двух 
таких наград. За пять лет их удостои-
лись 10 человек. 

Александр ПАВЛОВ 

Знак «Признание» 
нашел достойных

СЕССИЯ

Завтра пройдет 40-я, 
заключительная в этом 
парламентском сезоне 
сессия Законодательного 
Собрания, на которой 
будет рассмотрено около 
20 вопросов. Треть из 
них – принятие новых и 
внесение изменений в уже 
действующие областные 
законы. 

Начнется сессия с утверждения 
двух кандидатур, выдвинутых Обще-
ственным советом при Законодатель-
ном Собрании на соискание ежегодно 
вручаемого почетного знака имени 
Юрия Абрамовича Ножикова «При-
знание». 

Пожалуй, наиболее значительный 
законопроект, который выносится 
на второе чтение комитетом по здра-
воохранению и социальной защите, 
это законопроект «О дополнительной 
мере социальной поддержки отдель-
ных категорий граждан в Иркутской 
области в виде компенсации расхо-
дов на уплату взноса на капитальный 
ремонт общего имущества в много-
квартирном доме».

Оценив обременительную финан-
совую нагрузку, которая ложится на 
пожилых людей в связи с взносами 
на капитальный ремонт общедомово-
го имущества, правительство решило 
облегчить это бремя. Предлагается 
установить компенсацию в разме-
ре 50% для одиноко проживающих и 
неработающих собственников жилья, 
достигших возраста 70 лет, а также 
для тех, в состав семьи которых вхо-
дят неработающие пенсионеры. При 
достижении ими возраста 80 лет сумма 
компенсации удваивается и составляет 
100%. На данный момент под эти льготы 

попадают более 9,3 тыс. человек, про-
живающих в Иркутской области.

Тема капитального ремонта фигу-
рирует и в еще одном законопроекте, 
который выносится на рассмотрение 
депутатского корпуса. Предлагается 
внести ряд изменений в областной 
закон «Об организации проведения 
капитального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах на тер-
ритории Иркутской области».

Одна из таких поправок предусма-
тривает возможность передавать функ-
ции технического заказчика по орга-
низации работ от регионального опе-
ратора органам местного самоуправ-
ления. Еще одна вновь вводимая норма 
предлагает дополнить перечень работ 
по капремонту техническим обследова-

нием общего имущества в многоквар-
тирном доме. Это, по мнению авторов 
поправки, позволит более тщательно 
спланировать работы по капремонту на 
основе инструментального обследова-
ния, учитывающего все дефекты дан-
ного дома. Если они велики, дом может 
быть признан аварийным и исключен 
из программы по капремонту.

Кроме того, разрешается прове-
дение экспертизы проектной доку-
ментации в соответствии с законо-
дательством о градостроительной 
деятельности. Это поможет опреде-
лить достоверность сметной стоимо-
сти ремонтных работ и оптимизации 
расходов собственников. Кстати, эта 
норма закона будет применяться толь-
ко по решению собственников жилья. 

Планируется в окончательном 
виде принять проект закона «О вне-
сении изменений в отдельные законы 
Иркутской области». Необходимость 
внесения поправок вызвана преобра-
зованием муниципальных образова-
ний, в частности созданием Ангарско-
го городского округа и объединением 
Коршуновского и Мироновского МО 
Киренского района. Таким образом, 
изменения вносятся в 15 региональ-
ных законов, в которых данные муни-
ципалитеты упоминаются. 

Депутаты заслушают два специаль-
ных доклада уполномоченного по пра-
вам ребенка Иркутской области Свет-
ланы Семеновой, посвященных вопро-
сам образования и правам ребенка на 
семью, а также доклад уполномоченно-
го по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области Алексея Москален-
ко, в котором он даст оценку условий 
осуществления предпринимательской 
деятельности в Приангарье. 

Александр ПАВЛОВ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

2 ИЮЛЯ – 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДЕНЬ КООПЕРАТИВОВ

Уважаемые работники организаций 
потребительской кооперации Иркут-
ской области!

От имени правительства Иркутской 
области и от себя лично поздравляю 
вас с профессиональным праздником – 
Международным днем кооперативов!

Потребительская кооперация Иркут-
ской области представляет собой систему 
с богатым историческим опытом и тради-
циями и вносит заметный вклад в соци-
ально-экономическое развитие Иркут-
ской области.

Обеспечение населения сельских 
населенных пунктов области необходи-
мыми товарами и услугами, осуществле-
ние заготовки, переработки и реализации 
сельскохозяйственной продукции, созда-
ние новых рабочих мест – это составля-
ющие участия потребительской коопера-
ции в развитии Иркутской области.

Примите слова благодарности за ваш 
плодотворный труд, вклад в социально-
экономическое развитие региона, улучше-
ние качества жизни сельского населения.

Уверен, что сложившиеся плодотвор-
ные отношения и заключенное соглаше-
ние между правительством Иркутской 
области и Иркутским областным союзом 
потребительских обществ позволят и в 
дальнейшем эффективно решать пробле-
мы сельских населенных пунктов региона, 
будут способствовать социально-экономи-
ческому развитию региона и повышению 
качества жизни населения области.

Желаю вам здоровья, счастья, бла-
гополучия и дальнейшей плодотворной 
работы на благо жителей Иркутской 
области!

Губернатор Иркутской области 
С.Г. ЛЕВЧЕНКО 

Уважаемые работники, ветераны и 
пайщики Иркутского областного союза 
потребительских обществ! 

Поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником – Международным 
днем кооперативов!

Иркутская потребительская коопе-
рация всегда имела весомое значение в 
экономическом развитии региона, играя 
важнейшую роль в процессе социально-
го обустройства села. Благодаря вашей 
плодотворной деятельности люди на 
селе имеют работу, развивается сельская 
сфера бытовых услуг, а население При-
ангарья обеспечивается качественными 
продуктами питания и товарами первой 
необходимости. 

Вами накоплен и обобщен уникаль-
ный опыт хозяйственной и социальной 
работы, налажено надежное партнерство 
кооперативных организаций с органами 
государственной власти и местного само-
управления. Сегодня, следуя веяниям 
времени, кооператоры Приангарья осва-
ивают новые для себя виды деятельности, 
развивают малые и инновационные про-
изводства. Деятельность кооперативов 
востребована и по достоинству оценива-
ется жителями наших сел и городов.

Очевидно, что у областной потреби-
тельской кооперации есть все необхо-
димое для еще большей консолидации 
и технологического рывка в торговле, 
производстве и заготовках. Потому как 
в основе ваших будущих побед и дости-
жений лежат лучшие традиции, высокий 
профессионализм и преемственность 
поколений. Ваш плодотворный труд явля-
ется вкладом в развитие родной Иркут-
ской области и будущее наших детей.

От имени депутатов Законодательного 
Собрания региона поздравляю всех коо-
ператоров с достигнутыми результатами 
и желаю дальнейших успехов в работе, 
удачи во всех добрых начинаниях, креп-
кого здоровья и благополучия! Счастья 
вам и вашим семьям!

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

Как избежать 
душевных травм

Как отмечает автор доклада, ей 
при рассмотрении обращений граж-
дан пришлось столкнуться с наметив-
шимся в последние годы в школах 
социальным расслоением учащихся, с 
травмирующим детскую психику раз-
делением на бедных и богатых: 

«Одних детей привозят на доро-
гих машинах, и их родители готовы 
выложить по предложению педагогов 
немалые суммы «на нужды школы 
или класса», а другие приходят на 
занятия в стоптанной обуви, а их 

родители только вздыхают и урезают 
семейные бюджеты из-за очередного 
«нужного» взноса. Причем, как пра-
вило, классные руководители ссыла-
ются на решения родительских коми-
тетов, в руководстве которых чаще 
находятся лица, обладающие высо-
ким семейным достатком».

Конечно, пишет детский омбуд-
смен, привозить своих детей в «мер-
седесах» не запретишь, но пресечь 
школьной администрации чрезмер-
ные амбиции ретивых родителей – 
это вполне в их силах.

«Богатые демонстрируют пух-
лость своего кошелька, не желая 
принять во внимание, что дети, чьи 

родители не смогут изыскать 15 тыс. 
на столь дорогой проект, попадут 
в категорию «второсортных», что 
непременно вызовет неизлечимую 
душевную травму».

По мнению Светланы Семено-
вой, коль социального расслоения 
все равно не избежать, то админи-
страциям школ и классным руково-
дителям необходимо приложить все 
силы, чтобы оно, по крайней мере, 
не проявлялось столь вызывающим 
образом и не унижало школьни-
ков. «Мне по душе, что в россий-
ские школы возвращают школьную 
форму, которая хоть и немного, но 
все-таки сглаживает это расслое-
ние».

Репетиторы закрывают 
прорехи образования

Для оценки качества нынешне-
го школьного образования аппарат 
уполномоченного по правам ребен-
ка провел любопытный опрос. В нем 
приняли участие 4,2 тыс. ребят. Им 
было задано всего три вопроса. Пер-
вый звучал так: пользуетесь ли вы 
услугами репетитора? Треть опро-
шенных ответила утвердительно, 41% 
сказали, что будут пользоваться при 
подготовке к ЕГЭ или ОГЭ, и только 
28% отвергли эти услуги. 

Второй вопрос был сформулиро-
ван следующим образом: чем вызвана 
необходимость обращения к услугам 
репетитора? Большая часть – 38% 
– сослалась на сложность учебной 
программы, 26% – на несоответствие 
учебной программы требованиям 
итоговой аттестации, а 36% объясни-
ли приглашение репетиторов низким 
качеством образования.

Третий вопрос касался тех школь-
ных предметов, по которым особенно 
востребованы репетиторы. Лидиро-

вали русский язык – 39% и мате-
матика – 29%. Остальные проценты 
пришлись на профильные предметы, 
по большей части физику, историю, 
обществознание, иностранный язык. 

Сегодня, считает Светлана Семе-
нова, именно репетиторы, в качестве 
которых зачастую выступают сами 
преподаватели, закрывают прорехи 
образования. Хорошо, если матери-
альные возможности семьи позво-
ляют это сделать, а если средств на 
такое доучивание нет?

Самостоятельно грызть 
гранит науки 

В числе жалоб, поступающих от 
родителей учеников, Светлана Семе-
нова отмечает на все усиливающуюся 
тенденцию к самостоятельному осво-
ению учебного материала, начиная 
от поиска источника информации и 
заканчивая формулировкой выводов. 
Причем такая практика оправдывает-
ся тем, что детей нужно больше при-
учать к самостоятельной работе, ибо 
это повышает эффективность усвое-
ния учебного материала.

«Самостоятельность прививать 
ребенку, бесспорно, нужно, но пре-
жде всего их надо научить этой само-
стоятельности, а не задавать ребятам 
тему для изучения на дом, а на следу-
ющем уроке заслушивать информа-
цию о ней от тех учеников, кто как-то 
и что-то понял, и на этом переходить 
к следующей теме. Не секрет, что 
многие дети готовят домашнее зада-
ние вместе с родителями – «домаш-
ними учителями». Хорошо, если они 
знают физику или химию, а если нет? 
Тогда это означает, что данная тема 
«пролетает» мимо банка накапливае-
мых знаний ребенка».

Александр ПАВЛОВ

На линейке готовности шесть законопроектов

Школа глазами детского омбудсмена
МНЕНИЕ

На 40-й сессии ЗС будет заслушан доклад 
уполномоченного по правам ребенка в Иркутской 
области Светланы Семеновой. Наряду с анализом 
образовательного процесса в нем рассматриваются 
те социальные риски и угрозы, которым подвержена 
сегодняшняя школа.  

   НАГРАДА

У Общественного совета при Законодательном Совете есть 
одна ответственная и почетная обязанность – ежегодно 
он утверждает две кандидатуры для награждения 
почетным знаком имени Юрия Абрамовича Ножикова 
«Признание». Именно этой процедуре было посвещено 

последнее перед летними каникулами заседание Совета под 
председательством спикера ЗС Сергея Брилки.

   

п
пр

Предлагается установить компенсацию в размере 50% для 
одиноко проживающих и неработающих собственников 
жилья, достигших возраста 70 лет, а также для тех, в состав 
семьи которых входят неработающие пенсионеры. На данный 
момент под эти льготы попадают более 9,3 тыс. человек.
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КОНТРОЛЬ

Последствия снижения 

экспортных пошлин на 

вывоз обработанной 

древесины, порядок 

процедуры предъявления 

исков о закрытии 

несанкционированных 

свалок и типичные 

«ошибки» лесопатологов 

при назначении 

санитарных рубок 

обсуждались на семинаре 

в прокуратуре Иркутской 

области. В семинаре, 

организованном Западно-

Байкальской межрайонной 

природоохранной 

прокуратурой, приняли 

участие работники 

надзорного ведомства и 

приглашенные специалисты 

разных органов 

экологического контроля.

Чиновники занижают 

в отчетах число пожаров

Надзорная деятельность в сфере 
охраны природы – область примене-
ния нескольких правовых кодексов 
и сотен законов. Здесь требуется не 
просто высокая юридическая квали-
фикация, но и широкие познания в 
смежных отраслях. Поэтому каждый 
год проводится семинар для работ-
ников городских и районных проку-
ратур, которые курируют природоох-
ранное направление надзора.

– В этом году мы уделили особое 
внимание лесной тематике, – ком-
ментирует Западно-Байкальский меж-
районный природоохранный проку-
рор Алексей Калинин. – Сейчас одна 
из самых важных тем – охрана лесов 
от пожаров. На семинаре мы разбира-
ли ведение статистической отчетности 
лесных пожаров. Бывает, что подается 
хорошая статистика, которая не отра-
жает действительность, а на самом 
деле есть большое количество пожа-
ров. Как это происходит? Бывает так, 
что действующий пожар «открывает-
ся» и «закрывается» за одни сутки. 
Зачем это делается? Если свыше двух 
дней есть пожар, то объявляется чрез-
вычайная ситуация. Муниципальные 
чиновники не спешат это делать, и мы 
сейчас ориентируем ответственных 
лиц на достоверность статистических 
показателей.

Обсуждали мы и достоверность 
отражения ущерба от лесных пожа-
ров, критерии оценки эффективности 
деятельности уполномоченных орга-
нов по тушению.

Старший помощник Западно-
Байкальского природоохранно-
го прокурора Регина Ахмедзянова 
напомнила, что до начала пожаро-
опасного сезона лесничества долж-
ны были провести лесопожарное 
обустройство, проверить выпол-
нение требований пожарной без-
опасности арендаторами, привести 
в нужный вид технику, инвентарь, 
пожарно-химические станции, нала-
дить необходимое межведомствен-
ное взаимодействие. Весь необходи-
мый противопожарный инвентарь 
должны подготовить и турбазы. В 
садоводствах нужно было предус-
мотреть противопожарные водоемы 
и разъездные площадки для машин 
пожарных подразделений. Муни-
ципалитетам, помимо прочего, сле-
довало определить свои резервы, 
назначить ответственных должност-
ных лиц, наладить систему оповеще-
ния населения в случае ЧС. 

– Для недопущения распро-
странения лесных пожаров важны-
ми мерами являются ограничение 
доступа в леса; запрет на разжига-
ние костров; патрулирование лесов; 
досмотр транспортных средств. 
Нужно привлекать виновных лиц к 
ответственности за нарушение пра-
вил пожарной безопасности при 
обращении с отходами, – подчеркну-
ла Регина Ахмедзянова.

Регион не готов к 

огромному количеству 

отходов лесопиления

Еще одна проблема, напрямую свя-
занная с количеством лесных пожа-
ров, – отходы лесопиления. Братский 
природоохранный прокурор Дмитрий 
Петренев еще раз обратил внимание 
коллег на то, что Иркутская область 
в прошлом году добыла 3,4 млн кубо-
метров древесины. Это первое место 

в стране, следом идет Красноярский 
край, но там объем в два раза меньше.

Это вполне закономерные послед-
ствия борьбы с экспортом необрабо-
танной древесины: число лесопилок 
стало расти после того, как были сни-
жены экспортные пошлины на вывоз 
переработанного леса. Сейчас толь-
ко в Братске их более 180, а всего в 
Иркутской области – больше пяти 
тысяч. В 2015 году экспорт лесопро-
дукции составил уже 70% от всего объ-
ема вывозимого за границу леса.

– С одной стороны, это хорошо, 
помогает развитию малого и средне-
го предпринимательства. Но с дру-
гой – производства стали оставлять 
огромное количество отходов от пере-
работанной древесины. В результате 
переработки в утиль уходит от 28 до 
52% исходного сырья. Это много, а по 
федеральной классификации отходы 
лесопиления относятся, между про-
чим, к пятому классу опасности. Они 
наносят огромный ущерб водным объ-
ектам, почвы становятся рыхлыми, на 
них образуется лигнин, сами опилки 
самовозгораются или их поджигают 
люди, в результате в населенных пун-
ктах образуется сильное задымление. 
Это, в частности, заставляет людей 
обращаться к нам с жалобами.

В прошлом году только нашей 
прокуратурой было предъявлено 21 
исковое заявление собственникам 
пилорам о незаконном размещении 
отходов. Поэтому возрастает роль 
прокурорского надзора, чтобы вос-
препятствовать их незаконному раз-
мещению и обороту, – считает Дми-
трий Петренев.

Иркутская область оказалась не 
готова к такому количеству отходов 
лесопиления. Специальных полиго-
нов для опилок, коры, горбыля и про-
чего лесоэкспортного «неликвида» 
нет. Позиция прокуратуры – пред-

приниматели, которые решили зара-
батывать деньги на лесопереработке, 
должны были заранее позаботиться 
о том, как они будут утилизировать 
отходы. Например, в том же Брат-
ске есть старые карьеры, где раньше 
добывали полезные ископаемые. Сей-
час там с помощью опилок, на основа-
нии разработанного проекта, прово-
дится рекультивация карьеров. Еще 
один выход – производство прессо-
ванной продукции из опилок, но пока 
такая продукция не находит доста-
точного сбыта в Прибайкалье, хотя во 
всем мире утилизация этих отходов 
приносит прибыль.

Пока же эта проблема решается 
незаконными способами. Лесопере-
работчики, которые не могут беско-
нечно накапливать опилки и горбыль 
на территории своих предприятий, 
готовы платить за их вывоз. В Братске 
нашлись предприимчивые люди, кото-
рые занялись этим бизнесом, правда, 
отходы они размещали самовольно, 
на участках, арендованных совсем 
под другие цели. Денег «бизнесмены» 
успели собрать немало, за машину 
брали от 400 до 700 рублей, на счетах 
одной из таких фирм было уже около 
миллиарда рублей. Прокуратура взы-
скала с этих предпринимателей при-

чиненный природе ущерб. Возбуж-
дены уголовные дела, в том числе в 
отношении чиновников администра-
ции, которые предоставляли участки.

На заседаниях рабочей группы и 
Экологического совета при прокурату-
ре Иркутской области решено разра-
ботать предложения для правительства 
региона, которые позволили бы усилен-
ными темпами заняться решением про-
блемы размещения отходов пиления.

Ошибки лесопатологов 

дорого обходятся лесу 

Еще одна болевая точка – сани-
тарные рубки. Санитарная рубка – 
дело полезное, когда деревья больны, 
повреждены пожаром или переспели. 
Но часто под санитарно-оздоровитель-
ные мероприятия отдают здоровые 
леса. Например, в Балаганском райо-
не под топор отдали отличный сосняк, 
который якобы был недавно повреж-
ден огнем. Но на самом деле пожар 
в этом месте в последний раз был… в 
двадцатые годы прошлого века. Вино-
вные должностные лица привлечены к 
ответственности.

Заместитель директора филиала 
ФБУ «Рослесзащита» – «ЦЗЛ Иркут-
ской области» Наталья Сунина рас-
сказала об основных ошибках, кото-
рые допускаются при составлении 
заключений по результатам лесопа-
тологических обследований (ЛПО). 
Так, деревья из категории «осла-
бленные» попадают в «усыхающие» 
и, соответственно, рекомендуются в 
санитарную рубку. Это нарушение, 
потому что в специально разработан-
ной шкале категорий состояния лесов 
прямо указаны признаки тех и дру-
гих. У усыхающего хвойного дерева, 
которому осталось жить год-полтора, 
хвоя серая, желтоватая или желто-
зеленая, а более двух третей ветвей 
сухие. А у соседнего, может, еще 
есть шансы спастись, оно всего лишь 
ослабло, и хвоя у него светло-зеленая, 
да и живых веток еще достаточно. 
Но нерадивые специалисты ставят на 
деревце крест.

Бывает и так, что лось погрыз кору 
ели, на этом месте образовалась ранка 
и завелись стволовые вредители. 
Лесопатологи выносят елке приговор. 
На самом деле обрекать ее на выруб-
ку можно, только если повреждено 
более половины окружности ствола. 
Бывает, что уже угасшие очаги рас-
пространения короедов-типографов 
фиксируются как действующие. И 
самое главное – делается это чаще 
всего не столько из-за недостаточной 
образованности специалистов, сколь-
ко потому, что, как аккуратно отме-
тила Наталья Сунина, в техническом 
задании на ЛПО «могут содержаться 
завуалированные желания заказчика, 
противоречащие законодательству»:

– Необходимо четко определять 
границы участка, на котором запла-
нировано проведение лесопатоло-
гических обследований. В них могут 
попасть деревья, не входящие в его 
границы. Заказчики могут использо-

вать полученное заключение для рубки 
в других границах. Нужно максималь-
но четко описать местонахождение 
участка, можно использовать контуры, 
нанесенные на космические снимки, – 
предложила Наталья Сунина. 

Также она напомнила, что ЛПО 
предусмотрено делать не только визу-
альным способом «путем глазомерной 
оценки», но и инструментальным, с 
применением специальных техноло-
гий. Но здесь закон дает лазейку: в 
документе под названием «Порядок 
проведения обследований…» между 
этими способами вместе с союзом «и» 
указан также союз «или», что дает 
возможность недобросовестным лесо-
патологам основание для того, чтобы 
не проводить более тщательное изуче-
ние участка с помощью инструментов.

Свалки в федеральных 

лесах теперь не зона 

прямой ответственности 

муниципалитета 

Каждый прокурор в территориях 
вынужден разбираться и со стихий-
ными свалками. Защитники приро-
ды пишут жалобы, контролирующие 
органы проводят проверки, прокура-
тура готовит судебные иски к мест-
ным администрациям, и тут появляют-
ся правовые нюансы. 

Слово старшему прокурору отдела 
по надзору за исполнением законода-
тельства в сфере экономики и охра-
ны природы прокуратуры Иркутской 
области Алене Белозерцевой:

– Службой по охране озера Бай-
кал, рядом прокуроров неоднократ-
но принимались меры к понуждению 
органов местного самоуправления к 
ликвидации свалок, но Конституци-
онный суд РФ в своем постановле-
нии указал, что предъявлять требо-
вания по ликвидации несанкциони-
рованных свалок на землях лесного 
фонда к муниципалитетам незакон-
но, поскольку это полномочия орга-
нов власти субъекта. Так что каждую 
ситуацию нужно анализировать само-
стоятельно.

Она призвала коллег усилить над-
зор в работе по взысканию платежей 
с предприятий, которые наносят вред 
природе. В 2015 году объем бюджет-
ных поступлений от платы за нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду и пользование природными 
ресурсами составил почти 73 млрд 
рублей. Но если бы все плательщики 
рассчитались, эта сумма была бы боль-
ше почти на 1,5 млрд рублей.

– Задача прокуратуры – обратить 
на это внимание. Хотя, нужно при-
знать, сделано уже немало, в период 
с 2014 года она выявила более 4 тыс. 
нарушений в этой сфере. Например, 
по поручению областной прокурату-
ры Западно-Байкальская межрайон-
ная прокуратура выявила, что агент-
ство лесного хозяйства региона не в 
полной мере исполняет свои обязан-
ности по взысканию задолженности 
по арендной плате. Необходимо при-
нять меры, чтобы органы контроля, 
надзора, местного самоуправления 
усилили работу в этом направлении, 
– отметила Алена Белозерцева.

На БЦБК опять 

нарушают экологическое 

законодательство 

Участники семинара не обошли 
своим вниманием проблему защи-
ты Байкала. Руководитель управле-
ния Росприроднадзора по Иркутской 
области Оксана Курек заметила, что 
одна из первоочередных задач на этот 
год – внеплановые проверки в отно-
шении водопользователей озера Бай-
кал. Они проводятся в соответствии с 
рекомендациями Совбеза страны по 
экологической безопасности РФ.

В 2016 году специалисты Роспри-
родназдора проверят 16 хозяйству-
ющих субъектов на Байкале. Семь 
проверок уже были проведены, в том 
числе и на БЦБК. Там были осмотре-
ны и карты-накопители с отходами 
самого предприятия, и города Бай-
кальска. Выяснилось, что на одной из 
них – переданной муниципалитету, 
– твердые бытовые отходы разме-
щены с нарушением всех требований 
и правил законодательства в области 
обращения с ТБО. В результате этого 
мусором захламляются прилегающие 
участки леса.

Всего на БЦБК управление выявило 
19 нарушений обязательных требова-
ний природоохранного законодатель-
ства. По итогам выдано семь предписа-
ний об их устранении, на начало июня 
составлено девять протоколов об адми-
нистративном правонарушении, выне-
сено одно постановление о назначении 
административного наказания в виде 
штрафа на сумму 300 тыс. рублей. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Защита леса – в приоритете 
природоохранного надзора
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Взыскано в бюджет

ПЛАТА ЗА НЕГАТИВНОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ 

НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

Иркутская область оказалась не готова к такому 

количеству отходов лесопиления. Специальных 

полигонов для опилок, коры, горбыля и прочего 

лесоэкспортного «неликвида» нет. Позиция про-

куратуры – предприниматели, которые решили 

зарабатывать деньги на лесопереработке, долж-

ны были заранее позаботиться о том, как они 

будут утилизировать отходы. 

73
млрд рублей

1,5
млрд рублей

Недоимка

млрд рублей
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ГОСТЬ НОМЕРА

С начала пожароопасного 

периода в регионе было 

зафиксировано более 

750 лесных пожаров на 

площади 124 тыс. га. В 

прошлом году в этот период 

учтена тысяча пожаров на 

площади 150 тыс. га. 

О том, как будет 

развиваться лесопожарная 

обстановка этим летом, 

мы беседуем с министром 

лесного комплекса 

Иркутской области 

Сергеем Шевердой.

– Сергей Васильевич, как сегод-

ня можно оценить положение дел в 

области с пожарами? Площади, охва-

ченные огнем, растут с каждым днем. 

– В области в целом сегодня ситу-
ация остается довольно напряженной. 
Всего на территории региона дей-
ствует 18 пожаров, семь из них лока-
лизованы на площади более 2 тыс. 
гектаров. Половина площади пожаров 
приходится на земли Минобороны 
России – из 21 тыс. гектаров более 11 
тыс. Три пожара действуют в Байкало-
Ленском заповеднике на площади 730 
гектаров, один из них локализован. За 
27 июня мы ликвидировали три пожа-
ра на общей площади 165 гектаров, 28 
июня планируем ликвидировать еще 
шесть очагов на площади 283 гекта-
ра. Впереди у нас сложные погодные 
условия – синоптики обещают 14 
дней без осадков.

– Половина горящих лесов нахо-

дится на землях Минобороны, вы 

имеете право их тушить?

– Нет, не имеем, но можем ока-
зывать помощь. Мы предложили вос-
пользоваться услугами профессио-
нального летчика-наблюдателя для 
определения оперативной обстанов-
ки. На днях в регион прибыло специ-
альное подразделение Министерства 

обороны – они должны вплотную 
заняться тушением пожаров на своих 
землях. Там уже работают два само-
лета Ил-76, два вертолета Ми-8, назем-
ная техника и люди.

– Некоторые СМИ выдернули ваш 

ответ порталу ogirk.ru из контекста. 

И теперь всевозможными способами 

обыгрывают фразу о том, что некото-

рые пожары ваше ведомство решило 

не тушить. Поэтому еще раз хотим 

вернуться к теме: какие пожары мы 

тушим, а какие нет, и кто принимает 

такое решение?

– Я так понял, речь идет о Катанг-
ском районе. Там сейчас действуют два 
пожара. Они находятся в так называе-
мой зоне контроля. Вдали от населен-
ных пунктов. Объясню, что это такое 
«зоны контроля». Согласно приказу 
Министерства природных ресурсов 
Российской Федерации «Об утвержде-
нии правил тушения лесных пожаров» 
в авиационной зоне применения сил 
выделяются так называемые зоны кон-
троля. Эти «зоны контроля» устанав-
ливаются органами исполнительной 
власти. Согласно утвержденным пра-
вилам, в этих «зонах контроля» можно 
прекратить и (или) приостановить 
работы по тушению лесного пожара 
при отсутствии угрозы населенным 
пунктам или объектам экономики, а 

также в тех случаях, когда затраты на 
тушение лесного пожара превышают 
прогнозируемый вред.

Решение о приостановке тушения 
пожара принимается комиссией по 
чрезвычайным ситуациям области. 

– Это не министр принимает 

решения?

– Нет, ни в коем случае. Решение 
принимает комиссия по чрезвычайным 
ситуациям, которая создана в области, 
куда входят все силовые ведомства и 
областные министерства. Рекомендации 
о приостановке работ по тушению пожа-
ров дает районная комиссия по ЧС. 

– Получается, сначала районная 

КЧС рекомендует прекратить рабо-

ты по тушению, а потом областная 

комиссия рассматривает этот вопрос 

и принимает решение?

– Да, совершенно верно. Возвра-
щаюсь к пожарам в Катангском рай-
оне: 90% площадей этих двух пожа-
ров находятся в нелесных землях, то 
есть это не покрытые лесом земли. Там 
ущерба экономике немного, а видимых 
затрат на тушение существенно боль-
ше. Просто посмотрите, где находится 
Катангский район. Пожары действуют 
в 30 километрах от поселка Непа и в 40 
километрах от поселка Оськино. Там 
элементарно даже техники ни у кого 
нет. Потому что это очень далеко. 

Но я оговорюсь, у нас в поселке 
Непа есть работники парашютно-
десантной службы, которые в случае 
малейшей угрозы населенным пун-
ктам готовы принять все исчерпыва-
ющие меры для предотвращения пере-
хода огня на населенные пункты. Это 
специально обученные люди для того, 
чтобы тушить лесные пожары на боль-
ших площадях. Они могут их останав-
ливать. Такая практика отказа от туше-
ния в труднодоступных районах была 
всегда. И сегодня в каждом регионе по 
решению комиссии по ЧС в «зоне кон-
троля» не применяется тушение лесов. 
Но повторюсь еще раз: оно не приме-
няется до определенного момента. И 
мы контролируем эти пожары. Нельзя 
сказать так, что эти пожары брошены. 
Тем более что определенный резерв у 
нас есть, и если будет угроза населен-
ным пунктам, мы его туда бросим. 

– Еще одна тема, которая надела-

ла много шума в средствах массовой 

информации, это последний аукцион 

на аренду четырех лесных участков. 

Некоторые издания преподали нам 

его как какую-то финансовую аферу 

или, как минимум, авантюру. 

– При любом аукционе есть 
довольные, есть недовольные, просто 
это был очень большой лот. Не знаю, 
почему кто-то посчитал этот аукцион 
какой-то провокацией, аферой, аук-
цион был совершенно открытым, объ-
явлен был на федеральной площадке 
torgi.com. Это ресурс, который специ-
ально создан для проведения торгов. 
Заявлено было шесть участников, все 
шесть участников были допущены к 
проведению аукциона, все желаю-
щие, кто хотел наблюдать за процес-
сом, тоже были допущены, в том числе 
и СМИ. Были там и правоохранитель-
ные органы. Около 20 человек только 
наблюдателей там присутствовало.

– Очень много вопросов вызывал 

объем лота – его посчитали очень 

большим.

– Почему лот такой большой? 
Отвечу. У нас выставляется очень 
много мелких участков в краткосроч-
ное пользование, те участки, которые 
находятся рядом с городами, ближе к 
подъездным путям. Здесь мы силами 
лесхозов сами проводим лесовосста-
новительные работы и противопожар-
ные мероприятия.

В данном случае в лоте были заяв-
лены труднодоступные участки, кото-
рые находятся очень далеко от вообще 
какой-либо инфраструктуры – это 
Киренский, Мамско-Чуйский райо-
ны, на границе с Якутией и Катангой. 
Единственный участок из лота самый 
ближний – это, наверное, Нижнеи-
лимский район, этот участок сам по 
себе 160 000 кубометров – он и пред-
ставляет наибольший интерес, из-за 
него-то и вся борьба. И вот к этому 
участку мы присоединили все труд-
нодоступные районы для того, чтобы 
на них арендатор производил охрану 
лесов от пожаров, осуществлял про-
тивопожарное обустройство и зани-
мался лесовосстановлением. Вот такая 
цель была. 

– Можно сказать, что отдельно 

эти большие участки в труднодоступ-

ных территориях вообще никто не 

взял, если бы они шли отдельными 

лотами? 

– В том-то и дело, их давно уже 
никто не берет, вот мы и решили их объ-
единить с участком, который рентабель-
ней для заготовки древесины. Может 
быть, придет какой-нибудь инвестор, 
возьмет, завод построит – посмотрим.  

– Ну а дальше-то тогда что? Аук-

цион шел, а потом его приостановили. 

– Точнее будет сказать, участни-
ки сами приостановили свое участие 
в торгах. Два человека одновремен-
но поднимали карточки до само-
го последнего и дошли до суммы в 
316 млн рублей, а на следующий шаг 
никто не поднял. Аукцион признали 
несостоявшимся.

И вот, буквально на прошлой неделе 
состоялось заседание антимонопольно-
го комитета по жалобе одного из участ-
ников, который как раз и предлагал 316 
млн рублей за этот лот. В заявлении, 
которое он подал в антимонопольный 
комитет, он просил признать его побе-
дителем торгов за 130 млн рублей. Точ-
нее, от 130 до 160 млн рублей. 

Цена высокая. И если кто-то запла-
тит такую цену, будет очень хорошо. Эти 
деньги придут в область. Тем более что 
победитель будет проводить восстанови-
тельные и противопожарные мероприя-
тия, осуществлять охрану лесов. 

– Это впервые такая высокая 

цена? 

– Нет, они были и раньше, по 700, 
по 900 рублей за кубометр, но это 
были участки рядом. Да и аукционы 
у нас давно не проводились – самый 
последний был проведен в 2013 году. 

– Есть версия, что аукцион был 

специально сорван, чтобы не платить 

задаток. Можете объяснить данную 

версию? 

– Все участники внесли задаток 
около 32 млн рублей за участие. Это 
цена годовой арендной платы за уча-
сток, которая будет поступать ежегод-
но в федеральный бюджет. Все пре-
вышения будут поступать в областной 
бюджет. Дело в том, что если участни-
ки отказываются от заключения дого-
вора после проведения торгов, то они 
теряют задаток. Поэтому, я думаю, что 
когда участники давали большие стои-
мости, они уже знали, что договор не 
будут заключать, и не хотели отдавать 
задаток. Ведь, еще раз напомню, один 
из участников в ходе торгов поднял 
цену за лот до 316 млн, а позже подал 
жалобу, чтобы его признали победите-
лем за 130 млн. Если бы он хотел заклю-
чить договор за 316 млн, он подал бы в 
антимонопольную службу заявление 
с просьбой признать его победителем 
за 316 млн. Но этого же не произошло. 

– И теперь какие будут действия с 

вашей стороны?

– ФАС обязала нас провести 
повторные торги, что мы в принципе 
и сделаем. 

– Но никто не исключает, что 

может возникнуть такая же ситуа-

ция?

– Может такая же возникнуть, 
но я думаю, что мы сейчас немного 
пересмотрим организацию проведе-
ния аукциона, и такого не повторится. 
Мы сейчас в любом случае определим 
победителя, и участники будут более 
аккуратно поднимать карточки перед 
тем, как определяться с ценой. Хочу 
отметить, что и повторный аукцион 
будет абсолютно открытым.

Павел ДОБРОДЕЕВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Автор идеи Евгения Копылова, 
показывая место будущего чудо-пар-
ка, где пока нет ничего, кроме леса, 
сообщила: в 2014 году проект вошел 
в Стратегию развития туризма в Рос-
сийской Федерации на период до 2020 
года, но финансирование не выделе-
но. Поиск спонсоров тоже пока успе-
хом не увенчался, помощь оказывают 
волонтеры и Прибайкальский нацио-
нальный парк, который выделил 133 га 
земли на территории Большеречен-
ского лесничества Иркутского райо-
на ФГБУ «Заповедное Прибайкалье».

Также при содействии Агентства по 
туризму Иркутской области был про-
веден конкурс на лучший проект парка 
среди студентов ИРНИТУ. Участие в 
соревновании приняли 43 человека, 
в победители вышел проект создания 
экопросветительского зооцентра с 
гостевым комплексом в виде юрт. 

Согласно проекту на берегу Анга-
ры, на 53 км Байкальского тракта, 
должны появиться гостиничные 
номера, корабль-кафе «Ноев ковчег», 
выставочное пространство, дайвинг-
центр, нерпинарий. Через дорогу – 

сафари-парк с хищниками – медве-
дями, волками, лисами и росомахами. 
Также предусмотрено место обитания 
парнокопытных животных – лосей, 
оленей, снежных баранов и сибир-
ских козлов. В зарослях хвойного леса 
должны поселиться колонок, барсук, 
заяц, хорек, куница, горностай, бобер, 
енотовидная собака, сурок и бурун-
дук. А в «Бабушкином подворье» – 
домашние животные, в том числе 

исчезающие виды типа тофаларского 
оленя. 

Срок реализации проекта – семь-
восемь лет. В настоящее время старту-
ет первый его этап – создание «Тропы 
шамана». Началось оно опять-таки 
с расчистки территории с помощью 
волонтеров из регионального отделе-
ния Всероссийского общества глухих. 

В дальнейшем, по словам Евгении 
Копыловой, планируется установить 

вдоль тропы деревянные скульптуры из 
корней деревьев, пригласить шаманов. 
Стоимость экскурсии, которая может 
быть запущена уже этим летом, автор 
идеи пока назвать не смогла, но, тем не 
менее, полученные деньги должны пойти 
на дальнейшее развитие зооцентра. 

Основа будущего парка – конечно 
же, животные. Евгения Копылова заве-
рила, что знает, где их взять. В част-
ности, это будут звери, конфискован-
ные у браконьеров. С аниматронными 
моделями динозавров, по ее словам, 
тоже проблем нет. Связи уже налаже-
ны со всеми будущими поставщиками, 
вот только деньги никак не найдутся. 

Заместитель руководителя агент-
ства по туризму Иркутской области 
Светлана Кравцова сообщила, что 
правительство региона поддерживает 
проект и будет помогать его автору в 
поиске инвесторов. 

– Интерес к экотуризму сегодня 
высок, и такой парк будет интересен всем 
– от мала до велика. Сегодня главное – 
создать необходимую инфраструктуру, 
чтобы туризм на Байкале носил цивили-
зованный характер, – прокомментиро-
вала Светлана Кравцова.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Тропа шамана появится возле Большой Речки

Решение Решение 
о приостановке тушения о приостановке тушения 
пожара принимает КЧСпожара принимает КЧС

ПРОЕКТ

Агентство по туризму Иркутской области намерено 

активизировать поиск инвесторов для реализации 

экопроекта «Парк Сибирского периода». Этот проект 

существует с 2012 года, но до сих пор в его рамках 

проводилась только уборка территории силами 

волонтеров. В планах же – сафари-парк, дайвинг-центр, 

авиарий для лесных птиц, нерпинарий, подворье с 

домашними животными, Тропа шамана с арт-объектами 

– лесными духами из корней деревьев, юрты, кафе, 

сауна, аниматронные модели динозавров и мамонтов в 

натуральную величину и многое другое. 
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ВИЗИТ

Министр сельского 
хозяйства Иркутской 
области Илья 
Сумароков во 
время рабочей 
поездки в Усольский 
район побывал на 
открытии новых 
животноводческих 
помещений в ЗАО 
«Большееланское» и 
проверил выполнение 
подпрограммы 
«Развитие 
аквакультуры 
Иркутской области», 
которая начала 
действовать в 
Приангарье.

Детский сад для 
мальков…

Выпуск молоди хариуса и 
пеляди начался на Бельском 
рыбоводном заводе ООО «Бай-
кальская рыба» в Усольском 
районе. Его приурочили спе-
циально к приезду высоких 
гостей.

– Здесь происходит кон-
трольный вылов молоди пеляди, 
которую в мае мы выпустили 
в этот пруд, – рассказывает 
министру заместитель гене-
рального директора ООО «Бай-
кальская рыба» Леонид Михай-
лик. – За это время личинка 
подросла почти до 10 граммов. 
Сейчас мы откроем шлюзовое 
устройство, и мальки по специ-
альному рыбоспускному кана-
лу попадут прямо в реку Белая, 
а оттуда – в Братское водо-
хранилище. Рыба не подверга-
ется перевозке, она просто из 
одного естественного водоема 
попадает в другой.

Размеры пруда – 5 га, это 
как детский сад для маленьких 
рыбок. Всего в «Байкальской 
рыбе» под водоемы предусмо-
трено 120 га, пока используется 
70, еще 50 га в данный момент 
не задействовано. Но уже к 
следующему лету и здесь будет 
подрастать промысловая рыба. 
Чтобы увеличить мощности 
производства, в хозяйстве вос-
становили дамбу. Сейчас здесь 
выращивают 7 млн молоди, а с 
запуском дополнительных пло-
щадей объемы увеличатся до 
12 млн.

Леонид Алексеевич объяс-
няет, что секрет быстрого роста 
мальков – в особой технологии 
создания искусственных водо-
емов:

– После того как все мальки 
из прудов переместятся в реку, 
вода из них будет полностью 
спущена. Это займет полторы-
две недели, и до конца лета 
пруды будут просыхать. Затем 

на это место зайдет техника, 
все вспашет, чтобы убрать 
траву, и всю зиму поля будут 
под снегом без воды. От моро-
за вымирают микроорганиз-
мы, которые разносят болез-
ни. По весне на пруды завоз-
ятся органические удобрения, 
около 300 тонн навоза, чтобы 
формировалась кормовая база. 
Для личинки это самое главное. 
Чем больше корма, тем эффек-
тивнее идет развитие мальков. 
Молодь пеляди, которую вы 
сейчас видите, подросла всего 
за полтора месяца.

На самом заводе – бассей-
ны с мальками и маточным ста-
дом форели, нельмы, осетра и 
сазана. В одних – более круп-
ные особи, в других – совсем 
еще крошечные. В аппаратах 
Вейса – икринки, им еще толь-
ко предстоит стать рыбой, они 
пока инкубируются.

Леонид Михайлик говорит, 
что в этом цехе одновремен-
но можно инкубировать 1 млн 
икринок. Когда личинки про-
клюнутся, они постепенно ска-
тятся в лоток и оттуда попадут в 
бассейн, после чего их вывезут 
в пруды.

В этом году «Байкальская 
рыба» выпустит в водоемы 
Иркутской области 4,5–5 млн 
мальков пеляди и 1 млн хари-
уса. Мероприятия проводятся 
в целях компенсации ущерба, 
наносимого юридическими 
лицами водным биоресурсам 
и среде их обитания при осу-
ществлении хозяйственной и 
иной деятельности.

Бельский рыбоводный завод 
– единственное предприятие 
в регионе, оказывающее услу-
ги по выращиванию мальков. 
За рыбной молодью сюда при-
езжают из других территорий 
области. В прошлом году, напри-
мер, порядка миллиона мальков 
пеляди было выловлено и пере-
везено в Усть-Илимское водо-
хранилище. Сегодня «Байкаль-

ская рыба» сотрудничает почти 
с 20 предприятиями.

– Нам очень важна эко-
логическая составляющая. 
Мы, как организация, несу-
щая ответственность за свою 
деятельность, понимаем, что 
природные ресурсы надо воз-
обновлять, особенно ту часть, 
которой мы иногда пользуем-
ся, – говорит эколог службы 
экологической безопасности и 
рационального природопользо-
вания Иркутского РНУ филиа-
ла ООО «Транснефть Восток» 
Янина Цыганко.

Аквакультуре в Прибайка-
лье, действительно, сейчас уде-
ляют повышенное внимание. 
Илья Сумароков рассказывает, 
что в этом году в регионе нача-
ла действовать специальная 
программа. В течение трех лет 
область будет выделять субси-
дии предприятиям, которые 
занимаются разведением рыбы 
в промышленных масштабах. 
На три года в региональном 
бюджете на эти цели запла-
нировано 18 млн рублей. Под-
держка рыборазводчиков будет 
заключаться в предоставлении 
денежных средств на возмеще-
ние процентной ставки по кре-
дитным договорам для реализа-
ции инвестиционных проектов, 
возмещение затрат на приоб-
ретение рыбопосадочного мате-
риала, покупку кормов и их 
компонентов. Чтобы получить 
субсидии, необходимо обеспе-
чить выживаемость рыбопоса-
дочного материала на уровне не 
ниже 40% и стабильные объемы 
производства.

По словам министра, в 
настоящее время для работ по 
рыборазведению в регионе 
предусмотрено 23 участка. Для 
их определения применялась 
специальная методика, вклю-
чающая научное обоснование 
использования конкретного 
земельного надела. По каждому 
из них были проведены согла-

сования с муниципальными 
образованиями. Окончательное 
решение об установлении гра-
ниц принимала комиссия при 
областном минсельхозе, в кото-
рую входят члены рыбацкого 
сообщества и представители 
контрольно-надзорных органов.

– Сейчас мы готовы рас-
сматривать заявки. У нас для 
этого есть рыбоводные участки. 
В настоящее время проведены 
аукционы по шести из них, – 
поясняет глава ведомства. – 
Есть собственники и арендато-
ры наделов, которые имеют воз-
можность заниматься промыш-
ленным производством рыбы, 
получать субсидии и компенси-
ровать часть своих затрат через 
областной бюджет. Я имею в 
виду в том числе и основные 
хозяйства, где разводят рыбу 
– «Иркутская форель», «Эри-
дан» (предприятие в Ангарске), 
«Байкальская рыба». Радует, 
что заинтересованных лиц ста-
новится все больше и больше. 
Программа действует только 

первый год, но я уверен, что она 
будет с каждым годом только 
набирать популярность.

…и летняя площадка 
для телят

Следующая остановка – 
ЗАО «Большееланское». Здесь 
– торжественное открытие 
трех зимних валовников для 
откорма 350 бычков и площадки 
для 150 телят. Отныне малыши 
будут проводить лето в простор-
ном загоне, украшенном цве-
точными кашпо. А содержание 
в теплых помещениях бычков 
позволит, по мнению специали-
стов, увеличить их привес как 
минимум вдвое.

– Работать в нашем хозяй-
стве с каждым годом все лучше 
и лучше, – признается доярка 
Ирина Миллер. – Я работаю в 
«Большееланском» с 1980 года. 
Надаиваю около 9 тыс. кг моло-
ка, обслуживаю 40 голов. Доим 
три раза в день. Несмотря на то 
что рабочий день начинается в 
5 часов утра, работать нетяжело 
– весь процесс дойки механи-
зирован.

Ирина рассказывает, что 
в «Большееланском» у нее 
также трудятся младшая дочь 
Машенька и зять. Он работает 
на ферме скотником, а дочка 
– в молочном цехе. Недавно 
молодой семье предприятие 
построило новый дом. Уезжать 
из села они никуда не собира-
ются, наоборот, о возвращении 
подумывают теперь и старшие 
дети Ирины.

Со старшей коллегой полно-
стью согласна Нелли Коробей-
никова. Двадцатилетняя девуш-
ка – самая молодая доярка в 
«Большееланском»:

– Вы только посмотрите, 
как у нас здорово! Везде цветни-
ки, клумбы, беседки, есть даже 
свой фонтан. На каждой ферме 
звучит музыка! Уже доказано 
– под музыку, особенно класси-
ческую, буренки доятся гораздо 
лучше. И село у нас красивое, 

и коллектив замечательный. 
Конечно, пока у меня еще не 
получается надаивать рекорд-
ное количество молока, но я не 
расстраиваюсь. Научусь и тоже 
выйду в передовики. В таких 
условиях, как у нас, просто 
совестно плохо работать.

– Я бы хотел поздравить 
вас, потому что сегодня празд-
ник не только у вашего хозяй-
ства – у всей области, ведь 
открытие любой фермы – это 
большое событие для региона, 
– обращается к присутствую-
щим Илья Сумароков. – Мы 
видим, какая замечательная 
ферма у вас построена, и всегда, 
на любом уровне, ставим в при-
мер ЗАО «Большееланское». 
Процветания вам, здоровья и 
благополучия.

Строительство новых поме-
щений обошлось в 15 млн 
рублей. Значительную помощь 
хозяйству оказал региональ-
ный бюджет. Министр подчер-
кивает: сегодня перед сельхоз-
товаропроизводителями регио-
на минсельхоз ставит задачу не 
только увеличивать поголовье, 
но и добиваться высоких про-
дуктивных качеств животных. 
«Большееланское» – одно из 
самых передовых хозяйств в 
Иркутской области. Это пред-
приятие замкнутого цикла – 
здесь осуществляется полный 
процесс – от выращивания 
зерна до получения молока и 
изготовления и реализации 
молочной продукции через свои 
торговые точки. В «Большеелан-
ском» надаивают около 9 тыс. кг 
молока в год с фуражной коро-
вы. Это самый большой пока-
затель не только в Иркутской 
области, но и в СФО.

В целом, в Приангарье по 
крупным и средним хозяйствам 
показатель составляет 5 тыс. 49 
кг молока на одну фуражную 
корову, что на 229 кг больше 
результатов 2014 года.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Праздник для района – 
событие для области

21 июня в Эхирит-Була-
гатском районе побывала 
делегация, в которую вошли 
специалисты региональных 
министерств образования и 
сельского хозяйства, а также 
Иркутского государственно-
го аграрного университета 
имени Ежевского. Делега-
ция побывала в селе Гаханы, 
где познакомилась с детским 
садом, школой и фермерским 
хозяйством Баира Хогоева. 
Продолжилась рабочая поезд-
ка в Усть-Ордынском. Экс-
пертная группа побывала в 
детском саду «Туяна», в школе 
№ 1, в аграрном техникуме. 

Руководители учреждений 
познакомили гостей с состоя-
нием прилегающей террито-
рии и оборудованием зданий. 
Школа № 1 после капиталь-
ного ремонта выгодно отли-
чается не только внутри, но и 
снаружи: прилегающая терри-
тория облагорожена, есть пло-
щадка для игр, многочислен-
ные газоны, достаточно места 
для оборудования огорода. А 
вот проблема переполненно-
сти школы, работающей в две 
смены, остается актуальной.

В аграрном  техникуме 
привлекли внимание учебные 
лаборатории «Технологии 
производства растениевод-
ства» и «Устройство автомо-
билей и тракторов». 18 препо-
давателей, 21 мастер готовят 
молодежь по пяти специаль-
ностям, в том числе поваров, 
автомехаников. Как говорит 
директор Альбина Малгата-
ева, проблем с набором нет, 
на некоторые специальности 
даже существует конкурсный 
отбор. Материально-техниче-

ская база техникума хоть и 
устарела, но бережно сохра-
нена и находится в хорошем 
состоянии.

На итоговом совещании в 
МЦД «Наран» министр сель-
ского хозяйства Илья Сума-
роков рассказал, как претво-
ряется в жизнь концепция 
«Развитие системы непре-
рывного агробизнесобразова-
ния». Министерства сельско-
го хозяйства и образования 
будут выполнять координиру-
ющую роль. По его словам, 
за каждым районом области 
закреплен ответственный 
сотрудник министерства 
сельского хозяйства. Эхирит-
Булагатский район курирует 
первый заместитель министр 
Александр Кириленко, по сло-
вам которого район предстоит 
охватить агробизнесобразова-
нием «на сто процентов».

Проректор по научной 
работе ИрГАУ Борис Кузнецов 
предложил помощь в составле-
нии программ по агрообразо-
ванию, в создании пришколь-

ных участков и других форм 
взаимодействия. Готовность 
к сотрудничеству высказал 
начальник управления обра-
зования Эхирит-Булагатского 
района Альберт Хандархаев. 
Участвовать в программе гото-
ва и директор аграрного тех-
никума Альбина Малгатаева.

Почему Эхирит-Булагат-
ский район выбран пилотной 
площадкой? С таким вопро-
сом мы обратились к первому 
заместителю министра сель-
ского хозяйства Александру 
Кириленко:

– Район развивается, мы 
находим здесь отклик у руко-
водителей. Важна и близость 
к областному центру, – рас-
сказал первый заместитель 
министра. – Работа предсто-
ит большая, ведь проблема с 
кадрами на селе существует 
уже не один год. А восстанав-
ливать утраченное гораздо 
сложнее, чем строить заново.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Кадры для села
Эхирит-Булагатский район станет пилотной площадкой
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

На базе центрального района Усть-Ордынского Бурятского округа 
будет реализована концепция «Развитие системы непрерывного 
агробизнесобразования», которая призвана решить кадровую проблему 
на селе. Сразу два региональных министерства – образования и 
сельского хозяйства – объединят усилия для подготовки и привлечения 
специалистов в аграрный сектор.

В ЗАО «Большееланское» открыли три зимних валовника для откорма 350 бычков и площадку для 150 телят

По словам министра, в настоящее время для работ 
по рыборазведению в регионе предусмотрено 23 участка
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Как сообщил Денис Быков, 
генеральный директор Фонда 
капитального ремонта много-
квартирных домов Иркутской 
области, сегодня в ФКР накопле-
но порядка 1,8 млрд рублей, из 
которых 900 млн рублей направ-
лены на капремонт 145 домов из 
краткосрочного плана 2015 года, 
реализуемого в 2016-м. В настоя-
щее время практически вся про-
грамма финансируется за счет 
средств собственников жилья.  

Собираемость взносов на 
капремонт в 2016 году возрос-
ла. Денис Быков связывает это 
с решением Конституционно-
го суда РФ, который признал 
законность платежей в фонд 
капремонта. Кроме того, свою 
роль сыграли и пени, которые с 
1 апреля 2016 года начисляются 
за несвоевременную оплату. 

В период с сентября 2014 
года по май 2016-го средняя 
собираемость взносов по реги-
ону составила 59,07%. При этом 
в аутсайдерах оказались Нукут-
ский (3,81%), Мамско-Чуйский 
(10,29%), Усть-Удинский (10,47%), 
Боханский (11,95%), Кирен-
ский (16,18%) районы; в лиде-
рах – Свирск (76,49%), Саянск 

(72,14%), Зима 
(70,46%), Тай-
шет (71,65%), 
У с о л ь е -
Сибирское 
(69,5%).  

В бли-
ж а й ш е е 
время Денис 
Быков плани-
рует команди-
ровки в Нижне-
удинск, Тайшет и 
Тулун. По его мнению, 
руководитель Фонда капремон-
та должен побывать во всех 
муниципальных образованиях, 
пообщаться с населением, мест-
ными властями, представителя-
ми управляющих компаний. 

Наиболее проблемными в 
плане ремонта сегодня являют-
ся дома 335-й серии, конструк-
тивные особенности которых 
полны сюрпризов, и невоору-
женным взглядом невозможно 
определить: стоит продлевать 
жизнь такой «хрущевке», или 
ее нужно сносить. В настоящее 
время МКД 335-й серии зани-
мается специально созданная 
рабочая группа, в которую, в 
том числе, вошли аспиранты 

Иркутского 
националь-

ного иссле-
довательского 

технического и 
Байкальского госу-

дарственного универ-
ситетов. Всего в Иркутской 
области более 2 млн кв. м тако-
го жилья, при этом вопросы 
ремонта каждого дома нужно 
рассматривать отдельно. 

Также впервые в 2016 году 
начнется капремонт газового 
хозяйства, которое в основном 
сконцентрировано в Ангарске. 
В ближайшее время Иркутск-
облгаз представит результа-
ты технического обследова-
ния газифицированных домов. 
Кроме того, в регионе начнется 
массовая замена лифтов, этот 
процесс уже успешно стартовал 
в Братске. 

Напомним, что в рассчитан-
ную на 30 лет программу капи-

тального ремонта многоквар-
тирных домов Иркутской обла-
сти вошли более 15 тысяч МКД. 
Денис Быков подчеркнул, что 
жилье должно быть комфорт-
ным и безопасным, а поэтому 
допускать дефицита средств в 
фонде нельзя. Он также отме-
тил, что в некоторых районах 
области есть дома, которыми 
никто не управляет, и муници-
палитеты обязаны изменить эту 
ситуацию, иначе капитально 
отремонтированные здания без 
необходимых косметических 
работ продолжат ветшать. Ава-
рийные здания из программы 
исключают. Однако средства, 
которые собственники направ-
ляли на их капремонт, не про-
падут и будут направлены на 
снос домов, а также переселе-
ние людей. 

Юлия УЛЫБИНА

Подрядчиков штрафуют 
за некачественный ремонт домов
КОНТРОЛЬ

До октября 2016 года в 25 МО капитально 
отремонтируют 145 многоквартирных домов. 
Ранее работы были выполнены в 95 МКД, в 
следующий краткосрочный план войдут 339 
домов, а в дальнейшем предполагается 
переход на трехлетнее планирование.

Новая больница хотя и назы-
вается центральной, но располо-
жена вовсе не в центре поселка, 
а в лесном массиве. 

– Раньше здесь был при-
родный ландшафт, мы в дет-
стве собирали ягоду, – говорит 
Сергей Шеметов, генеральный 
директор строительной компа-
нии-застройщика «СтройСер-
вис», – мы постарались мак-
симально сохранить зеленую 
зону рядом с больницей. Хотя 
тут многое подлежало вырубке, 
мы решили максимально сбе-
речь лес.

Пациенты смогут любовать-
ся лесом прямо из окон: сосны, 
красота – одним воздухом 
вылечиться можно! Вот только 
запустить всю эту «красоту» 
никак не могут. Напомним, что 
больница эта возводится в рам-
ках указа президента РФ «О 
мерах по социально-экономи-
ческому развитию Иркутской 
области и Усть-Ордынского 

Бурятского автономного окру-
га». До 2012 года строительство 
шло по плану, а потом остано-
вилось.

– У прежнего правитель-
ства Иркутской области, види-
мо, были другие приоритеты. А 
сейчас в правительстве люди, 
которым тема строительства 
очень близка: тот же Алек-
сандр Битаров – строитель, и 
сам губернатор Сергей Левчен-
ко в этой области не новичок. 
Очевидно, они хорошо пони-
мают, что нет смысла держать 
недостроенным здание с такой 
готовностью – 80%, – говорит 
Сергей Шеметов. 

И уж тем более нет никакой 
радости от этого простоя компа-
нии-застройщику, которая вот 
уже три года терпит огромные 
убытки в связи с содержанием 
строений. На содержание ухо-
дят огромные суммы: для ото-
пления нужна котельная, где 
работают шесть операторов, да 

плюс охрана, да плюс стоимость 
угля и электроэнергии – выхо-
дит по 6 млн рублей в год, за три 
года – 18. 

Но, конечно же, в первую 
очередь нужно вспомнить, что 
страдают жители Боханского 
района – те, ради кого всю эту 
стройку и затеяли. «В старую 
больницу зайдешь здоровым, а 
выйдешь больным», – говорят 
местные жители. Сергей Шеме-
тов рассказывает: 

– В марте мою жену долж-
ны были положить в стационар, 
мы приехали, а в больнице тем-
пература – всего +12 градусов! 
Я жену забрал и возил дважды в 
день на процедуры. За исключе-
нием неходячих больных, никто 
не соглашается ложиться в ста-
ционар. На амортизацию старо-
го здания денег не выделяют – 
зачем, ведь строится новое.

Владислав Александрович 
Ханхалаев, исполняющий обя-
занности главного врача Бохан-

ской центральной районной 
больницы, добавляет:

– Старая больница была 
построена еще в дореволюци-
онное время. Мы ждем – не 
дождемся, пока новую больни-
цу построят! Потому что старое 
здание ветхое, требует ремонта. 
Там холодно, крыша протекает 
местами. Мы ее сами латаем, 
как можем.

Новая больница – это зда-
ние поликлиники, которая 
рассчитана на 200 посещений 
в сутки, и еще семь корпусов 
стационара на 155 коек, все это 
позволяет вести полный ком-
плекс обследования и лечения. 
В старой больнице койко-мест 
примерно в два раза меньше, 
да и те все время пустуют – 
как мы уже говорили, никто не 
хочет там лечиться!

Губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко во 
время визита осмотрел строя-
щуюся поликлинику. Сметная 
стоимость объекта составляет 
1411,10 млн рублей, строитель-
ная готовность поликлиники – 
71%, стационара – 34%.

В поликлинике в полном 
объеме выполнены отделочные 
работы, инженерные сети, по 
постоянной схеме проведено 
отопление, водоснабжение и 
электроснабжение. На июнь-
ской сессии регионального пар-
ламента было одобрено выде-
ление средств в размере 90 млн 
рублей на завершение стро-
ительных работ. Этих средств 
хватит, чтобы закончить общий 
строительный цикл. Больница 
почти готова, там только нет 
очистных сооружений, и еще 
нужно полностью завершить 
благоустройство.

Но пока нет медоборудо-
вания, больница работать все 
равно не сможет – это одни 
голые стены. На медоборудова-
ние нужны еще дополнитель-
ные средства – около 82 млн, 
и Сергей Шеметов очень ждет, 
что их выделят. Вопрос должен 
решиться на сентябрьской 
сессии регионального парла-
мента. Сергей Левченко выра-
зил уверенность, что вопрос 
решится положительно: 

– Мы планируем, что такая 
же сумма будет одобрена на 
сентябрьской сессии. Средства 
направят на оснащение меди-
цинского учреждения всем 
необходимым современным 
оборудованием. Тогда поли-
клиника будет запущена уже в 
нынешнем году.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Когда заработает 
Боханская ЦРБ?
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В пятницу, 24 июня, губернатор Иркутской области Сергей Левченко 
посетил строительную площадку Боханской  центральной районной 
больницы. С 2012 года больница стоит недостроенной, в то время как 
жители района вынуждены лечиться в старой – с протекающей крышей 
и ледяными полами. Впрочем, дело сдвигается с мертвой точки: можно 
ждать, что уже в этом году больница переедет в новое здание.

Сегодня  
накоплено  

1,8 млрд 
рублей, 

из которых половина 
направлена 

на капремонт 
145 домов  

НОВОСТИ РЕГИОНА

КОВЫКТА СТАНЕТ ПРОРЫВОМ 
ДЛЯ ОБЛАСТИ

22–23 июня состоя-
лась совместная рабо-
чая поездка руководи-
телей ООО «Газпром 
геологоразведка» и 
органов власти Иркут-
ской области на про-
изводственные объ-
екты на территории 
Ковыктинского газо-
конденсатного место-
рождения. В меропри-
ятии приняли участие 
губернатор Иркут-
ской области Сергей 
Левченко, генераль-
ный директор ООО 
«Газпром геологоразведка» Алексей Давыдов, депутаты Госу-
дарственной думы РФ и Законодательного Собрания Иркут-
ской области Владимир Примачек и Михаил Щапов, а также 
главы Казачинско-Ленского и Жигаловского районов Алек-
сандр Абраменко и Игорь Федоровский.

Участники поездки посетили базы сейсморазведочных пар-
тий, буровые площадки, на которых в настоящее время про-
ходит бурение и испытание разведочных скважин. В рамках 
рабочей поездки стороны провели ряд совещаний, на которых 
обсудили вопросы взаимодействия компании и региональных 
и муниципальных властей в ходе ведения производственной 
деятельности на территории Иркутской области, соблюдения 
природоохранного законодательства, взаимодействия с обще-
ственными организациями и родовыми общинами коренных 
малочисленных народов Севера.

– Районы, которые мы посетили, богаты своими природ-
ными ресурсами. Однако эта поездка показала, что здесь нако-
пилось много социальных проблем. Освоение Ковыктинского 
газоконденсатного месторождения пока ведется на уровне 
геологоразведочных работ. Для его промышленной разработки 
предстоит еще сделать немало. Но я уверен, что когда это про-
изойдет, то станет прорывом для всей Иркутской области, – 
сказал губернатор Сергей Левченко.

В ШЕЛЕХОВЕ СТРОЯТ ЖИЛЬЕ 
ЭКОНОМКЛАССА

В Шелехове приступили к строительству жилья экономклас-
са в рамках программы «Жилье для российской семьи». Об 
этом сообщила министр строительства, дорожного хозяй-
ства Иркутской области Светлана Свиркина. Разрешение 
на строительство выдано администрацией города. Проект 
предусматривает комплексную застройку в 3-м микрорайоне 
Шелехова. 

Как сообщает пресс-служба областного правительства, до 
1 июля 2017 года в Шелехове планируется построить 25 тыс. кв. 
м жилья. 

Напомним, сейчас в рамках программы «Жилье для россий-
ской семьи» на территории Иркутской области реализуется 
13 проектов строительства жилья экономкласса, в том числе 
в городах Иркутск, Ангарск, Саянск, Братск, Усть-Кут, посел-
ках Маркова и Мамоны. Стоимость 1 кв. м в чистовой отделке 
составляет от 29 тыс. рублей до 35 тыс. рублей. 

Для включения в программу необходимо обратиться в орга-
ны местного самоуправления или в министерство строитель-
ства, дорожного хозяйства Иркутской области.

Право приобрести квартиры в рамках программы «Жилье 
для российской семьи» имеют отдельные категории граждан: 
постоянно проживающие на территории Иркутской области 
не менее пяти лет, состоящие на учете в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам 
социального найма, жители ветхих и аварийных домов, много-
детные семьи, граждане, работающие на предприятиях обо-
ронно-промышленного комплекса, ветераны боевых действий, 
инвалиды и другие категории.

Юрий ЮДИН

ГОРНОСТАЕВАЯ МОЛЬ АТАКОВАЛА 
ДЕРЕВЬЯ В НИЖНЕУДИНСКЕ

После нескольких 
жарких дней район 
«Экспресса» в Нижне-
удинске превратился 
в декорации филь-
ма ужасов. Яблони и 
черемуха, а именно 
эти плодовые деревья 
предпочитает горно-
стаевая моль, были 
сплошь покрыты пау-
тиной. 

Густые нити паути-
ны свисали на траву, 
покрывая ее толстым 
слоем. В паутинных 
сетях роились черные 
гусеницы. Полностью уничтожив листовой покров яблонь, в 
поисках пищи гусеницы спускались на траву, подспудно заво-
евывая все новые территории: скамейки во дворах, детские 
горки и песочницы, а заодно и балконы близлежащих домов.

– У нас в городе и службы такой нет, куда можно дозво-
ниться в случае подобной беды, – сообщила местная житель-
ница Елена. – Посмотрите, что делается: не дождавшись помо-
щи, люди начали пилить деревья. В детском саду № 208 очища-
ют территорию от зараженных деревьев. Но ведь это не выход.

– Мы действительно приняли решение вырубить яблони на 
территории детского сада, – рассказывает заместитель заведу-
ющего Ольга Шаханина. – В прошлом году, когда только нача-
лось заражение деревьев, мы своими силами опрыскивали их 
химикатами. Но против этой напасти необходима повсеместная 
обработка, а не только на территории нашего сада.

Ведомственный железнодорожный детский сад № 208 всег-
да был и остается образцово-показательным. Ухоженные тер-
ритории, яркие клумбы и разнообразные игровые комплексы 
в тени деревьев были особенно любимы детьми и взрослыми. 
Но сейчас ситуация изменилась. Буквально за три празднич-
ных июньских дня черные гусеницы моли не только обглодали 
всю зелень до веток, но и покрыли большую часть территории 
сада паутинным ковром. Когда детям некоторых групп стало 
негде гулять, администрацией сада было принято вынужденное 
решение об уничтожении поврежденных деревьев. Правда, тут 
же были подготовлены для посадки саженцы деревьев, кото-
рые гарантированно не подвергнутся атаке горностаевой моли: 
сирени, березы, акации. Они будут высажены сразу после того, 
как работники детсада отмоют от паутины все детские площад-
ки и пересадят цветы.

Марина САВЕЛЬЕВА 
Фото автора 
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Девять лет назад китайский поли-
тик Ли Кэцян признавался, что о состо-
янии дел в экономике предпочитает 
судить по трем показателям: объему 
грузоперевозок по железной дороге, 
потреблению электроэнергии и сумме 
выданных банками кредитов. Как 
показывает практика, хватает даже 
одного. Валовой внутренний продукт 
России в 2015 году сократился на 3,7%. 
Такие данные приводит Федеральная 
служба государственной статистики, 
добавляя, что объем промышленного 
производства за то же время снизил-
ся на 3,4%. Как следствие, погрузка 
на сети ОАО «Российские железные 
дороги» уменьшилась на 1% и соста-
вила около 1,215 млрд тонн. Сниже-
ние продемонстрировали нефть и 
продукты из нее, черные металлы и 
их лом, строительные грузы, цемент, 
кокс, химикаты и сода, промышленное 
сырье и формовочные материалы, при 
этом отправители погрузили больше 
каменного угля, железной руды, хими-
ческих и минеральных удобрений, лес-
ных грузов, зерна, цветной руды и сер-
ного сырья. Однако в 2016 году тенден-
ция изменилась: за прошедшие пять 
месяцев погрузка возросла на 1,3% по 
сравнению с январем-маем 2015 года. 
Показатель мая – 102,9 млн тонн – 
оказался на 3,1% больше, чем год назад.  

Ситуация на Восточно-Сибирской 
железной дороге несколько отлича-
ется. Так, в 2015 году погрузка сокра-
тилась на 6,4% и составила 64,1 млн 
тонн. Снижение дали нефтяные и 
строительные грузы, железная руда, 
химикаты и промышленное сырье. 
Стабильный рост погрузки каменного 
угля, цветных металлов, бумаги и про-
дукции лесного комплекса не смог его 
компенсировать. Общее снижение 
продолжилось и в 2016 году: минус 
5,3% в январе-мае. 

– Погрузка – это индикатор 
состояния дел в региональной эконо-
мике, – отметил начальник ВСЖД 
Василий Фролов, председательство-
вавший на недавнем Восточно-Сибир-
ском Межрегиональном координа-
ционном совете. – Надо понимать, 
что снижение объемов погрузки 
приходится на стагнацию экономи-
ческого сектора региона. Если даль-
ше мысль продолжать, это означает 
потерю налогооблагаемой базы, при-
чем существенную. Я вспоминаю, как 
три-четыре года назад мы работали 
с хорошим заделом к аналогичному 
периоду прошлых лет по наполнению 
региональных бюджетов налоговыми 
отчислениями, а сейчас мы практиче-
ски балансируем на нуле.

Если оценивать экономику на 
бытовом уровне, то кризис ударил по 
Восточной Сибири точно так же, как 
и по остальной части России. Только 
в Иркутской области, сообщает тер-
риториальный орган Федеральной 
службы государственной статистики, 
цены на потребительские товары в 
2015 году увеличились на 14,1%, рост 

продолжается и в 2016 году. Макро-
экономические показатели, напротив, 
говорят о том, что его последствия не 
столь ощутимы, как на всей осталь-
ной территории страны. По предва-
рительной оценке, которую привел 
выступавший на совете заместитель 
министра экономического развития 
Иркутской области Максим Булда-
ков, валовый региональный продукт 
в прошлом году вырос на 0,7%. Про-
мышленное производство, сообща-
ет Иркутскстат, прибавило 4,5%. Его 
рост продолжается и в 2016 году, при-
чем несколько большими темпами – 
5,6% по итогам января-мая. 

Локомотивом промышленности, 
если брать только физические объ-
емы производства, остается добыча 
нефти и других 
топливно-энерге-
тических полез-
ных ископаемых, 
которая за пять 
месяцев увеличи-
лась на 15,5% по 
сравнению с ана-
логичным перио-
дом прошлого года. 
Если брать отно-
сительные цифры, 
то впечатляющий 
рост – 24,5% – 
показало производ-
ство транспортных 
средств и смежного с ними оборудо-
вания: сказалась подготовка серийно-
го производства новейшего узкофю-
зеляжного пассажирского самолета 
МС-21 на Иркутском авиационном 
заводе. Производство электрической, 
электронной и оптической аппарату-
ры прибавило 20,3%, машин и обо-
рудования – 15%. Металлургия про-
демонстрировала рост в 1,5%. 

На этом фоне продолжился начав-
шийся в прошлом году спад в дру-
гих отраслях промышленности, в том 
числе тех, чью продукцию перево-
зят по железной дороге. Среди про-
чего, добыча полезных ископаемых, 
не относящихся к разряду топлив-
но-энергетических, снизилась на 
5,6%. Сокращение объемов химиче-
ского производства составило 32,6%. 
Выпуск неметаллических минераль-
ных продуктов уменьшился на 4,3%. 

– Иркутская область занимает вто-
рое место среди регионов Сибирского 
федерального округа по отправке пас-
сажиров и грузов по железной дороге, 
– констатировал Булдаков. – На фоне 
негативных тенденций в отдельных 
отраслях обрабатывающей промыш-
ленности в начале 2016 года произошло 
сокращение грузовой базы. Основные 
потери произошли по одним из ключе-
вых номенклатур для Восточно-Сибир-
ской железной дороги. 

Погрузка химикатов, в частности, 
сократилась на 49,2%, нефтяных гру-
зов – на 19,9%, железной руды – на 
9,3%, каменного угля – на 4,4% по 
сравнению с пятью первыми меся-

цами 2015 года. В то же время гру-
зооборот ВСЖД – экономический 
показатель, характеризующий работу 
транспорта, – вырос более чем на 
одну десятую. 

Как верна мысль о том, что объем 
железнодорожных перевозок харак-

теризует состояние экономики, так 
справедливо и утверждение, что 
железнодорожники могут поспособ-
ствовать ее оживлению и развитию в 
кризисное время. 

– В первом квартале наша ком-
пания, осознавая необходимость 
привлечь дополнительный доход на 
фоне потерь погрузки, сделала очень 
серьезные шаги в плане привлечения 
наших партнеров к услугам железно-
дорожного транспорта, – подчеркнул 
Василий Фролов. 

Так, при индексации тарифа на 
грузовые перевозки в 2016 году на 9% 
с правительством РФ была согласо-

вана возможность его уменьшения в 
отдельных случаях до 7,5%. 

– Использование этого тарифного 
коридора снизит нагрузку на промыш-
ленный сектор на 45,5 млрд рублей, – 
пояснил начальник ВСЖД. – Если гово-
рить словами нашего президента Олега 

Белозерова, мы, по сути, кредитуем 
наших партнеров. Эти шаги уже привели 
к определенному результату. 

Суть нововведений можно выра-
зить одним словом: клиентоориенти-
рованность. То есть дальнейшее повы-
шение качества и надежности услуг по 
перевозке грузов в интересах их отпра-
вителей и получателей, в том числе 
ключевых для экономики региона и 
страны промышленных предприятий. 
За последние несколько лет Восточ-
но-Сибирская дорога добилась опре-
деленных успехов в этом направлении. 
Если говорить о надежности работы, то 
по результатам пяти месяцев 2016 года 
доля отправок, доставленных в норма-
тивный срок, достигла 95,4%, тогда как 
в 2013 году речь шла о 74,3%. Скорость 
доставки за то же время выросла с 
229,9 км до 420,1 км в сутки. 

– На фоне падения погрузки в 
2015 году «Российские железные 
дороги» начали активно использовать 
механизм тарифных коридоров для 
успешной конкуренции с другими 
видами транспорта, – добавил испол-
няющий обязанности начальника Вос-
точно-Сибирского территориального 
центра фирменного транспортного 
обслуживания Игорь Балушкин. 

На ВСЖД, в частности, выявили тех 
клиентов, которые прогнозировали в 
2016 году снижение заявленного по дол-
госрочным контрактам объема грузов. 

– Для того чтобы сохранить 
объем, руководству ОАО «Тыретский 
солерудник», ООО «Ангарский азот-
но-туковый завод», АО «Саянскхим-
пласт», АО «Ангарский цементно-
горный комбинат» и ОАО «РУСАЛ 
Братск» предложено рассмотреть 
возможность увеличения погрузки 
за счет переключения части грузов 
с автомобильного на железнодорож-
ный транспорт, – рассказал Игорь 
Балушкин. 

Переговоры с представителями 
этих предприятий уже проведены, в 
настоящее время рассматривается, 
среди прочего, возможность исполь-
зования пониженного тарифа для 
Ангарского цементно-горного комби-
ната. При этом еще в феврале была 
предоставлена скидка на перевозку 
импортного сырья для нужд алюмини-
евой промышленности. 

Одними тарифными мерами на 
ВСЖД не ограничиваются. Здесь 
провели исследование регионального 
рынка транспортных услуг и выяс-
нили, что на территории Иркутской 
области и Республики Бурятия насчи-
тывается 4200 предприятий, для кото-
рых актуальны услуги железнодорож-
ного транспорта. Более тысячи из них 
ими уже пользуются. Критериям для 
потенциальных клиентов – погрузка 
не менее 60 тонн в месяц и расстоя-
ние до железной дороги не более 200 
км – не соответствуют 2300 фирм. 
Еще 400 осуществляют перевозки на 
небольшие расстояния собственным 
автотранспортом, столько же при-
остановили свою работу. В итоге 131 
предприятие потенциально может 
пользоваться услугами железнодо-
рожников, но по каким-то причинам 
этого не делает. 

– С ними проводится работа по 
привлечению дополнительных объе-
мов груза за счет нетарифных мер, – 
заключил глава центра фирменного 
транспортного обслуживания. 

Кроме того, для работы с малым 
и средним бизнесом на Восточно-
Сибирской железной дороге был соз-
дан единый клиентский центр, начав-
ший действовать в сентябре 2015 
года. В нем работают индивидуально 
с каждым клиентом, который может 
по принципу «одного окна» получить 
доступ ко всем имеющимся транс-
портным продуктам. Услуги при этом 
предоставляются комплексно, так что 
отправителю груза нет, к примеру, 
необходимости отдельно организо-
вывать погрузку, искать подвижной 
состав и договариваться с компанией-
экспедитором. Цифры говорят о том, 
что решение о создании единого кли-
ентского центра было правильным: 
если в сентябре 2015 года в него посту-
пило 946 обращений, то в мае 2016-го 
– уже 1882. Только за последние пять 
месяцев у ВСЖД появилось 84 новых 
клиента, также удалось дополнитель-
но привлечь с альтернативных видов 
транспорта 8,7 тыс. тонн грузов. 

В Иркутской области сказывает-
ся и политика региональных властей, 
правительства и Законодательного 
Собрания. 

– Во взаимодействии с ними мы 
три года уделяли внимание система-
тизации взаимодействия всех участ-
ников северного завоза, – подчер-
кнул начальник Восточно-Сибирской 
железной дороги. – В прошлом году 
уже была определенная стабилизация.

Несмотря на то что в 2016 году 
увеличились объемы перевалки, 
министерство жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской 
области констатирует, что северный 
завоз идет быстрее, чем раньше, и 
прогнозирует, что он завершится до 
планируемого срока. Это лишь один 
из результатов. Июнь для ВСЖД озна-
менован приростом погрузки по отно-
шению к июню 2015 года. 

– Надеемся, что меры, предпри-
нятые руководством Восточно-Сибир-
ской железной дороги и правитель-
ством региона, позволят нам выйти на 
положительную динамику по отноше-
нию к 2015 году, – подытожил Васи-
лий Фролов. 

Юрий ЮДИН

8 экономика

Выйти на положительную динамику
Железнодорожники – о том, как оживить 
профильный рынок и экономику в целом
БИЗНЕС

Рынок железнодорожных перевозок – очень 

чувствительный индикатор общего состояния экономики. 

Сокращение ВВП и спад промышленного производства 

в России привели к снижению объемов погрузки. 

Предприятия Иркутской области, напротив, демонстрируют 

рост, но от кризиса страдают ключевые для перевозок 

по Восточно-Сибирской железной дороге отрасли. Тем не 

менее в июне тенденция переменилась – погрузка начала 

расти. О мерах, позволивших этого добиться, и о том, что 

еще предстоит сделать, говорили на заседании Восточно-

Сибирского Межрегионального координационного совета. 

В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ НАША КОМПАНИЯ, 

ОСОЗНАВАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ ПРИВЛЕЧЬ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД НА ФОНЕ 

ПОТЕРЬ ПОГРУЗКИ, СДЕЛАЛА ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНЫЕ 

ШАГИ В ПЛАНЕ ПРИВЛЕЧЕНИЯ НАШИХ ПАРТНЕРОВ К 

УСЛУГАМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА. 

Василий ФРОЛОВ, начальник ВСЖД
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3 ИЮЛЯ – ДЕНЬ ГИБДД

Больше полувека в общей 

сложности прослужили в 

ГАИ и ГИБДД Иркутской 

области офицеры трех 

поколений династии 

Арсентьевых – Виктор 

Константинович, его 

сын Игорь и внук 

Константин. Предстоящий 

80-летний юбилей родной 

Госавтоинспекции они 

отметят как самое большое 

семейное торжество.

На перекрестке

Старожилы Иркутска помнят, как 
в 1966 году на перекрестке централь-
ных улиц имени Ленина и Карла 
Маркса появился молодой регули-
ровщик – перетянутый ремнями 
бравый сержант милиции в белой 
каске на черном мотоцикле. В горо-
де, где еще не было светофоров, 
постовой, виртуозно жонглирующий 
своим полосатым жезлом, вызывал 
самый живой интерес прохожих и 
собирал немало зевак. Иногда сер-
жант брал в руки мегафон, чтобы 
сделать замечание очередному нера-
дивому пешеходу:

– Бабуля с редикюлем! Вернитесь, 
пожалуйста, на тротуар и подождите, 
когда проедет транспорт!

– Мужчина в шляпе! Вас тоже это 
касается!

– Пионерскому отряду пригото-
виться! Сейчас будем дружненько 
переходить улицу!

Мало кто знал тогда, в конце 60-х, 
что имя регулировщика – Виктор 
Арсентьев, что ему 21 год, он недав-
но отслужил срочную и надел мили-
цейскую форму. И тем более никто 
не мог предположить, что впереди у 
молодого человека долгий 30-летний 
путь в органах внутренних дел Приан-
гарья. Служебная биография пригото-
вила ему множество встреч с людьми 
самых разных профессий и статусов, 
хлопотные должности, тревожные 
дни и ночи, беспокойные дежурства 
и отвела свою меру нештатных ситуа-
ций. Но отсчет всех этих событий для 
него начался с того самого оживлен-
ного перекрестка.

– Полтора года, как один день, 
отстоял я на этом посту, – с улыб-
кой вспоминает Виктор Константи-
нович. – А должность моя в офици-
альных бумагах называлась инспек-
тор дорожного надзора Отдельного 
дивизиона регулирования уличного 
движения (ОД РУД) и предполагала 
не меньшую ответственность, чем у 
сегодняшних экипажей ДПС. Когда 
на 40-градусном морозе становилось 
невмоготу, забегал на несколько 
минут в здание поликлиники погреть-
ся, а потом опять на службу. И так 
восемь часов. Основные проблемы на 
дорогах нам тогда доставляли мото-
циклисты, но уйти от моего «Урала» с 
форсированным движком мало кому 
из них удавалось. Причем ни ору-
жия, ни спецсредств нам тогда на 
дежурство не выдавали, достаточно 
было форменного обмундирования. 
Но скажу с полной уверенностью – 
порядка на дорогах было куда боль-
ше. Позже в моем распоряжении 
появился «Москвич-412» с громко-
говорящим устройством, с помощью 
которого я обязан был, кроме всего 
прочего, вести пропаганду правил 
дорожного движения: «Уважаемые 
пешеходы, будьте внимательны, пере-
ходя проезжую часть улицы!» Кстати, 
сегодня этим занимаются целые под-
разделения в структуре ГИБДД.

Однажды и навсегда

Врожденные качества Арсентье-
ва – старательность, максимальная 
самоотдача, неумение и нежелание 
работать «абы как» – скоро оценили 

в дивизионе. У руководства укрепи-
лось мнение, что парень надежный, 
накрепко «врастает» в службу, а зна-
чит, на него можно положиться, дове-
рить более серьезные задачи.

– Я не могу назвать никого в 
ГАИ и ГИБДД региона, кто, как под-
полковник Виктор Константинович 
Арсентьев, прошел бы все служеб-
ные ступени нашего ремесла, – рас-
сказывает нынешний руководитель 
УГИБДД Иркутской области Вячес-
лав Жилкин. – Работая рядовым 
инспектором дорожного надзора, 
старшим инспектором, помощником 
дежурного, затем дежурным ГАИ 
областного центра, возглавляя отде-
ление ГАИ крупного района и, нако-
нец, приняв должность заместителя 
начальника управления, этот чело-
век, без преувеличения, с годами стал 
живой легендой. Далеко не каждый 
приходит к нам, как он, раз и навсег-
да. Одни увольняются, не выдержи-
вая физических и психологических 
нагрузок; другим не хватает знаний, 
образованности; третьим – запаса 
прочности, моральных сил, выдерж-
ки. Ведь не секрет, что инспектору 
часто приходится сталкиваться с 
наглостью и откровенным хамством. 
Сохранить в подобных ситуациях 
самообладание удается не всем. 

Пусть не сразу, 
но подполковник 
Арсентьев сумел 
выработать для 
себя универсаль-
ную модель пове-
дения при обще-
нии с водителями 
автотранспорта. В 
ее основе лежит 
строгое следование 
закону и служеб-
ным инструкциям, 
корректность, веж-
ливость, твердость, 
принципиальность, 
а еще умение понять 
человека, оказав-
шегося в трудных 
обстоятельствах, и 
готовность пойти ему навстречу.

– Уверен, что все эти свойства 
офицера дорожной службы можно 
объединить в такое понятие, как поря-
дочность, – рассуждает ветеран МВД 
Виктор Арсентьев. – К такому убеж-
дению я даже не пришел, а выстрадал 
его за 31 год, сотни раз находясь перед 
выбором, какое решение следует при-
нять. Так я учил поступать и своего 
сына, и внука, которые следом за мной 
выбрали эту профессию.

Дал слово – держи

Самым непростым и памятным 
этапом своей биографии подполков-

ник в отставке считает период работы 
начальником отделения ГАИ Иркут-
ско-сельского района, на территории 
которого размещались в свое время 
десятки колхозов и совхозов. Каж-
дая посевная или уборочная кампа-
нии превращались для сотрудников 
Госавтоинспекции поистине в битву 
за урожай.

– Что такое уборочная страда? 
Это полтора-два месяца непрерыв-
ной изматывающей работы не 
только механизаторов, 
овощеводов и хлебо-
робов, но и подраз-
делений ГАИ, – 
вспоминает свои 
«сельские» будни 
ветеран. – Все, до 

последнего инспектора, безвылазно 
живем в колхозах, куда из города 
идут нескончаемые колонны автома-
шин с плакатами: «Соберем урожай 
без потерь!» Вот мы и недосыпали, 
чтобы исключить эти самые потери. 
Сопровождали грузовики с поля на 
элеватор, в распутицу вытягивали 
их из грязи, следили, чтобы разные 
проходимцы не расхищали горюче-
смазочные материалы, чтобы техни-
ка вовремя ремонтировалась, чтобы 
какой-нибудь подвыпивший тракто-
рист или комбайнер не совершили 
ДТП, чтобы весь урожай попал в 
так называемые закрома родины. Я 
видел, что личный состав работает на 
износ, поэтому взял за правило: ухо-
дит человек в отпуск – обязательно 
плюсую ему положенные дополни-
тельные дни отдыха за работу «на 
целине». И ни разу не отступил от 
этого правила, поскольку твердо 
понял: если ты принял на себя ответ-
ственность за сотрудников, если они 
поверили тебе и пошли за тобой, 
значит, надо верить этим людям. Дал 
слово – держи его. Тогда и тебя не 
подведут в трудную минуту. Об этом 
я говорил и своему сыну, начинав-
шему службу в ГАИ.

Сын

Когда подполковника милиции в 
отставке Игоря Викторовича Арсен-
тьева спрашивают, почему он решил 
пойти по стопам отца, он без колеба-
ний отвечает, что это решение при-
шло не вдруг. Еще в армии и техни-
куме он как бы «примерял» на себя 
отцовское ремесло. И потом, уже 
окончив институт и получив специ-

альность механика, сделал оконча-
тельный выбор.

– Еще пацаном я с гордостью смо-
трел на отца, когда он приходил домой 
уставшим после службы, – делится 
воспоминаниями бывший замести-
тель начальника отдела регистра-
ционно-экзаменационной работы и 
технического надзора ГИБДД ГУВД 
Иркутской области Игорь Арсентьев. 
– Я внимательно наблюдал, как он 

снимает фуражку, пор-
тупею, китель, как 

садится за стол, и 
старался подра-
жать ему во всем. 
Мне тогда каза-

лось, что его рабо-
та и есть настоящее 

мужское дело, порой 
опасное, но очень 
нужное и важное. С 
возрастом это отно-
шение, конечно, 
менялось, но жела-

ние служить в рядах 
Госавтоинспекции 
только крепло. В 

органы вну-

тренних дел я, по нынешним мер-
кам, пришел довольно поздно – в 
27 лет. Здесь, в отделе технадзора, 
очень пригодилось неплохое зна-
ние техники. Однако не доставало 
другого – опыта общения с води-
телями-профессионалами, которые, 
как известно, народ довольно жест-
кий и не очень жалуют дилетантов, 
тем более среди «гаишников». Моя 
неосведомленность или откровенная 
глупость могла вызвать их насмеш-
ки, недоверие, а то и разрушение 
какого-никакого моего авторитета. 
Для молодого сотрудника это очень 
неприятное обстоятельство. Поэтому 
стал внимательно изучать специаль-
ную литературу, штудировал спра-
вочники, должностные инструкции. 
Если что-то не понимал, спрашивал 
совета у отца.

После одного из таких отцовских 
уроков Игорь Арсентьев сделал для 
себя важный вывод: поскольку офи-
церу ГАИ приходится общаться и 
с автослесарем, и с руководителем 
предприятия, со студентом и про-
фессором, он просто обязан иметь 
интеллектуальный багаж. Иначе диа-
лога не получится. И желательно, 
чтобы багаж этот был как можно 
солиднее.

– Вспоминаю один, на мой взгляд, 
поучительный эпизод, – мой собе-
седник мысленно возвращается к тем 
дням, когда работал в экипаже ДПС 
на территории центрального района 
Иркутска. – Дежурим мы с напарни-
ком Валерой Журавлевым на главной 
площади города. Вижу, к нашей слу-
жебной машине направляется группа 
иностранных туристов. Явно что-то 
хотят спросить. А я по-иностранному 

только со словарем, то есть практи-
чески никак. Боковым зрением заме-
чаю, что за нами наблюдают человек 
пять студентов – ждут повода, чтобы 
похохотать над нашей беспомощно-
стью и конфузом. Иностранцы, а это 
были немцы, тычут пальцами в карту 
и быстро-быстро что-то объясняют. 
Ну, думаю, попали мы впросак. И 
вдруг Валера, мой напарник, очень 
уверенно на прекрасном немец-
ком начинает бегло разговаривать с 
гостями. Те восхищены его произно-
шением, задают какие-то вопросы, 
смеются. Меня распирает гордость 
за иркутских полисменов – знай 
наших! Позже узнал, что Журавлев 
успешно окончил курсы иностранных 
языков, освоил немецкий. Молодец! 
Вроде случай обыкновенный, но, тем 
не менее, он сработал на наш имидж, 
вызвал у людей позитивное отноше-
ние к стражам порядка. За 22 года 
службы я не раз вспоминал слова отца 
о том, насколько важны в нашем деле 
широкая эрудиция и знания не толь-
ко в области законодательства, но и 
в других сферах. А уйдя на пенсию, 
постарался передать все нехитрые 
секреты профессии своему сыну Кон-
стантину, который сегодня является 
государственным инспектором отде-
ла технического надзора межмуни-
ципального управления МВД России 
«Иркутское».

Внук 

Стаж работы в ГИБДД лейтенан-
та полиции Константина Арсентьева 
пока невелик – всего три года, но 
во время разговора с ним сразу чув-
ствуешь его профессиональную зре-
лость и глубокое понимание собствен-
ной миссии в этом подразделении 
полиции. Он и не скрывает, что этот 
надежный фундамент заложен дедом 
и отцом. 

– Но с другой стороны, начинать 
службу мне было сложнее, чем мно-
гим моим сослуживцам, – слишком 
большую ответственность я ощущал 
на своих плечах вместе с погонами, – 
признается 27-летний офицер. – Вы 
меня понимаете: дед – уважаемый 
ветеран МВД, бывший замначальни-
ка управления, отец тоже один из 
опытнейших и известных специали-
стов подразделения. А значит, с меня 
спрос в два, нет, в три раза выше. Тут 
любой мой прокол на виду. Остава-
лось одно – предельно добросовест-
но и честно выполнять свои обязан-
ности.

У своих старших родственников 
он научился по-государственному 
относиться к той или иной проблеме, 
сопоставлять факты и анализировать 
полученную информацию. Скажем, 
рассуждая о сегодняшнем плачевном 
состоянии городских автотранспорт-
ных предприятий, осуществляющих 
пассажирские перевозки, Константин 
считает, что причиной всему – низкая 
дисциплина водителей и бесконтроль-
ность со стороны руководителей, 
которые зачастую в ущерб пассажи-
рам озабочены только личной выго-
дой, а потому вводят жесточайшую 
экономию на ремонт и обслуживание 
техники.

– В ходе рейдов мы постоянно 
сталкиваемся с такими моментами, 
когда техническое состояние марш-
рутных такси и автобусов баланси-
рует между оценками «очень пло-
хое» и «аварийное», – делится 
своим мнением лейтенант. – По рас-
сказам деда и отца я знаю, насколько 
серьезный контроль со стороны пра-
воохранительных органов за такими 
организациями был еще десяток лет 
назад. Сегодня там сплошь и рядом 
неопытный, непрофессиональный 
водительский состав, сколоченный 
большей частью из гастарбайтеров; 
разбитые в хлам автобусы, которыми 
порой управляют люди, находящи-
еся в алкогольном, а то и наркоти-
ческом опьянении, «лысая» резина 
на колесах автомашин, перевозящих 
горожан, хамское отношение шофе-
ров к пассажирам. Нам говорят: мол, 
слишком много контроля за деятель-
ностью частных предпринимателей 
стало нынче в стране. Но я считаю, 
если речь идет о безопасности граж-
дан, много контроля здесь быть не 
может. 

Константин отчетливо осозна-
ет, что впереди – целая жизнь, не 
исключающая любые повороты судь-
бы. Но сегодня самое главное для него 
– достойно продолжить професси-
ональную семейную традицию. Воз-
можно, об этом же он когда-нибудь 
скажет и своему маленькому сыну 
Вовке, который уже сейчас хочет 
стать... кем бы вы думали? Играя сво-
ими многочисленными игрушечными 
машинками, он на полном серьезе 
делает строгие замечания их водите-
лям за превышение скорости и дру-
гие нарушения правил дорожного 
движения.

Аркадий КАЗАК

Фото Светланы РОДНИНОЙ

На посту – офицерская династия
общество

Арсентьевы: Константин, Виктор Константинович и Игорь Викторович
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Это полтора-два месяца непрерыв-
ной изматывающей работы не 
только механизаторов,
овощеводов и хлебо-
робов, но и подраз-
делений ГАИ, – 
вспоминает свои 
«сельские» будни 
ветеран. – Все, до 

– Я внимательно наблюдал, как он
снимает фуражку, пор-

тупею, китель, как
садится за стол, и
старался подра-
жать ему во всем.
Мне тогда каза-

лось, что его рабо-
та и есть настоящее

мужское дело, порой
опасное, но очень
нужное и важное. С
возрастом это отно-
шение, конечно,
менялось, но жела-

ние служить в рядах
Госавтоинспекции
только крепло. В

органы вну-

Полтора года, как один день, отстоял я на этом 

посту. А должность моя в официальных бумагах 

называлась «инспектор дорожного надзора 

Отдельного дивизиона регулирования уличного движе-

ния» (ОД РУД) и предполагала не меньшую ответствен-

ность, чем у сегодняшних экипажей ДПС. Когда на 40-гра-

дусном морозе становилось невмоготу, забегал на несколь-

ко минут в здание поликлиники погреться, а потом опять 

на службу. И так восемь часов. 

Виктор
Константинович 
Арсентьев

Вова Арсентьев  уже сейчас мечтает работать в ГИБДД
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Новые технологии пришли 
на помощь людям с 
ограничениями по слуху. 
В Иркутске состоялась 
презентация проекта 
«Облачный переводчик», 
позволяющая посредством 
любого мобильного 
устройства пользоваться 
услугами переводчика 
русского жестового языка в 
режиме онлайн.

В зале – десятки слабослышащих 
и совершенно глухих людей. Дети, 
молодежь, взрослые из Иркутска, 
Ангарска, Усолья-Сибирского и Усть-
Ордынского округа. Через скайп за 
происходящим наблюдают инвали-
ды Тайшета, Тулуна, Усть-Илимска и 
Усть-Кута. Идет презентация проек-
та Cloud Interpreter (oблачный пере-
водчик – англ.). Это российская раз-
работка, созданная специально для 
инвалидов по слуху. Нововведение 
заключается в использовании сервиса 
видеоудаленного перевода и получе-
нии доступа к переводчику русского 
жестового языка с помощью компью-
тера или мобильного устройства через 
интернет. Приложение работает про-
сто: нажимаешь на кнопку вызова – и 
на связи готовый к общению сурдопе-
реводчик.

– С нашей технологией вы будете 
свободно себя чувствовать в любом 
месте, – объясняет разработчик сер-
виса Григорий Арутюнян. – Напри-
мер, зашли в кафе, хотите заказать 
пиццу. Официант вас не понимает. 
Достаете телефон, нажимаете кноп-
ку звонка, показываете жестами 
сурдопереводчику чего хотите, а он 
озвучивает официанту вашу прось-
бу. Незаменим «Облачный атлас» и 
при посещении больницы, различных 
учреждений, в учебе… С ним вам боль-
ше не нужно искать и водить с собой 
повсюду человека, владеющего навы-
ками жестового языка, – он будет 
отныне всегда с вами, стоит войти в 
программу.

Реализация проекта в Иркутской 
области стала возможной благодаря 
Иркутскому региональному отделе-

нию Фонда социального страхования, 
заключившему контракт с компанией-
разработчиком технологии.

– Сегодня для органов государ-
ственной власти, местного самоуправ-
ления, социальной защиты – всех, 
кто оказывает помощь людям, важно 
создать доступную среду. А это не 
только пандусы, удобные парковки, 
лифты, технические средства реаби-
литации, но и новые технологии, кото-
рые позволяют человеку более свобод-
но общаться, – говорит управляющий 
ИРО ФСС РФ Яна Соболь. – Благо-
даря этому проекту все люди, име-
ющие инвалидность по слуху, полу-
чают дополнительную возможность 
пользоваться виртуальным сурдопе-
реводом через мобильное устройство. 
Оплата услуги будет производиться за 
счет средств федерального бюджета 
объемом 40 часов в год на человека. 
Но мы решили чуть-чуть продвинуть-
ся вперед. В рамках этого контрак-
та будет предоставлена возможность 
пользоваться услугами сурдоперевод-
чика 24 часа в сутки семь раз в неделю 
в любом районе Иркутской области 
в любом месте, где это необходимо 
инвалиду.

Для подключения к сервису, объ-
ясняет Григорий Арутюнян, необ-
ходима регистрация на сайте www.
cloudinterpreter.com. Затем на компью-
тер или планшет пользователя будет 
установлено приложение (доступно 
на ios и android). Для обеспечения 
перевода человек нажимает кноп-
ку дозвона и устанавливает видео-
соединение с сурдопереводчиком 
компании.

Интерес к новому проекту про-
являют приглашенные на презента-
цию представители Законодатель-
ного Собрания Иркутской области, 
администрации города Иркутска, ГУ 
– Главное бюро медико-социальной 
экспертизы, Иркутского Отделения 
Пенсионного фонда. 

– Использование сервиса видео-
удаленного сурдоперевода позволит 
создать действительно доступную 
среду для людей с ограничениями 
по слуху, – подчеркивает замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области Андрей 
Лабыгин. – Особенно это важно 
для отдаленных территорий, где нет 
или остро не хватает специалистов 
по сурдопереводу. Для развития про-
екта, конечно, необходимо развивать 
интернет-связь по всей территории 
Иркутской области. Депутаты Зако-

нодательного Собрания будут содей-
ствовать в решении этой проблемы.

Некоторые участники сразу по 
окончании встречи регистрируются 
на сайте и получают доступ к сервису. 
В их числе – Наталья Штык с сыном 
Константином.

– Моему сыну 20 лет. Он ничего 
не слышит с рождения, – рассказы-
вает мама. – Я его понимаю с боль-
шим трудом, а посторонний человек 
вообще не понимает. Между собой 
мы общаемся только речью. Элемен-
тарные слова, простые предложения. 
В основном Костя читает по губам. 
Сын пользуется языком жестов, его он 
изучил в специальной школе-интерна-
те, но я до сих пор этой методикой не 
овладела. Если бы эта программа была 
раньше, Костя вполне мог бы учиться 
успешнее. Он окончил училище для 
инвалидов на Володарского. Полу-
чил профессию мастера по пошиву 
и ремонту обуви. Из теории он не 
понял ничего, ему было очень сложно 
изучать предметы. Больше понял из 
практики. У сына опытный мастер – 
обычный человек, не слабослышащий, 
но обладающий большим терпением 
и опытом. Я думаю, эта программа 
Косте будет очень интересна. Мобиль-
ным телефоном он пользуется посто-
янно, но мы с ним общаемся только 
при помощи смс-сообщений. Теперь, 
надеюсь, он сможет самостоятель-
но посещать какие-то учреждения, у 
него наверняка расширится кругозор 
и появятся новые друзья. А ведь это 
главное для такого молодого юноши, 
как мой сын.

Григорий Арутюнян, говорит, что 
сервис и система обслуживания в дан-
ный момент активно развиваются и 
будут совершенствоваться с ростом 
числа потребителей. В 2016 году про-
ект « Облачный переводчик» рекомен-
дован Министерством труда и соци-
альной защиты РФ, Фондом социаль-
ного страхования РФ, Министерством 
образования и общественной орга-
низацией «Всероссийское общество 
глухих» для реализации в регионах 
России. Инновация позволит людям 
с ограничениями по слуху не только 
значительно расширить коммуника-
ции, но и учиться в вузах, иметь более 
квалифицированную работу, а глав-
ное – найти общий язык с внешним 
миром.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Мобильный сурдопереводчик
В Приангарье стартовал пилотный проект 
помощи инвалидам по слуху

Наталья Штык 
с сыном Константином

Использование сервиса видеоуда-
ленного сурдоперевода позволит 
создать действительно доступную 

среду для людей с ограничениями по слуху. 
Особенно это важно для отдаленных террито-
рий, где нет или остро не хватает специалистов 
по сурдопереводу. Для развития проекта, 
конечно, необходимо развивать интернет-
связь по всей территории Иркутской области.

Заместитель председателя ЗС Иркутской области 
Андрей ЛАБЫГИН

Как сообщила Ирина Близ-
нец, заместитель управляющего 
Отделением Пенсионного фонда 
России по Иркутской области, 
средства материнского капитала 
по данному направлению можно 
использовать в любое время, не 
дожидаясь, когда ребенок достиг-
нет трехлетнего возраста. Однако 
для этого нужно пройти несколь-
ко этапов и посетить несколько 
учреждений. 

В первую очередь родители 
ребенка-инвалида должны обра-
титься в поликлинику, где выпи-
шут направление на медико-
социальную экспертизу (МСЭ). 
Затем бюро МСЭ должно внести 
товары и услуги, которые семья 
хочет приобрести, в индивиду-
альную программу реабилитации 
или абилитации (ИПРА). 

Татьяна Королева, ведущий 
советник отдела организации 
медицинской помощи женщи-
нам и детям министерства здра-
воохранения Иркутской области, 
обратила внимание на то, что 
родители не могут самостоятель-
но выбрать то или иное техни-
ческое средство реабилитации. 
Подходит оно ребенку или нет, 
могут решить только специали-
сты МСЭ. 

Людмила Гаркуша, руко-
водитель ФКУ «Главное бюро 
медико-социальной экспертизы 
по Иркутской области», под-
черкнула, что есть федеральный 
перечень реабилитационных 
мероприятий и технических 
средств, предоставляемых инва-
лидам бесплатно. Плюс к этому, 
существует областная програм-
ма, по которой можно получить 
определенные товары и услуги 
за счет бюджета региона. Роди-
телям нужно внимательно изу-
чить все перечни, обратиться в 
МСЭ, а уже затем приобретать 
те или иные средства реабили-
тации. 

Алексей Макаров, первый 
заместитель министра социаль-

ного развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области, 
сообщил, что перечень това-
ров и услуг, на которые можно 
направить материнский капитал, 
состоит из 48 позиций. Это, в 
частности, кровати-платформы, 
лестничные подъемники, пере-
носные ванны, оборудование для 
тренировки опорно-двигательно-
го аппарата, приборы для письма 
алфавитом Брайля, компьютеры 
и многое другое. 

После того как учреждение 
МСЭ рассмотрит заявление 
и внесет в ИПРА сведения о 
товаре или услуге, семья может 
их приобретать, обязательно 
сохраняя все платежные доку-
менты. Потом необходимо 
будет обратиться в управление 
социальной защиты для под-
тверждения наличия приоб-
ретенного товара. Специалист 
придет на дом, все проверит и 
составит акт.

Последний шаг – это обра-
щение в территориальный орган 
Пенсионного фонда, или в любой 
из центров «Мои документы» 
(МФЦ). В случае принятия поло-
жительного решения необходи-
мая сумма из средств материн-
ского капитала поступит на счет 
владельца сертификата не позд-
нее чем через два месяца со дня 
принятия заявления.

Юлия УЛЫБИНА

Маткапитал – на реабилитацию ребенка-инвалида
ЗАКОН

С нынешнего года средства материнского 
капитала можно направить на приобретение 
товаров и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и интеграции 
в общество детей-инвалидов. Всего 
в Иркутской области насчитывается 
свыше 12,5 тыс. детей с ограниченными 
возможностями. В семьях, получивших право 
на материнский капитал, их более 1,5 тыс. 

СПРАВКА

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ НАВИГАТОР 
Этим летом каждый ребенок-инвалид в Иркутской области получит персональный информационный 
навигатор. Документ содержит полную информацию о сроках поступления технических средств реабили-
тации и протезно-ортопедических изделий (ТСР и ПОИ).
Как сообщает пресс-служба регионального отделения Фонда социального страхования, персональный информаци-
онный навигатор (ПИН) – это годовая программа, где маршрут обеспечения расписан по месяцам в течение года. 
Родители видят сроки и вид доставки, способы информирования о доставке, контактные данные сотрудника филиала. 
Всего в Иркутской области в средствах реабилитации нуждается 1 тыс. 63 ребенка. Средствами реабилитации уже 
обеспечено 492 ребенка на сумму более 11 млн рублей. В 2016 году на обеспечение потребностей детей-инвалидов 
запланировано более 36 млн рублей, которые будут направлены на приобретение ТСР: кресел-колясок, тростей, 
опор, ходунков, слуховых аппаратов, а также протезов и специальной обуви.
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За последние десять лет это рекорд-
ное количество учеников, получивших 
золотые медали. Награды им вруча-
ли сразу пять первых лиц Иркутской 
области: председатель правительства 
Иркутской области Александр Бита-
ров, глава Законодательного Собра-
ния региона Сергей Брилка, заме-
ститель председателя правительства 
Валентина Вобликова, председатель 
комитета по социально-культурному 
законодательству ЗС Ирина Синцо-
ва, министр образования Валентина 
Перегудова.

– Вы – золотой фонд Прианга-
рья, – отметил Александр Битаров. 
– Это первое серьезное достижение 
в вашей жизни, которое вы заслу-
жили своим труд. Надеюсь, что даль-
нейшая ваша жизнь сложится так же 
удачно и многие из вас захотят свя-
зать свою судьбу с Иркутской обла-
стью, чтобы наш регион становился 
лучше и успешнее. 

Сергей Брилка, обращаясь к 
выпускникам, поблагодарил их за 
отличную учебу и активную жизнен-
ную позицию. 

– Именно вам предстоит стро-
ить и создавать будущее Иркутской 
области и всей России, – отметил 
спикер. – Приангарье очень нужда-
ется в таких, как вы, – талантливых и 

перспективных, настоящих патриотах 
своей малой родины и своего Отече-
ства. Уверен, у вас все получится, и вы 
внесете достойный вклад в славную 
летопись иркутской земли!

Церемония вручения медалей 
продолжалась 1,5 часа. Поднимаясь 
на сцену, девушки в прекрасных пла-
тьях и юноши в элегантных костюмах 
не стеснялись делать селфи, чтобы 
навсегда запечатлеть торжественный 
момент. После церемонии на площад-
ке возле Музыкального театра ребята 
выпустили в небо 542 красных, синих 
и белых шаров. А затем по традиции 
отправились к мемориалу «Вечный 
огонь Славы», чтобы почтить память 
погибших земляков в Великой Отече-
ственной войне.  

По словам Валентины Перегудо-
вой, Губернаторский бал выпускни-
ков проводится с 2003 года. За все 
это время более 5 тыс. ребят получи-
ли золотые медали. Выросшее в этом 
году количество медалистов связано с 
увеличением общего числа выпускни-
ков, которое является следствием пре-
одоления «демографической ямы». 

Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Людмила, мама Александра 
Шагунова, выпускника школы 
поселка Плишкино Иркутского 
района: 

– Как вырастить медалиста? 
Конечно, мы не ставили перед собой 
такую задачу. Просто занимались с 
ним с самого детства. Играли в раз-
вивающие игры и постепенно при-
вили вкус к учебе. В итоге он начал 
читать лет в шесть. Мы поощряли 
его увлечения – покупали энцикло-

педии. Саша очень любознательный 
парень, поэтому учиться ему инте-
ресно. 

Ольга Астина, выпускница школы 
№ 12 Нижнеудинского района:

– Не скажу, что я специально 
хотела получить золотую медаль. 
Просто хорошо училась, и мои ста-
рания оценили. Было очень прият-
но получать награду в такой тор-
жественной обстановке. Планирую 

поступать в Иркутский государ-
ственный медицинский универси-
тет, хочу стать эндокринологом.

Наталья, мама Ольги Астиной:

– Золотая медаль – это символ 
большого труда, прежде всего, детей. 
Но если родители идут с ними рядом 
по жизни, то все удается. Главное, на 
мой взгляд, поддерживать их, и тогда 
будет мотивация к учебе.

Николай Пак, выпускник 
иркутского лицея № 2:

– Очень приятно получать такую 
награду – значит, не зря я столько 
лет старался, трудился. Планирую 
стать программистом, собираюсь 
поступать в Московский физико-
технический институт.

В интересах 
детей
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– Здесь созданы все усло-
вия для комфортного и без-
опасного пребывания, а сама 
территория лагеря прошла 
многократную противоклеще-
вую обработку, – рассказала 
журналистам Валентина Пере-
гудова.

В лагере «Юный музы-
кант», действительно, красота 
и чистота. Воздух такой, что, 
как говорится, хоть ложкой 
ешь. Однако питаться толь-
ко им ребятам не предлагают. 
Поэтому в первую очередь 
министр образования загляну-
ла в столовую.

– Здравствуйте, чем кор-
мите? – интересуется Вален-
тина Перегудова у повара.

– На обед в меню суп горо-
ховый, жаркое по-домашнему 
и компот.

Впрочем, аппетитные запа-
хи, которые текут с кухни, 
говорят сами за себя. В лагере 

шестиразовое питание, в этом 
году на кухне установили 
новое холодильное оборудова-
ние и печи. Средства на эти 

цели были 
выделе-

ны в рамках государственной 
программы «Социальная под-
держка населения». Всего на 
приобретение оборудования, 
инвентаря, установку противо-
пожарных средств в загород-
ные базы было направлено 
853,5 тыс. рублей, из них на 
ремонт освоено 6 млн рублей, 
а на приобретение путевок для 
оздоровления сирот – 10,1 млн 
рублей.

Министр образования осмо-
трела жилые корпуса и комнату 
отдыха, в которой уже установи-
ли пианино. Сами ребята в этот 
момент построились на линейку. 
На вопрос Валентины Перегу-
довой: «Как вам здесь отдыха-
ется?» хором ответили: «Хоро-
шо!». Оказывается, на летний 
период у ребят большие планы.

– Я собираюсь в лагере 
активно заниматься спортом, 
отдыхать, но игру на кларне-
те совсем забрасывать не буду, 
иначе можно быстро потерять 
форму, – рассказал учащий-
ся 7 класса школы-интерната 
музыкантских воспитанников 
Иркутска Валерий Рузаленок. 
– А ведь я собираюсь связать 

с музыкой свою дальнейшую 
жизнь. Если буду хорошо 
учиться, то смогу поступить в 
Московское военное училище 
и попасть в оркестр.

Оказывается, многие 
лучшие юноши-выпускники 
школы-интерната музыкант-
ских воспитанников Иркутска 
поступают в это высшее учеб-
ное заведение. Девушки чаще 
всего продолжают обучение в 
Иркутском музыкальном кол-
ледже им. Ф. Шопена. Специ-
ализированный интернат соз-
дан для того, чтобы одаренные 
музыкально дети, нуждающие-
ся в защите государства, могли 
получать образование в этой 
сфере. Многие ребята попада-
ют сюда после прослушиваний, 

которые проводят в детских 
домах Иркутской области его 
преподаватели.

– Музыкантам нельзя не 
репетировать, поэтому в лаге-
ре работают педагоги, которые 
проводят регулярные занятия, 
рассказал директор школы-
интерната музыкантских вос-
питанников Иркутска Алек-
сандр Павлов. – Но основной 
упор сделан все-таки на актив-
ный отдых. Причем каждый 
год мы придумываем что-то 
новенькое, например, сейчас 
наша тема «Дом дружбы». И 
мы подготовили экологиче-
ские, патриотические, духов-
но-нравственные и творческие 
мероприятия, направленные на 
то, чтобы сплотить коллектив. 

Вместе с музыкантскими 
воспитанниками уже второй 
год подряд в лагере отдыхают 
ребята из интерната № 20 для 
детей с нарушением опорно-
двигательного аппарата, кото-
рые остались без попечения 
родителей. Смена в лагере 
«Юный музыкант» закончится 
30 августа. 

– Уже приняты и работа-
ют оздоровительно-образова-
тельный центр «Галактика» в 
Ангарском районе, «Страна 
здоровья» – база специаль-
ной школы-интерната города 
Киренска, – рассказала Вален-
тина Перегудова. – В этом году 
мы также проведем две про-
фильные смены: «Юный спа-
сатель», совместно с управле-
нием МЧС, и туристско-крае-
ведческий палаточный лагерь. 
Традиционно пройдет воен-
но-патриотическая смена для 
воспитанников двух кадетских 
корпусов, где в этом году будет 
усилен предметный компонент 
естественнонаучного цикла.

Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Полезный отдых для юных музыкантов

СПРАВКА

В целом по Иркутской области во всех сферах, задействованных в организации 
летней оздоровительной кампании, в течение 2016 года отдохнут около 137 тыс. 
детей. Более 124 тыс. будут охвачены малозатратными формами отдыха (много-
дневные походы, экспедиции, сплавы по рекам, туристические слеты, трудовые 
бригады и т.д.). Всего запланирована работа 933 оздоровительных учреждений. 
Первая смена началась с 1–6 июня и завершится 18–25 июня текущего года. В 
настоящее время на территории Иркутской области функционируют 826 стаци-
онарных оздоровительных учреждения с двух-, пятиразовым питанием, в кото-
рых отдыхают почти 64 тыс. детей. Финансирование детской оздоровительной 
кампании 2016 года составляет почти 790 млн рублей. Кроме того, на организа-
цию отдыха и оздоровления 952 детей, находящихся в трудной жизненной ситуа-
ции, выделено 20, 4 млн рублей из средств федерального бюджета.
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Не только хорошо отдохнуть, но 
и не потерять «музыкальную 
форму» – такая задача стоит 
перед ребятами, которые 
проводят каникулы в 
лагере «Юный музыкант» 
в поселке Бурдаковка 
Иркутского района. 
Сюда, на берег Ангары, 
приехали 70 учащихся 
школы-интерната 
музыкантских 
воспитанников. Недавно 
в гостях у ребят побывала 
министр образования 
Иркутской области 
Валентина Перегудова.

По словам министра образования Иркутской 
области Валентины Перегудовой, этим летом в 
семи загородных стационарных лагерях по линии 
министерства образования Иркутской области 
отдохнут около 2 тыс. ребят, среди них сироты, 
опекаемые дети, ребята с ограниченными 
возможностями здоровья и кадеты. На эти цели 
из бюджета области выделено 45,9 млн рублей.

СОЦПОЛИТИКА
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Бал «золотых» выпускников
ОБРАЗОВАНИЕ

Лучшие выпускники школ Приангарья на прошлой 
неделе собрались в Иркутске для почетной миссии. В 
торжественной обстановке на сцене Музыкального театра 
им вручили золотые медали. Высокой награды в этом 
году удостоились 542 выпускника из 41 муниципального 
образования региона. Из них самое большое количество – 
167 медалей – получили ребята из Иркутска.

КОММЕНТАРИИ

Губернаторский бал золотых медалистов – это момент полный радости и 
надежд, когда родители горды своими детьми, а выпускники строят планы 
на будущее. После вручения медалей мы задали детям и родителям вопро-
сы: «Как вырастить «золотого» медалиста?», «Какие у вас планы?» и «Что вы 
чувствуете в этот момент?»
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Мы договорились встретиться 
с  предпринимателем-мецена-
том у моста через речку Каменку. 
Место это, некогда культовое для 
молодоженов и  излюбленное для 
семейного отдыха, удивило своей 
захламленностью.

— Повадились тут некоторые 
мусорить, — в голосе Евгения Юши-
на неприкрытое негодова-
ние.  — Едут в  деревню за наво-
зом, в  лес  — за соком березовым 
и мусор заодно вываливают. И это 
явно не местные. 

По всему периметру некогда 
благодатного места  — кучи мусо-
ра, очевидно, вываленные из гру-
зовых машин, остовы от старых 
холодильников, остатки сожжен-
ного мусора.

Перед майскими праздниками 
фермер с  рабочими своего пред-
приятия убрал территорию вдоль 
дороги, ведущей в  Каменку. На 
протяжении нескольких кило-
метров вдоль нее не увидишь 
и  соринки. Хотя мусор по обочи-
нам дорог любого значения — зре-

лище, к которому взгляд, к сожале-
нию, уже начинает привыкать.

На въезде в  Каменку теперь 
всех встречает крест с  иконой 
и  камень с  памятной датой осно-
вания села. За крестом — идилли-
ческая картина: трактора пашут 
землю. Техника и  сельхозугодья 
принадлежат предпринимате-
лям Евгению Юшину и  Ольге 
Брылевой. Между компаньонами 
подписан договор о  совместной 
деятельности. Ольга Брылева и  в 
деле установки православных кре-
стов, и часовенного столба у ворот 
Каменского кладбища стала для 
Юшина первым помощником. 

Как говорит Евгений Юшин, 
кресты на въезде и  выезде из 
Каменки — это для живых, а часо-
венный столб у  ворот кладби-
ща — для мертвых. На часовенном 
столбе с  маковкой и  крестом рас-
положились мемориальные доски 
с  именами каменских фронтови-
ков и  почивших ветеранов войны 
и  труда. Среди них и  бабушка 
Евгения — Ефросинья Григорьевна 
Юшина. И доски эти, скорее всего, 
тоже для живых. Чтобы молодежь 
знала своих предков и не забывала.

— Идея возвести кресты и столб 
возникла давно,  — рассказыва-
ет Евгений Юшин.  — Во-первых, 
место, в  котором живешь, надо 
украшать. Не зря же люди гово-
рят, что человек красит место. 
Во-вторых, освященные кре-
сты и  иконы  — это защита для 
всего нашего села, всех жите-
лей Каменки. Жить теперь 
у  нас определенно лучше будет. 
А в-третьих, это, конечно, память. 
Современная молодежь должна 
знать о героях войны. 

От самой задумки до ее вопло-
щения прошел достаточный срок. 
В  прошлом году вместе с  пред-
ставителем церкви подобрали 
место. Макеты нашли в  интерне-
те. Для того чтобы все стояло на 
века, решили сделать задуманное 
из металла и  камня. Обратились 
с  заказом в  лучшие фирмы 
Нижнеудинска и, наконец, в канун 

Дня Победы с  помощью местных 
жителей установили и  освяти-
ли. Установка часовенного столба 
приобрела символическое значе-
ние еще и потому, что произошла 
к Родительскому дню и Дню поми-
новения павших воинов.

Впрочем, как дельный человек, 
Юшин и  о практической стороне 
вопроса не забыл. Рядом с креста-
ми в начале и конце села он уста-
новил баннеры, которые предо-
стерегают об опасности лесных 
пожаров. 

— Если человек, проезжая мимо 
баннеров, прочитает предупреж-
дающие слова, то не будет разво-
дить костры и бросать непотушен-
ные сигареты на сухую траву,  — 
считает Евгений Юшин. — И если 
даже до одного из десяти удастся 
достучаться, то это уже хорошо. 

Когда на ша реда к ц ион-
н а я м а ш и н а под ъ е з ж а л а 
к  Нижнеудинску, я  вспомнила, 
что не спросила о  том, в  какую 
сумму обошлась каменскому 
предпринимателю установка 
памятных знаков. А  потом поду-
мала: «Хорошо, что не спросила. 
Разве есть цена у добрых дел?» ■

Марина САВЕЛЬЕВА
Фото автора

Благое дело 

Православные кресты, памятный камень 
и часовенный столб появились в селе Каменка 
Нижнеудинского района. Их установил 
фермер Евгений Юшин в память о местных 
ветеранах Великой Отечественной войны.

Мы знаем, что в  результате сложного истори-
ческого процесса, сопровождавшегося многими 
потрясениями, войнами, революциями, в  XVI 
веке появилась идея, что человек спасает само-
го себя, и  от человека зависит, что происходит 
в мире. Человек — мера вещей, он определяет, что 
добро и  что зло. И  мы знаем, как эта ересь, воз-
никшая в сложные века нового времени, сегодня 
распространилась по всему миру, вытесняя веру 
в  Бога. Вера в  Бога заменяется верой в  могуще-
ство человека.

Иногда и  у нас люди, даже православные, но 
боящиеся признаться в  своей вере, говорят: 
«Я  тоже верю, только верю в  человека». Можно 
верить своей жене или мужу, но в человека верить 
нельзя, потому что люди разные. Можно с легко-
стью поверить в тирана, убийцу, диктатора и под-
держать такого человека, особенно если он рвется 
к  власти. Мы знаем, что происходило в  странах 
Европы и  в нашей многострадальной стране, 
когда человек обожествлялся и  возникал культ 
личности.  ф.

С Л О В О  П А С Т Ы Р Я

Из слова 
после Литургии 
в соборе Благовещения 
Пресвятой Богородицы 
в Йошкар-Оле, 
12 июня 2016 года

Патриарх неоднократно подчеркивал, что для 
миллионов людей социальные сети сегодня явля-
ются основным источником получения информа-
ции и средством коммуникации, поэтому Церковь 
должна присутствовать и в соцсетях.

Страницу ведет Синодальный отдел по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и СМИ, 
избранные вопросы и комментарии передаются 
Патриарху Кириллу.

Адрес страницы Патриарха Кирилла «ВКонтакте»: 
https://vk.com/patriarhkirill

набрала официальная страница 
Патриарха Кирилла 
в социальной сети «ВКонтакте».

305 495 
подписчиков

Ц И Ф Р А

Каменский предприниматель 
установил памятные знаки 
в родном селе

27 июня — 11 июля
Петров пост — 
пост в  православных Церквях, уста-
новленный в  память о  святых апосто-
лах Петре и Павле, которые постились, 
готовя себя для проповеди Евангелия 
(Деян 13:3). Начинается через неде-
лю после дня Святой Троицы, в  поне-
дельник, после девятого воскресе-
нья по Пасхе, а  заканчивается в  день 
Петра и Павла — 12 июля. Таким обра-

зом, в  зависимости от даты празд-
нования Пасхи может продолжаться 
от восьми до 42 дней. Петров пост не 
является таким строгим, как Великий 
пост, церковный устав предписыва-
ет воздерживаться только от мясной 
и  молочной пищи и  лишь по средам 
и  пятницам  — от рыбы. Впервые упо-
минает о нем «Апостольское предание» 
святого Ипполита Римского (III век). 
Тогда этот пост никак не связывался 
с апостолами, а считался компенсатор-
ным — то есть те, кто не смог постить-
ся в  Великий пост перед Пасхой, «да 
постятся по окончании праздничного 
ряда» (от Пасхи до Троицы).

7 июля 
Рождество честного славного 
Пророка, Предтечи 
и Крестителя Господня 
Иоанна. 
Иоанн был сыном свя-
щенника Захарии (из ро-
да Аарона) и  праведной 
Елисаветы (из рода царя 
Давида)  — пожилой бес-
плодной пары. По свиде-
тельству евангелиста Луки, 
архангел Гавриил, явив-
шись Захарии, возвестил о  рождении 
у  него сына, сказав: …многие о  рождении 
его возрадуются, ибо он будет велик пред 
Господом; не будет пить вина и  сикера, 
и  Духа Святаго исполнится еще от чрева 
матери своей (Лк 1:13–17). Захария не пове-
рил, и за это ангел сделал его немым, ска-
зав, что тот не сможет говорить до тех пор, 
пока не увидит исполнившимся пред-
сказание. Вскоре Елисавета заберемене-
ла. Узнав об этом, ее родственница Дева 
Мария пришла навестить ее, и  …когда 
Елисавета услышала приветствие Марии, 
взыграл младенец во чреве ее; и Елисавета 
исполнилась Святаго Духа (Лк 1:41). Иоанн 
родился на полгода раньше своего род-
ственника  — Иисуса. Отец Иоанна все 
еще оставался немым, и когда Елисавета 
пожелала дать сыну указанное анге-
лом необычное для своей семьи имя — 
Иоанн, родственники захотели, чтобы 
отец подтвердил его. Захария потребовал 
дощечку и  написал: Иоанн имя ему. И  все 
удивились. И тотчас разрешились уста его 
и язык его, и он стал говорить, благослов-
ляя Бога (Лк 1:63–64).

К А Л Е Н Д А Р Ь

Николай Евграфович Пестов  — ученый- 
химик, специалист в области производства 
минеральных удобрений, профессор, пре-
подаватель престижных советских вузов, 
автор многих научных работ и  изобрете-
ний, кавалер ордена Ленина. В  своих кни-
гах он основывается на личном опыте, на 
собственном пути к  вере, который был не 
из легких. В  1914 году, поступив в  воен-
ное училище, Пестов отправился на войну. 
После Октябрьской революции вступил 
в  Коммунистическую партию, работал во 
Всевобуче (Всеобщее военное образова-
ние), получил звание военного комиссара 
и даже заслужил расположение Троцкого.

Духовное перерождение началось 
в 1921 году со сна, в котором Николаю Евгра-
фовичу явился Христос. «В  ту ночь Господь 
вошел в мое сердце, и с  тех пор, что бы ни 
делал, ни чувствовал, я  знаю, что Христос 
всегда был рядом со мной, всегда пребывает 
рядом со мной и никогда не покидал меня», — 
говорил он позднее. Николай Пестов прошел 
долгий и  сложный путь: от участия в  хри-
стианском студенческом кружке при МВТУ 
до написания богословских трудов. Самый 

значительный — двухтомник «Современная 
практика православного благочестия». Эту 
книгу можно назвать учебником право-
славной веры. Свою роль сыграл огромный 
педагогический опыт: всю свою жизнь автор 
был преподавателем, правда, специализиро-
вался он в области технологии производства 
химических удобрений. Н.Е. Пестов пишет 
так, будто беседует с  учениками — разъяс-
няет, ведет постоянный диалог с читателем. 
В книге очень много цитат — из Евангелия, 
из трудов Святых отцов, но все они органи-
чески вплетены в текст. Цитаты либо поясня-
ют и аргументируют слова самого Николая 
Пестова, либо же становятся предметом ана-
лиза и объяснений автора.

Еще одно значимое произведение 
Николая Пестова — книга «Жизнь для веч-
ности». Она была написана после того, как 
семья Пестовых получила трагическое 
известие о  смерти старшего сына Коли на 
фронте в  1943 году. Эта книга  — рассказ 
о жизни «Колюши» с раннего детства, когда 
закладывался его характер, до ранней смер-
ти на поле боя. Николай Евграфович выби-
рает отдельные фрагменты из жизни сына, 

отдельные диалоги с  ним. Из этой мозаи-
ки воспоминаний и  моментов перед нами 
предстает юноша, который в  свои 19 лет 
обладал зрелой мудростью и  смирением, 
сильной верой в Бога и покорностью перед 
промыслом Божиим. В  последних главах 
Николай Евграфович Пестов описывает уже 
собственные чувства и переживания после 
смерти старшего сына. Он пишет о том, как от 
неприятия, от непонимания, пришел к смире-
нию и успокоению. «Человек — пришелец на 
земле. По сравнению с вечностью, жизнь на 
земле не больше мгновения. Поэтому жизнь 
в  теле подобна мимолетному сну, а  смерть 
тела есть пробуждение. Благо тем, кто из 
этого мира унесет в вечность красоту души, 
отвергшейся себя ради служения, близким. 
К  этому стремился Коля, чтобы получить 
то «сокровище неоскудевающее на небе-
сах» (Лк. 12, 33), которое обещано Христом 
за исполнение Его заповедей. Туда он ушел 
в ореоле юношеской чистоты, красоты под-
вига самозабвения и  совершенной пре-
данности воли Господней. Лишь в вечности 
можно получить то истинное сокровище, 
которое никогда не отнимется и не умалится, 
и перед которым ничего не значит все при-
зрачное счастье этого мира», — такими сло-
вами заканчивает он свой рассказ о сыне. ф. 

Книги Николая Пестова

Святослав Можей, 
руководитель издательства «Символик» 

Они стали настольными для многих верующих людей. 
Написанные в годы советской власти, когда духовную 
литературу достать было очень сложно, они печатались 
в самиздате и расходились большими тиражами среди людей, 
желающих найти свой путь к Богу. Почему же они сохраняют 
свою значимость и актуальность сегодня?

Ч Т О  Ч И ТАТ Ь
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Зачем это нужно?

1. Чтобы постоянно помнить 
о Боге, о Его любви, о необходимости 

соблюдать Его заповеди. Обращаясь к нему 
в молитве, мы все это вспоминаем.
2. Молитвы, входящие в состав утренних 
и вечерних, написаны святыми, имевшими 
колоссальный духовный опыт. Поэтому 
составленные ими молитвы — это образцы 
того, как надо общаться с Богом. Молясь 
самостоятельно, своими словами и о своих 
нуждах, мы ориентируемся на молитвы святых.
3. Ежедневные утренние и вечерние молитвы 
тренируют нашу волю. Принуждая себя 
к молитве (а принуждать порой приходится), мы 
становимся духовно сильнее.

Когда правило возникло?

Наше современное молитвенное 
правило (утренние и вечерние молитвы) 

получило распространение в XVIII-XIX веках 
и постепенно утвердилось как норма для мирян.

Что важно знать?

1. Читать утренние и вечерние молит-
вы можно вслух, а можно и про себя.

2. В каком объеме нужно читать молитвенное 
правило? Полностью или частично — это право-
славный христианин решает, советуясь с духов-
ником (либо со священником, которому доверяет 
и у которого регулярно исповедуется).

3. Молитвы, входящие в молитвенное прави-
ло, можно читать не только утром и вечером. 
Это молитвы «универсального назначения».

4. Молитвенное правило — это образец, 
призванный не отменить или заместить 
собственную молитву, но научить и направить ее.

В О П Р О С Ы  М А С Т Е Р А М 
О   Ц Е Р К О В Н О М  И С К У С С Т В Е

Пальмовая ветвь на Древнем 
Востоке была символом триум-
фа. Встречали пальмовыми вет-
вями и  Господа, когда Он входил 
в  Иерусалим. В  христианском 
искусстве ветвь пальмы символи-
зирует победу жизни над смертью 
и  грехом, знак принадлежности 
к Царству Небесному. Как сказано 
в  Откровении: великое множество 
людей <…> стояло пред престолом 
и  пред Агнцем в  белых одеждах 
и  с  пальмовыми ветвями в  руках 
своих (Откр 7:9). 

Уже на стенах катакомб, в  которых собирались 
первые христиане, пальмовые ветви обрамляли 
изображения креста и  якоря. А  в  равеннской бази-
лике Сант-Аполлинаре-Нуово (VI век) мы видим про-
цессию святых. Они движутся к  Богоматери с  лав-
ровыми венками в  руках, а  фигуры их разделены 
финиковыми пальмами. Это мученицы — Анастасия 
Узорешительница, Агния, Виктория и другие. Именно 
на мученичество чаще всего указывает пальмовая 
ветвь в руках святого. 

В России первые такие иконы появились в XVII ве-
ке  — прежде всего, это образы мученицы 
Екатерины Александрийской, чья иконография 
пришла к  нам из Синайского монастыря. Но рус-
ские иконописцы переосмыслили эту традицию. 
У  ярославских мастеров святая Екатерина дер-
жит в  руке процветший крин, лилию. Мученица 
Параскева Пятница  — крест и  цветы. Московский 
иконописец Григорий Агапов изображает 
св. Екатерину с  тюльпанами (тюльпаны были очень 
дорогими, редкими цветами в  XVIII веке). К  началу 
XX века и пальмовые ветви, и цветы прочно вошли 
в русскую иконографию. ф.

Никаких строгих правил, каким должен быть 
домашний иконостас, нет. Но можно дать несколько 
рекомендаций по его устройству.

Во-первых, домашний иконостас должен быть 
христоцентричным, в  нем прежде всего должен 
присутствовать образ Христа. Отдельной иконой 
или в составе богородичного образа.

Во-вторых, икон в  иконостасе не должно быть 
очень много. Молитва  — это разговор, обраще-
ние человека к  Богу, напрямую или через святых 
заступников. Для сосредоточенной молитвы лучше 
не распылять внимание и  не витать в  облаках. 
Одного или нескольких образов для этого вполне 
достаточно. Это может 
быть почитаемая икона 
Божией Матери, образы 
святых, имена которых 
носят члены семьи.

Что касается места для 
икон, на Руси издавна счи-
талось, что икона долж-
на находиться напротив 
входа, освящая всю жизнь 
в доме. Не всегда получа-
ется следовать этой тради-
ции. Главное, чтобы иконы 
стояли там, где человеку 
удобно молиться. ф.

Как правильно устроить 
домашний иконостас?

Отвечает Дмитрий Трофимов, 
руководитель творческих мастерских 
«Царьград»

Что означают 
цветы и пальмовые ветви 
в руках святых? 

Отвечает Анатолий Влезько, 
руководитель мастерской 
«Палехский иконостас»

Письмо читателя 
на e-mail: vopros@foma.ru

Мне 30 лет. На Бога роптать у меня нет причин: внешностью Он меня не обделил, работа 
есть, родные здоровы. А вот личная жизнь никак не складывается. Знакомые церковные 
люди говорят: либо брак, либо монастырь. Второе — точно не мое: слишком сильно я хочу 
семью. А первое… Порой мне кажется, что я так никогда и не выйду замуж. 

Про то, как молиться о замужестве, написано много, а вот о том, как жить без любви 
между мужчиной и женщиной, без детей — почти ничего. Без семьи жизнь кажется 
мне бессмысленной, а ведь хочется радоваться жизни, видеть в ней смысл, а не просто 
существовать. В светском мире есть много способов «забыться» — естественно, о них 
я не говорю. Но есть ли какая-то альтернатива для верующей женщины? Кто-то, жалея 
меня, говорит, что, может быть, у Бога для меня есть другой замысел. А какой еще, кроме 
семейной и монашеской жизни, у Бога может быть замысел о нас? Зачем Ему нужны 
одиночки, как я? 

Юлия

Нужны ли Богу одиночки?

— Отец Павел, если верующий 
одинок, но при этом в монастырь 
не собирается  — значит, с  пози-
ции Церкви, ему вряд ли стоит 
так уж рассчитывать на счастье, 
на то, что он сможет почувство-
вать полноту жизни? Или это не 
так?
— Прямой зависимости между семей-
ной жизнью и  ощущением счастья 
и  полноты бытия, конечно же, нет. 
А если бы была, то Господь, наверное, 
сказал бы об этом в  первую очередь: 
кто не вышел замуж и не женился, да 
будет проклят, потому что безнадежен. 
Но ведь Он так не говорил!

Да, семья должна ассоциироваться 
со счастьем, с  цветником любви. Но, 
к  сожалению, для огромного коли-
чества людей, которым не удается 
выстроить отношений с  супругом, 
с  детьми, с  тещей, свекровью, она 
может стать мучением. Бывают такие 
люди, которым, можно сказать, проти-
вопоказано заводить семью — и в этом 
нет ничего страшного.

Мнение о  том, что смысл мирской 
жизни  — исключительно в  семейном 
счастье, на самом деле очень шаблон-
ное. Мы навязываем себе этот стерео-
тип, потому что он очень простой 
и понятный. 
— А почему простой? Вы ведь сами 
только что сказали, что счастья 
в семье не так просто достичь. 
— Как завещал нам доктор Гааз, самый 
верный путь к счастью — не в желании 
быть счастливым, а в том, чтобы делать 
счастливыми других. Если человек 
поступает именно так, он обречен на 
счастье. Делать счастливыми других 
можно как в семье, так и не в семье. 

Прожигать жизнь могут 
не только одиночки
— «Либо брак, либо монастырь»  — 
это тоже стереотип? 
— Конечно. Главное, чтобы человек был 
устремлен к предмету, который нахо-
дится за пределами его самого. Иначе 
никакой разницы нет, в монастыре он 
живет, в своей семье или одиноким. Все 
равно он будет постоянно испытывать 
чувство недовольства своей жизнью, 
у  него никогда не будет ощущения ее 
наполненности. Каким бы верующим 
и благочестивым он ни был, по сути он 
будет заниматься прожиганием жизни.

В действительности же, как только 
мы выйдем за рамки этого шаблона, 
окажется, что есть огромное коли-
чество вполне счастливых людей, не 
обремененных семейными узами и не 
ушедших в монастырь. 

— Вы таких людей встречали?
— К  примеру, их много в  преподава-
тельской среде. Возьмите православ-
ные университеты, иконописные, 
регентские школы: кто в  них являет-
ся основными столпами? Как прави-
ло, одинокие незамужние женщины. 
Вовсе не будучи ущербными в  плане 
возможной семейной жизни, они все 

же решили, что для них правильнее 
посвятить себя целиком учебному 
процессу, служению ради блага дру-
гих. И  прекрасно понимают, что, как 
только они свяжут себя семейными 
узами (это в первую очередь касается 
именно женщин), они автоматически 
выпадут из глубокого погружения 
в свой труд. Наличие целостного слу-
жения существенно понижает риски 
впадения в  угнетенное своим одино-
чеством состояние человека.

Приступы бессилия 
у меня бывают до сих пор

— Отец Павел, не так давно вы оста-
лись без супруги. Могли бы поде-
литься личным опытом  — когда 
матушка Ольга отошла ко Господу, 
возникало ли у вас чувство ропота, 
хотелось ли опустить руки? 
— Основная борьба между ропотом 
и  благодарностью у  меня происходи-
ла гораздо раньше, во время болез-
ни матушки. Она много лет страдала 
онкологией, и чем дальше, тем понят-

нее становилось, что, скорее всего, мы 
с детьми останемся без нее. Особенно 
тяжело было вначале, когда весь ход 
твоей более или менее нормальной, 
с мирской точки зрения, жизни вдруг 
начинает разворачиваться, и ты пони-
маешь, что весь твой корабль будет 
опрокинут. Ну а со временем понима-
ешь, что ничего с этим сделать нельзя, 
что, видимо, такова воля Божия. 

А смерть матушки уже настолько 
по-другому расставила акценты, что 
руки опускать совершенно не хотелось. 
Хотелось делать нечто противопо-
ложное. Мне посчастливилось впер-
вые по-настоящему понять на при-
мере ближайшего ко мне человека, 
что такое безболезненное, непостыд-
ное и мирное умирание, и убедиться 
в том, что все наши труды, поступки, 
решения неизбежно сказываются 
в  том числе и  на том, как мы будем 
уходить из земной жизни. 

Конечно, приступы непонимания 
и  бессилия бывали и  бывают до сих 
пор: ситуацию простой не назовешь. 
Но все как-то разрешается. И острых 

драматических ситуаций, которые 
тебя загоняют в  угол, и  начинает-
ся крик отчаяния, благодарение 
Богу, не возникало. Главное, как 
мне кажется, что у  нас есть опора, 
которая позволяет чувствовать себя 
устойчиво: это храм.

— Каким образом, конечно, помимо 
молитвы и причастия, храм помога-
ет чувствовать себя устойчиво?
— Мне кажется, что вопрос чита-
тельницы Юлии об альтернативных 
способах «забыться» для верующе-
го человека показался бы странным 
любому прихожанину конкретного 
храма. Потому что на любом прихо-
де всегда есть те, кто ждет помощи. 
И я думаю, важная задача священни-
ка — выстроить отношения прихожан 
таким образом, чтобы те, кому нужна 
помощь, и  те, кто может ее оказать, 
находили друг друга. 

И речь идет не только о материаль-
ной и бытовой поддержке. Ведь приход 
наполняют совершенно разные люди 
разного уровня образования, профес-
сий и  увлечений. И  это очень инте-

ресно, потому что дает возможность 
обмениваться друг с  другом своим 
опытом. Чем, к примеру, занимаются 
и мои прихожане. 

Все началось с  того, что у  нас 
в  храме появились две студентки 
ВГИКа, и  я  предложил им занять-
ся с  детьми мультипликацией. Они 
увлеклись этим делом  — и  снача-
ла были рисованные мультики, где 
дети  — и  режиссеры, и  художники, 
и аниматоры, и операторы, и актеры. 
Теперь они приступили к  занятиям 
пластилиновой анимацией. Затем 
у  нас в  храме появился специалист 
по художественной каллиграфии, что 
сразу привлекло взрослых. Дальше 
появились занятия по акварельному 
рисунку, гончарному и  столярному 
делам, по домоводству, где женщи-
ны обучаются всяким видам шитья, 
вязания, и  так далее. Все это делает-
ся на уровне качественных домашних 
увлечений — которые не предполага-
ют начального специального образо-
вания  — хотя у  нас преподают очень 
хорошие профессионалы.

Я думаю, это очень правильное хри-
стианское отношение к жизни — когда 
человек понимает, что не вокруг него 
одного крутится мир, но что он и сам 
должен стараться реализовать некий 
замысел Божий о нем.

— Но это самое сложное: замысел 
ведь очевиден далеко не всегда. Как 
его распознать?
— Важно понимать, что Бог  — это не 
авторитарный диктатор, Который 
пытается навязать Свою идею фикс тем, 
кто называют себя верующими в Него. 
Бог — это прежде всего мудрый педагог 
и добрый родитель. Добрый! Хороший 
родитель от плохого отличается тем, 
что первый никогда ничего не навязы-
вает своему ребенку, но очень внима-
тельно и чутко следит за тем, в какую 
сторону развивается его ребенок, какие 
интересы у  него появляются, какие 
дурные склонности, недостатки, поро-
ки формируются, и решает, что с этим 
делать дальше. Как помочь — а не как 
наказать. Точно так же — только в неиз-
меримо большей степени  — с  нами 
поступает Господь Бог. Он постоянно, 
ежедневно, ежесекундно предлагает 
нам разные варианты, смотрит, что мы 
выбираем, и в зависимости от нашего 
выбора Он выстраивает нашу дальней-
шую линию жизни. 

Искание воли Божией  — это не 
пассивная, а  всегда очень активная 
позиция. И  она вовсе не в  том, чтобы 
пуститься «во все тяжкие» и попробо-
вать все, ожидая, что в какой-то момент 
Господь даст знамение. Активная пози-
ция заключается в  том, чтобы чело-
век стал максимально прозрачным 
и доступным для действия в нем благо-
дати Божией. 

И вопрос о том, как волю Божию най-
ти, на самом деле раскрывается очень 
просто. Первое: воля Божия заключает-
ся в тех заповедях, которые нам даны. 

Второе: то, что Бог дает нам в данный 
момент, — тоже есть воля Божия, Божий 
замысел о  нас. Прежде всего искание 
и  принятие воли Божией начинается 
с благодарного и безропотного приня-
тия той ситуации, в  которой человек 
находится. Человек просто соглаша-
ется: да, сейчас у меня нет семьи, есть 
большая вероятность, что ее никогда 
и не будет — и я это просто принимаю 
как призыв Бога именно в таких усло-
виях выполнять Евангелие. 

При этом так же, как дети обраща-
ются к маме или папе и высказывают 
свои пожелания о том, что они хотели 
бы получить и чем бы хотели занимать-
ся, мы обращаемся к Богу, как Его дети, 
и высказываем свои просьбы. И в то же 
время осознаем: о том, что именно для 
нас важнее, полезнее и  спасительнее, 
знает только один Господь. Который, 
естественно, учитывает наши желания, 
но все-таки знает нас намного глубже, 
чем мы сами. И  я  не сомневаюсь, что 
через какое-то время, в том или ином 
виде, тем или иным образом, человек 
обязательно получит ответ от Бога. ф.

Беседовала Дарья Баринова

О том, что мешает читательнице преодолеть отчаяние одиночества и какие 
есть способы придать своей жизни ощущение «нужности», мы говорим 
с протоиереем Павлом Великановым, настоятелем Пятницкого подворья 
Свято-Троицкой Сергиевой лавры, главным редактором портала Богослов.ru

Утренние и вечерние молитвы (молитвенное правило) — это совокупность 
молитв, которые каждый православный христианин должен ежедневно 
читать утром, сразу после сна и, соответственно, перед сном. 

Молитвы утренние и вечерние
Иисус Христос в Нагорной проповеди сказал: Никто 
не может служить двум господам: ибо или одного 
будет ненавидеть, а другого любить; или одному ста-
нет усердствовать, а о другом нерадеть. Не можете 
служить Богу и маммоне (Мф 6: 24).

Что означают эти слова? Они говорят о том, что 
Бог Нового Завета  — это очень ревнивый Бог. Вы 
можете верить в весь свой список богов, но только 
смело вычеркивайте из него Господа Иисуса Христа. 
Он никогда не будет ни в каком списке. Он это Сам 
сказал.

Это очень похоже на любовь. Можно уверять всех 
и каждого, что я люблю сразу нескольких людей. Есть 
даже современное движение, для которого это свое-
го рода кредо. Но ведь очевидно, что любовь насто-
ящая может быть только одна. Человек, думающий 
иначе, может так думать, только пока он настоящей 
любви не нашел и не видел. Ищите ее…  ф.

Отвечает протоиерей Николай 
Емельянов, проректор Православного 
Свято-Тихоновского гуманитарного уни-
верситета

Грех ли верить 
во всех богов? 
Здравствуйте! У меня один небольшой 
вопрос. Дело в том, что я верю во всех 
божеств, от высших (Иисус, Иуда, Будда, 
Аллах и т. д.), до низших (Сатана, Люцифер, 
Бафомет и т. д.). Плохо ли почитать и тех, 
и других? И какой путь даст одна и другая 
сторона?
 Андрей, Челябинск

Однажды один старец копал свой огород, чтобы по-

садить несколько кустов помидоров. К нему пришел 

посетитель и спросил:

— Что ты делаешь?

— Да вот, исповедую свой огород,— отозвался ста-

рец.

— Неужели огород тоже нуждается в исповеди? — 

опешил посетитель.

— Конечно, нуждается, — ответил ему старец. — 

Я убедился, что когда поисповедую огород, то есть 

вычищу землю от камней, сорняков, колючек и тому 

подобного, то овощи, которые он родит, бывают 

крепкими, здоровыми, как на подбор! А если оста-

вить огород без исповеди, то и вырастут на его гряд-

ках какие-то недоразвитые, желтенькие и сморщен-

ные помидорчики… ф. 

П Р И Т Ч И

В О П Р О С  С В Я Щ Е Н Н И К У
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КНИГА

Ирвин Уэлш 
«Сексуальная жизнь сиамских 
близнецов» 
Издательство «Иностранка, 
Азбука-Аттикус», 2016

Вот удивил, так удивил! О чем всю 
жизнь пишет Ирвин Уэлш? Правильно, 
о шотландском быдле. О 
тех, кто тихо копошится 
на социальном дне, тор-
чит, пьет и размножает-
ся. Культовый роман «На 
игле» – это его визитная 
карточка, и все, написан-
ное им после, примерно на 
одну и ту же тему. А тут на 
тебе: о Шотландии и шот-
ландцах ни слова, а дей-
ствие происходит в США. 

Штат Флорида, солнеч-
ный Майами. Глубокой 
ночью тренер по фитнесу 
и мастер рукопашного боя 
Люси Бреннан покидает 
своего неудачливого бойф-
ренда Майлза. По доро-
ге домой Люси попадает в 
заварушку со стрельбой и 
обезоруживает нападавшего. Случайный 
свидетель Лина Соренсон снимает подви-
ги Люси на телефон, выкладывает видео в 
сеть, и на следующий день Люси становит-
ся знаменитой.

Такая вот завязка, но если кто-то дума-
ет, что Уэлш написал роман о том, что дела-
ет с человеком слава, тот ошибается. И это 
даже не криминальный боевик, хотя в нем 
есть преступления. В конце концов, это 
оказывается, ни много ни мало, лавстори…

Уэлш сталкивает две противополож-
ности: боди-фашистка, психопатка, поме-
шанная на фитнесе (33 года, 170 см, 50 кг), 
и толстая художница, далекая от культа 
тела (31 год, 157 см, 91 кг). С первого взгля-
да смесь не назовешь гремучей, ничего 
общего – как встретились, так и разбежа-
лись – причем здесь любовь? Но не тут-то 
было: Уэлш кидает их в такой водоворот 

событий и личных отношений, что полу-
чается взрывной треш, которого и ждут от 
этого автора.

По сути «Сексуальная жизнь сиам-
ских близнецов» – несколько романов 
под одной обложкой: это и роман-воспи-
тание, это и социальная драма, и любов-
ный роман, и даже путеводитель по совре-
менному искусству. Неожиданно Уэлш, 
совершенно в духе литераторов ХIХ века, 
начинает проповедовать семейные цен-

ности, правда, с неболь-
шими поправками на век 
ХХI и западную полит-
корректность. При этом 
он мастерски затрагивает 
все «горячие» темы, кото-
рые обсуждаются обще-
ственными институтами: 
проблемы сексуальной 
ориентации, однополые 
отношения, подростковое 
насилие и насилие соци-
ума, который требует от 
человека красивого тела и 
успеха, постоянно тычет в 
лицо обложками глянце-
вых журналов.

Порой, правда, возни-
кает вопрос к достоверно-

сти. Например, был ли Уэлш хоть 
раз в тренажерном зале? Даже не специ-
алисту, а человеку, наделенному здравым 
смыслом, ясно, что после еды не надо сразу 
бежать в спортзал, а его герои только так и 
поступают: поели, и к тренажерам. Хотя 
в конце книги есть благодарности, в том 
числе и фитнес-тренерам, с которыми кон-
сультировался автор.

Сомнение вызывает и финал этого 
месива. Матерый контркультурщик, 
патентованный литературный хулиган 
вдруг завершает свою историю таким хэп-
пи-эндом, что появляется ощущение, что 
читатель съел два кило торта. Раньше Уэлш 
себе такого не позволял. Неужели Ирви-
ну захотелось на покой, на диванчик, к 
телевизору, и чтобы за окном плескался 
теплый пляжный заливчик, а не ледяное 
Северное море, как в родном Эдинбурге?

Александр КАРПАЧЕВ

Телесные и семейные 
ценности
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КИНОПРЕМЬЕРА

«В поисках Дори» (Finding Dory) 
(6+)
США, 2016
Режиссеры: Эндрю Стэнтон, 
Ангус МакЛейн 

Действие этой картины проис-
ходит примерно через год после 
событий, о которых рассказыва-
лось в мультфильме «В поисках 
Немо», когда рыба-клоун Марлин 
разыскивал по всему Мировому 
океану своего отпрыска с жюль-
верновским именем. Комический 
персонаж второго плана – неза-
дачливая рыбка Дори, которая за 
несколько секунд забывает все, 
что перед этим успела увидеть и 
услышать.

В новом мультфильме Дори – 
центральный персонаж. История 
начинается с внезапной вспышки 
в пораженном амнезией созна-
нии Дори – экзальтированная 
дамочка вспоминает, что в дет-
стве у нее были родители. Ста-
раясь уже не выронить из голо-
вы этот драгоценный факт, Дори 
спешно плывет на розыски отца и 
матери. А искать саму Дори, разу-
меется, отправляются Марлин и 
Немо. Скоро все они окажутся 
– нет, не на сковородке, а на 
подводной территории Институ-
та изучения морской жизни, где 
познакомятся с массой других 
рыб, а также моллюсков и млеко-
питающих. И следы присутствия 
родителей Дори, что нетрудно 
предвидеть, тоже обнаружатся 
именно там.

«В поисках Дори» – 17-й пол-
нометражный мультфильм, сня-
тый на студии «Пиксар», главном 
прибежище виртуозов компью-
терной анимации. Однако среди 
этих семнадцати «Дори», к сожа-
лению, уже пятый сиквел, то есть 
не оригинальная картина, а вторая 
серия успешного мультфильма 
прошлых лет.

Понятно, что работы студии 
Pixar ничуть не похожи на анима-
ционную продукцию DreamWorks 
(«Шрек», «Мадагаскар») или 20th 
Century Fox («Ледниковый пери-
од»), но от постылой сиквелиза-
ции не в силах отказаться и пик-
саровцы. Надо думать, инициати-
ва здесь исходит от диснеевских 
маркетологов. Напомним, что 
проживающая свои не лучшие 
десятилетия компания Disney в 
2006 году купила студию Pixar. 
Фэны напряглись уже тогда, 
но отличные ленты «Рататуй», 
«ВАЛЛ-И» и «Вверх», которые 
появились после слияния, ничем 
не напоминали слащавую продук-
цию «Диснея».

Первую осечку «Пиксар» дал 
лишь в 2011 году – и, конечно, 
на почве сиквела. Мультфильм 
«Тачки-2» хоть и получил привыч-
но высокие сборы, но был повсе-
местно разгромлен критикой и 
взыскательными поклонниками 
предыдущих творений. Затем 
последовало малоудачное продол-
жение «Корпорации монстров», а 
теперь вот и сиквел «В поисках 
Немо». «Немо» всегда считался 
наиболее «детским» мультфиль-
мом Pixar, тогда как наиболее 
удачные ленты студии сознатель-
но делались на все возрастные 
категории. Иными словами, если 
уж продолжений не избежать, 

то «Немо» можно было назвать 
последним мультфильмом, сиквел 
которого хотелось бы увидеть.

С появлением «В поисках 
Дори» примиряет то, что его 
режиссером выступил Эндрю 
Стэнтон, создатель великолепно-
го «ВАЛЛ-И», одного из лучших 
мультфильмов в истории кинема-
тографа. Несмотря на простень-
кий сценарий, по части анимации 
у «Пиксара» все как всегда, то 
есть безупречно. Всякий анима-
тор по определению прилежный 
трудоголик с развитой фантази-
ей, но даже зная об этом, невоз-
можно не дивиться перфекцио-
низму и изобретательности ани-
маторов Pixar.

Идеальным зрителем нового 
мультфильма будет человек с тем 
же заболеванием, что у главной 
героини Дори. Он забудет о при-
митивном сюжете, зато сохранит 
в памяти впечатление от безу-
пречной графики. Впрочем, ани-
маторы Pixar, похоже, способны 
вызвать такой эффект у всех зри-
телей. Просто в следующий раз 
им нужно снять бессюжетный 
полнометражный фильм-клип, 
в котором мультипликационные 
красоты не будут принесены в 
жертву вздорному диснеевскому 
сценарию.

Евгений НОВИЦКИЙ

По волне моей памяти

ПРОЕКТ

В следующем году 
исполняется 80 лет 
со дня рождения 
писателя. Открытие 
Музея Валентина 
Распутина, намеченное 
на 15 марта 2017 
года, должно стать 
самым ярким 
событием юбилейного 
года, убеждены 
авторы концепции 
экспозиции, 
представившие 
результаты своей 
работы 20 июня 
в правительстве 
Иркутской области.

По информации министра 
культуры и архивов Ольги 
Стасюлевич, всего в юбилей-
ный год в Приангарье запла-
нировано более 350 различных 
мероприятий, посвященных 
памяти Валентина Рапутина. 
Среди них спектакль «Про-
щание с Матерой», который 
ставил Иркутский академи-
ческий драматический театр, 
переиздание его книг и выход 
специального номера журна-
ла «Сибирячок». Она также 
сообщила, что летом этого года 
будет благоустроена могила 
Валентина Распутина в Зна-
менском монастыре и уста-
новлен памятник, расходы на 
который пожелала взять на 
себя семья писателя. Однако 
самым значительным собы-
тием все-таки обещает стать 
открытие музея. Напомним, он 
будет расположен в деревян-
ном доме-памятнике на улице 
Свердлова, 20, экспозицион-
ная площадь которого состав-
ляет 132 кв. метра.

Участники совещания по 
подготовке к празднованию 
юбилея смогли не только пред-
ставить, каким будет музей, 
но и увидеть его в миниатю-
ре. Макет создал заслужен-
ный художник России Сергей 
Элоян, автор художественного 
решения экспозиции.

– Дом небольшой, и даже 
звучала критика, что «велико-
го человека загоняют в малое 
пространство», но идет время 
– все больше людей прихо-
дят к мнению, что именно в 
таком здании в центре города 
должен размещаться Музей 
Валентина Распутина, – под-
черкнул директор Иркутско-
го областного краеведческого 
музея Сергей Ступин, – ведь 
именно с деревянным домом 
во многом связана жизнь 
писателя и героев его произ-
ведений.

Музей Распутина хоть и 
задумывался как отдельное 
учреждение культуры, но пока 
является филиалом Иркутско-
го областного краеведческого 
музея, сотрудники которого 
сейчас активно комплектуют 
его фонды. Все аспекты рабо-
ты рассматриваются на рабо-
чей группе, в состав которой 
входят музейщики, строители, 
реставраторы, художник, спе-
циалисты по мультимедийно-
му оборудованию и родные 
писателя.

Результатом работы про-
фессиональной команды стал 
проект экспозиции, анало-
гов которому еще не было 
в Иркутске. Создатели кон-
цепции предлагают расши-
рить небольшое пространство 

музея за счет современных 
мультимедийных комплексов. 
Заслуженный художник Рос-
сии Сергей Элоян сообщил, 
что при разработке художе-
ственного решения он ста-
рался максимально сохра-
нить облик деревянного дома 
и сгладить диспропорцию 
между маленькой площадью 
и количеством экспонатов. 
Ведь в музее будет порядка 
10 тыс. единиц хранения, а по 
современным экспозицион-
ным нормам, на площади дома 
можно расположить не более 
600 предметов.

– Мы вынуждены при-
бегнуть к решениям, которые 
позволили бы спрессовать 
музейные предметы, – пояс-
нил Сергей Элоян. – Для 
этого и будет использовать-
ся оборудование, вмонтиро-
ванное в предметы мебели, 
столешницы, ящики комода, 
шкафы. Это будет традицион-
ный интерьер избы со встро-
енным специальным оборудо-
ванием и экспонаты.

Музей рассчитан на посе-
щение групп в 25–30 человек. 
Осмотр экспозиции начинает-
ся с цокольного этажа, где на 
одной из стен будут располо-
жены книги и награды Вален-
тина Распутина.

– Идея в том, чтобы сразу 
дать представление о том, 
какого масштаба это был чело-
век, – пояснил Сергей Элоян. 
– У Валентина Григорьевича 
есть строки, что все тексты 
произведений ему нашептала 
Ангара, поэтому мы разме-
стим книги на фоне изобра-
жения скалистых берегов, а с 
помощью проектора создадим 
иллюзию реки. 

Большой зал цокольного 
этажа будет символом зато-
пленной деревни. Мемори-
альные предметы разместят в 
окнах. Кессонный потолок, в 
который будут вмонтированы 
лайтбоксы, создаст ощуще-
ние воды. На него будет при-
креплен венок из сибирских 
трав и цветов в память о зато-
пленных деревнях. В центре 
зала будет расположена ком-
позиция с сенсорным экра-
ном и изображение песка на 
нем. Если его коснуться, то 
он частично «смывается», и в 
глубине можно увидеть макет 
деревни Матера.

В большом зале перво-
го этажа будет размещена 
основная экспозиция. Там 
же, в легко трансформируе-
мом пространстве, – стулья 
и столы можно легко пере-
ставить или убрать совсем 
– будут проходить встречи, 

лекции или круглые столы. В 
небольшой комнате воссозда-
дут городской кабинет писа-
теля с мемориальными пред-
метами, которые уже пере-
даны краеведческому музею 
сыном писателя Сергеем Рас-
путиным. Войти в него будет 
нельзя, зато в определенный 
момент благодаря экрану 
переменной прозрачности 
можно увидеть изображение 
Валентина Распутина, работа-
ющего за столом. 

– Завершит экспозицию 
стена с фотографиями жите-
лей ангарских деревень, на 
которую будет проецировать-
ся портрет писателя, в зале 
зазвучит его речь, в которой 
он словно говорит от имени 
всех своих земляков и поко-
лений, живших на этой земле 
до него, – пояснил Сергей 
Элоян.

Ориентировочная стои-
мость работ по созданию экс-
позиции составляет около 8 
млн рублей. В настоящее 
время Центром по сохране-
нию историко-культурного 
наследия Иркутской области 
ведутся проектные работы по 
ремонту здания музея. На эти 
цели необходимо потратить 
порядка 9 млн рублей. Про-
ведение строительных работ 
запланировано на лето-осень 
2016 года.

– Создание музея – заслу-
женная дань нашему велико-
му земляку, – открыл сове-
щание губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко. – 
Музей должен стать ведущим 
научно-исследовательским 
центром по изучению жизни 
и творчества писателя. Уве-
рен, что он внесет свою лепту 
в воспитание у подрастающе-
го поколения любви к малой 
родине и стране, поможет еще 
больше сплотить наше обще-
ство.

На совещании было реше-
но создать оргкомитет по 
подготовке празднования 
80-летия со дня рождения 
Валентина Распутина, кото-
рый по предложению Сергея 
Левченко согласился возгла-
вить почетный гражданин 
Приангарья, экс-губернатор 
Иркутской области Борис 
Говорин.

Елена ОРЛОВА

Музей для великого писателя КОММЕНТАРИИ

Руководитель оргкомитета 
по подготовке празднования 
80-летия 
со дня рождения 
Валентина Распутина 
БОРИС ГОВОРИН:

– Наша задача – выстроить все 
этапы работ по созданию музея 
таким образом, чтобы не было 
сбоев, ведь у нас очень мало 
времени. Я считаю, что создать 
достойный имени Валентина 
Распутина музей – наш святой 
долг перед писателем. Кроме того, 
чтобы все получилось, нам необ-
ходимо заинтересовать проектом 
Министерство культуры и прави-
тельство России, ведь Валентин 
Распутин – писатель далеко не 
регионального уровня, который 
очень много сделал для стра-
ны. Не покинул ее, как многие 
представители интеллигенции, в 
1990-е годы, а наоборот, занял 
активную гражданскую позицию.

Директор Иркутской 
областной библиотеки 
им. И.И Молчанова-
Сибирского, 
член оргкомитета 
НАТАЛИЯ НАПАРТЭ:

– Мне кажется, что концепция 
Музея Распутина очень совре-
менна для Иркутска и однознач-
но вызовет интерес у широкого 
круга людей. Сделать достой-
ный музей писателя для нас – 
дело чести. И чувствуется, что 
та команда, которая занималась 
разработкой концепции экспози-
ции во главе с Сергеем Элояном, 
вложила в нее не только все свои 
умения, но и душу. Правильным 
решением было также доверить 
эту работу Иркутскому крае-
ведческому музею , в котором 
работают профессионалы своего 
дела. Уверена, что нам необходи-
мо найти средства, чтобы музей 
получился именно таким, каким 
его задумали.

Член оргкомитета, директор 
Регионального центра 
русского языка, фольклора 
и этнографии ГАЛИНА 
АФАНАСЬЕВА-МЕДВЕДЕВА:

– Это блестящая концепция, 
которая соответствует личности 
Валентина Распутина и духу его 
произведений. Надеюсь, у нас 
хватит ресурсов сделать достой-
ный его личности музей, который 
не только станет новым словом в 
музейном деле Иркутской обла-
сти, но и центром изучения твор-
чества великого писателя.

В Иркутске представили концепцию экспозиции Музея Распутина
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ФЕСТИВАЛЬ

Как комета, пронесся 

по Иркутску фестиваль 

искусств «Культурная 

столица». Его программа 

в этом году была 

настолько насыщенной, 

что посетить все 

события для одного 

человека оказалось вне 

пределов физических 

возможностей. Поэтому 

расскажем о том, что мы 

успели увидеть. 

Эпицентром культурной сто-
лицы стала площадка на бульваре 
Гагарина, где между Ангарой и 
памятником Александру III была 
установлена сцена. По левую сто-
рону от нее раскинулся волшеб-
ный лес, деревья в котором оброс-
ли вязаной разноцветной корой и 
невиданными плодами. Было там 
и свое Зазеркалье, и невиданные 
конструкции из веток, а благо-
даря фантастической цветной 
подсветке после захода солнца 
это место становилось еще более 
сюрреалистичным. Жители бро-
дили между арт-объектами и с 
удовольствием фотографирова-
лись. И все это происходило под 
музыку, ведь на сцене с 15.30 
выступали джазовые коллективы 
Иркутской области, а с 20.00 там 
началась совместная программа 
Российского рогового, Иркутско-
го Губернаторского симфони-
ческого оркестров и камерного 
хора Иркутской областной филар-
монии. Выступление предварил 
губернатор Сергей Левченко:

– Я очень рад, что в эти дни 
мы будем жить в облаке культур-
ных событий и говорить о том, что 
такое культура, каково ее пред-
назначение, и что нужно сделать, 
чтобы ощущение от соприкосно-
вения с ней было качественно дру-
гим, чем от явлений массовой куль-
туры. Сибиряки, как и Байкал, в 
который втекают сотни ручейков 

и рек, вобрали в себя множество 
других культур, и этот уникальный 
сплав делает нас сильнее и духов-
но богаче. Но чтобы развивать-
ся и чувствовать себя жителями 
настоящей культурной столицы, 
нам необходимо как можно больше 
таких качественных культурных 
событий.  

Сотни иркутян собрались в этот 
день перед сценой, чтобы послу-
шать единственный в мире роговой 
оркестр. Вместе с Губернаторским 
симфоническим оркестром они 
исполнили фрагменты из «Всенош-
ной», Марш Егерского полка, про-
изведения Чайковского, Генделя, 
Свиридова, Римского-Корсакова 
и многих других композиторов. 
За дирижерским пультом попере-
менно стояли основатель рогово-
го оркестра Сергей Поляничко и 
художественный руководитель 
Губернаторского оркестра Илмар 
Лапиньш. Вместе им удалось сде-
лать выступление грандиозным по 
звучанию. После завершения кон-

церта зрители завороженно следи-
ли за лазерным шоу.

Вечером второго дня на сцене 
выступал любимый многими ирку-
тянами инструментальный дуэт 
«Белый острог», который в послед-
ние годы позиционирует себя как 
Two Siberians. И если невероятные 
по своему виртуозному исполнению 
пассажи скрипача Артема Якушенко 
и гитариста Юрия Матвеева можно 
сравнить с изысканной музыкаль-
ной трапезой, то последовавшее за 
ними выступление группы Billy’s 
Band напоминало терпкий, тягучий 
напиток. Лидер группы Билли Нови-
ков в промежутках между компози-
циями (многие из которых иркутяне 
с удовольствием напевали вместе с 
ним) так часто сравнивал Иркутск с 
родным Петербургом, что в финале 
выступления пошел дождь. Впро-
чем, его капли сделали еще более 
эффектным последовавшее за ним 
лазерное шоу.  

Финалом музыкальной части 
фестиваля стал третий день «Куль-

турной столицы». С 14.30 на сцене 
выступили ВИА «Вампука», группа 
«Веселый дилижанс», Арчи Гла-
дышев, группа «Меланж», гита-
рист-виртуоз Юрий Наумов, трио 
«Джукбокс» и многие другие. Но 
апофеозом вечера стал выход на 
сцену легендарного лидера рок-
группы «Ноль» Федора Чистяко-
ва. Возле сцены к этому моменту 
собралась очень разная публика. 
И когда молодежь и люди очень 
солидного возраста дружным 
хором исполняли «Человека и 
кошку», «Улицу Ленина» и другие 
любимые песни, это стало самым 
эмоционально трогательным 
моментом фестиваля.

В следующем номере газеты 
«Областная» читайте о первом кон-
курсе модельных домов, который 
прошел в рамках «Культурной сто-
лицы». 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Музыка в эпицентре 
культурной столицы

Стр. 1 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

– Вчера у меня была удивительная 
встреча с иркутянами, которая дли-
лась три часа, и я хочу отметить, что 
у вас удивительный зритель и слуша-
тель, я много где был и нигде такого 
не встречал, – подтвердил заявление 
губернатора Дмитрий Шагин. – Я 
согласен, что прослойка интеллиген-
ции здесь действительно большая, 
публика доброжелательная. И вообще 
Иркутск – это середина нашей стра-
ны, поэтому, на мой взгляд, он дей-
ствительно культурная столица.

Однако иркутские деятели куль-
туры были настроены менее оптими-
стично, многие из них говорили, что 
вопрос сегодня не стоит о том, что мы 
не хуже, чем другие, нужно понять, 
как сделать, чтобы мы были лучше. 

– Очень важно, что власть начина-
ет сегодня диалог о культурной полити-
ке в регионе, и у нас есть очень много 
проблем, которые требуют решения, 
– отметил Алексей Петров. – Напри-
мер, инфраструктура – мы не можем 
услышать в хорошем качестве высту-
пление многих исполнителей, пото-
му что у нас нет соответствующего 

зала. Другой вопрос – кадры, ведь не 
секрет, что большинство работников 
культуры – люди среднего и старше-
го возраста. Значит, нам необходим 
институт культуры, чтобы молодежь 
не уезжала получать высшее образо-
вание в другие города, где она потом, 
как правило, и остается. Уверен, что 
фестиваль и форум помогут нам про-
двинуться в решении этих проблем.

Директор библиотеки им. И.И. Мол-
чанова-Сибирского Наталия Напар-
тэ предложила проводить в рамках 
форума книжную ярмарку:

– Хорошая литература до Иркут-
ска не доезжает, а ведь именно книги 
формируют личность человека. Сегод-
ня качественные издания выходят 
небольшим тиражом, и их практиче-
ски невозможно купить в Иркутске. 
Такая книжная ярмарка, где бы реги-
ональные издания представляли свою 
продукцию, помогла бы иркутянам 
увидеть другую литературу, а нам – 
пополнить фонды. 

Некоторые деятели культуры 
также отметили, что в Иркутске не 
хватает явлений современного искус-
ства:

– Как музыкант я очень многое 
недополучаю, и мне приходится 
копить деньги и ездить за эмоциями 
в Москву и Петербург, – отметила 

руководитель камерного хора ИРГТУ 
«Пой, friend» Галина Геленова. – У 
нас проходит прекрасный фестиваль 
«Звезды на Байкале», где я уже 10 
лет в прекрасном исполнении слу-
шаю программу музыкальной школы. 
Неужели после Моцарта и Чайков-
ского не было других композиторов? 
Меня удивляет эта невзыскательность 
иркутской публики. То же самое про-
исходит и в других сферах искусства, 
хотя у нас очень много талантливых 
людей. Надеюсь, что ваш фестиваль 
изменит эту ситуацию.

Молодые художники попросили у 
организаторов провести мастер-клас-
сы по современному искусству – кон-
темпорари арт, которое в Иркутске 
практически не представлено. Были 
затронуты и проблемы городского 
сообщества:

– Байкал для Иркутска, как нефть 
для России, слава богу, что есть, но 
хотелось бы, чтобы было что-то еще, 
– отметил библиотекарь Всеволод 
Напартэ. – Сейчас Иркутск все боль-
ше становится порталом для переме-
щения туристов на Байкал, и социум 
теряет смысл своего существования 
здесь, кроме обслуживания туристов. 
Культура – это, прежде всего, горо-
жане, и хотелось бы, чтобы форум 
развернулся лицом к ним.

– Это верное замечание, но я не 
согласен, что мы должны замыкать 
фестиваль на проблемах города, ведь 
для этих целей есть немало других 
площадок, – парировал губернатор 
Сергей Левченко. – Байкал для нас – 
больше, чем нефть для России, запа-
сы которой конечны, а наше озеро 
существует уже 20 млн лет, и пере-
оценить его влияние на нас невоз-
можно. Байкал не терпит суеты, и, 
не решив принципиальных вопросов, 
мелкие проблемы не исправить. Я 
предполагал, что сюда придут люди, 
которые не скажут, что культура нам 
не нужна или что с культурой у нас все 
в порядке. Мы хотели получить кон-
кретные предложения, как развивать 
этот фестиваль, и многое из того, что 
прозвучало, заслуживает самого при-
стального внимания. 

Губернатор отметил, что предло-
жение о проведении книжной ярмар-
ки заслуживает самого пристального 
внимания. 

– Но этого недостаточно, чтобы 
литература развивалась, поэтому мы 
недавно встречались с активом Союза 
писателей России и решили, что в 
следующем году возродим конкурс 
«Молодость. Творчество. Современ-
ность» для молодых писателей и при-
гласим литераторов со всей страны, – 

подчеркнул он. – Мы также говорили 
с основателем уникального рогового 
оркестра Сергеем Поляничко, кото-
рый также является руководителем 
Центра духовой музыки, и решили, что 
организуем в Иркутске детский духо-
вой оркестр. Иркутск всегда в какой-то 
мере выполняет функцию моста между 
востоком и западом, а Сибирь и Иркут-
ская область – это сплав народов и 
конфессий, и я бы хотел, чтобы мы 
сосредоточили свои идеи, чтобы наше 
общество стало еще более крепким. 

Выслушав мнение собравшихся, 
модераторы круглого стола решили 
провести первый форум в регионе 
в июне 2017 года. Его презентация 
состоится в декабре 2016 года в Санкт-
Петербурге на Международном куль-
турном форуме. Постоянно действу-
ющими площадками его проведения 
было решено определить Иркутск 
и Байкальск. Как отметила министр 
культуры и архивов Приангарья Ольга 
Стасюлевич, все предложения по про-
грамме форума и фестиваля худож-
ники, артисты, музыканты, деятели 
культуры и искусства могут присы-
лать на сайт регионального министер-
ства культуры и архивов. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Байкал – территория свободного творчества

Two Siberians 
(«Белый острог») 
создают сюиту

Одним из ярких эпизодов фестиваля стало 

выступление дуэта Two Siberians, во время 

которого они доказали: после своего недав-

него расставания не только не растеряли сно-

ровку, но и приумножили мастерство. Газете 

«Областная» удалось задать Юрию Маве-

еву и Артему Якушенко несколько вопросов 

между саун-чеком и концертом.

– Говорят, в этом году вы не ездите на 

фестивали, почему тогда приняли приглаше-

ние приехать на «Культурную столицу»?

Юрий Матвеев: Не можем отказать род-
ному городу. Нам всегда приятно приезжать в 
Иркутск, особенно на такой классный фести-
валь.

– Ваш дуэт распадался, а теперь вы снова 

вместе, с какими чувствами и мыслями вы 

воссоединились?

Юрий Матвеев: Мы обогатились личным 
творческим опытом, и то, что мы приобрели, 
вкладываем в наше общее творчество.

Артем Якушенко: Я считаю, наше воссое-
динение – это очень верный творческий шаг. 
Время показало, что вместе нам лучше, чем 
порознь, и сотрудничество в дуэте открывает 
более широкие творческие возможности.

– Над чем вы сейчас работаете?

Артем Якушенко: Мы заняты большой 
работой – «Сибирской сюитой», поэтому и 
отказываемся от всех фестивалей. 

Юрий Матвеев: На создание «Сибирской 
сюиты нас вдохновила» кинохроника времен 
великих строек 1960-х: строительство сибир-
ских городов, плотин, затопление деревень. 
Кстати, этой темы мы касались, когда рабо-
тали в «Театре пилигримов» в Иркутске. Да и 
вообще мы как никто другой любим и знаем 
наш прекрасный и суровый край и его заме-
чательных жителей. Все это нам бы хотелось 
выразить в музыке. 

– Где вы выступаете в последние годы? 

Юрий Матвеев: Мы объехали с концертами 
более 30 стран, недавно были в Сеуле, Шанхае. 
Нас приглашают и во многие города России. 

Артем Якушенко: На самом деле мы нику-
да не ездим просто отдыхать, всегда только с 
выступлениями. 

– В каком направлении развивается ваша 

музыка?

Юрий Матвеев: Мы стремимся к совер-
шенству.

Артем Якушенко: А это бесконечный про-
цесс.

Елена ОРЛОВА
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ПРАЗДНИК

Огонь соревнований зажжен, флаг 
Сурхарбана поднят... Праздник начи-
нается!

Сначала – культурная программа, 
затем – соревнования. В театрализо-
ванном открытии праздника приняли 
участие бурятские, русские, польские, 
татарские, белорусские и казачий 
фольклорные и хореографические 
коллективы Боханского района и Госу-
дарственный ансамбль песни и танца 
«Степные напевы». В рамках культур-
ной программы Сурхарбана органи-
зованы областные детские конкурсы 
«Эдирхэн Дангина» и «Эдир Баатар».

На площадках праздника развер-
нуты фотовыставка «Хроника Сур-
харбанов» с фотографиями прошло-
го века и фотовыставка «Году кино 
посвящается» об актерах-уроженцах 
УОБО. Особый национальный коло-
рит празднику придают выставки-
распродажи сувенирной продукции 
мастеров округа, книжной продукции 
по национальной культуре и фотосес-
сии для всех желающих сфотографи-
роваться в национальных костюмах. 
Государственный ансамбль песни и 
танца «Степные напевы» подготовил 
для зрителей вечерний праздничный 
концерт «Летящая стрела». Перед 
концертом был показан исторический 
фильм о Сурхарбане 1968 года.

Спортивная программа Сурхарба-
на по традиции включает соревнова-
ния по десяти видам спорта. Это бурят-
ская борьба, легкая атлетика, гиревой 
спорт, шахматы «шатар», шашки, 
стрельба из бурятского лука, конные 
скачки, футбол и волейбол. В сорев-
нованиях принимают участие 665 
спортсменов, они представляют шесть 
муниципальных образований УОБО, а 
также МО «Ольхонский район».

Не самая спортивная погода сегод-
ня – на улице +30. Но спортсменам 
не привыкать соревноваться в любую 
погоду. Вот дается старт на 400 метров. 
В такую оглушающую жару это испы-
тание не из легких.

– Самая вредная дистанция! – 
сочувствуют зрители спортсменам, – 
тут бежать надо от начала и до конца! 

Но здесь хотя бы хорошее покры-
тие – а в прежние годы участники 
Сурхарбана бегали просто по земле. 

Спортсмены демонстрируют отлич-
ный бег, и они вовсе не похожи на 
любителей. Так и есть – многие тре-
нируются профессионально в Иркут-
ске или в Улан-Удэ. Как, например, 
победительница Анна Бадуева – она 
учится в Иркутске и занимается у тре-
нера Геннадия Татарченко. Свои 400 
метров она преодолела за 59,6 сек. 

– Если бы я не занималась, эту дис-
танцию так не пробежала, – говорит 
чемпионка, – последние 150 метров 
было тяжело. Но на финише все нор-
мально, я собралась и добежала хорошо.

Анна выступает за Эхирит-Булагат-
ский район – как и ее подружка по 
команде Виолетта Кушкоева, которая 
учится в Улан-Удэ и там же тренирует-
ся. Сюда приехала специально, чтобы 
выступить на Сурхарбане. Виолетта 
тоже не встретила соперниц на дорож-
ке, но только в коротком спринте – 
на дистанции 100 метров. Ее победное 
время – 12,7 сек. Кстати, стометровку 
у мужчин тоже выиграл представитель 
Эхирит-Булагатского района. Так, в 
легкой атлетике у этой команды сегод-
ня все получается! По итогам команд-
ного первенства Эхирит-Булагатский 
район стал вторым в легкой атлетике, 
уступив только Осинскому району. 

Подробнее расскажем о виде спор-
та, который можно назвать титуль-
ным, ведь именно в его честь назван 
сам праздник. Это стрельба из лука по 
кожаным мешочкам – по-бурятски 
«сурхарбаан». Суры, по которым идет 
стрельба, раньше набивали конским 
волосом. Мишени стоят плотным 
рядом на земле, в центре – кожаный 
сур, попадание в него дает три очка. 
Если ты выбил предметы справа и 
слева от него – эти попадания оцени-
ваются в два очка. Все остальные – по 
одному. Здесь разыгрывается личное 
и командное первенство.

Луки тут специальные, не похожие 
на спортивные, без прицела. Тут все 
как в старину: ты прицеливаешься и 
интуитивно выбираешь момент для 
стрельбы. Луки спортсмены делают 
сами или покупают – в основном в 
Бурятии, покупают стрелы, есть одно 
условие – разрешаются только дере-
вянные стрелы.

– Если такой стрелой попасть в 
человека, то убить не убьет, но хоро-
ший синяк обеспечен! – улыбаются 
спортсмены. 

Здесь ветераны стреляют отдель-
но, мужчины и женщины – отдельно, 

также свой зачет у юношей и деву-
шек. Лучшие попадают в абсолютное 
первенство, где возраст не учитывает-
ся. Зато и приз солидный – лучшему 
подарят барана. 

– Профессиональный спортсмен, 
привыкший к спортивному луку, тут не 
будет иметь преимущества, – говорит 
участник соревнований Алексей Нико-
лаев. Кстати, Алексей – мастер спорта 
международного класса по стрельбе из 
лука, член сборной России, чемпион 
мира, занимается в Усть-Орде.

– В стрельбе из бурятского лука 
твои спортивные звания роли практи-
чески не играют, – говорит чемпион, 
– напротив, любители, которые регу-
лярно стреляют из бурятского лука, к 
такому оружию уже привыкли и будут 
иметь преимущество перед професси-
оналом, который с ним не знаком.

Сам Алексей с бурятским луком 
дело имеет регулярно – он не упу-
скает возможности выступить на Сур-
харбане, вот и сейчас соревнуется за 
Эхирит-Булагатский район. Здесь не 
запрещено выступать профессиона-
лам – боролся сам Александр Богомо-
ев, чемпион России по вольной борь-
бе, который сейчас имеет все шансы 
представить Россию на Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро. 

В стрельбе из лука командное пер-
венство выиграл Осинский район, а 
в абсолютном первенстве чемпиона-
ми стали Игорь Хаптареев (Осинский 
район) и Ирина Урбаева (Нукутский 
район). Оба получили по барану, а еще 
специальный приз от спонсоров! 

Абсолютное первенство по бурят-
ской борьбе выиграл Михаил Шатха-
нов (Боханский район), получил призы 
– ему достался конь от администра-
ции УОБО, а также денежный приз 
в размере 70 тыс. рублей от Иркут-
ской региональной общественной 
организации «Бурятская националь-
ная борьба». Абсолютным чемпионом 
среди юношей стал Дмитрий Абидуев 
(Осинский район). Ему достался баран 
от администрации УОБО, конь – от 
члена Совета Федерации ФС РФ от 
Иркутской области Вячеслава Мар-
хаева, денежный приз 30 тыс. рублей 
– от Иркутской региональной обще-
ственной организации «Бурятская 
национальная борьба».

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сурхарбан – 2016

АКБ «РОССИЙСКИЙ 
КАПИТАЛ» (ОАО) 

ИЗВЕЩАЕТ О СМЕНЕ 
МЕСТОНАХОЖДЕНИЯ 

СВОЕГО ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ  
В Г. НОВОСИБИРСК

С 27 июня 2016 г. новый адрес
Филиала «Новосибирский» 

АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ОАО):
630005, Новосибирская область,  
г. Новосибирск, ул.Фрунзе, д. 86

ТЕЛЕФОНЫ: 8 (383) 319-61-84 
(многоканальный) 
8-800-775-86-86  (звонок 
по России бесплатный)

РЕЖИМ 
РАБОТЫ

Понедельник – пятница 
с 09:00 до 19:00. 
Суббота с 10:00 до 16:00, 
воскресенье – выходной.

ПРОЕКТ

В пятый раз на Ольхоне собрались 
профессиональные художники-
керамисты России и мира. В 
поселке Хужир продолжается 
международный художественный 
симпозиум «Байкал-КераМистика». 
Уникальный творческий проект на 
Байкале набирает популярность во 
всем мире. 

Проект расширяет свои географические грани-
цы: в этом году в нем принимают участие 23 худож-
ника из семи стран мира, в том числе мастера из 
Бразилии, Индии, Латвии, Турции, Великобрита-
нии, Монголии и, конечно же, России.

Участие в проекте определялось решением про-
фессионального международного жюри, члены 
которого выбирали самых интересных, на их взгляд, 
и разных по стилю художников. В итоге получилась 
очень интересная команда художников, работаю-
щих в разных пластических материалах.

– Лепка закончена, сейчас работы находят-
ся на стадии сушки, идет подготовка печей к 
обжигу, – рассказала художник Татьяна Еро-
шенко. – Участники вдохновлены и ошелом-
лены Байкалом, и, если так можно сказать, 
друг другом. Собрался интересный состав, люди 
работают в разных техниках, идет интенсивный 
обмен опытом, творческими приемами. Считаю, 
достигнут главный результат: сложилась очень 
дружная творческая интернациональная атмос-
фера.

Кроме технических возможностей, самое глав-
ное на Байкальском симпозиуме – это возмож-
ность вдохновиться новым местом, напитаться 
мощной энергией Байкала, суметь использовать 
новые технологические возможности, приобрести 
новых друзей, за короткий срок создать произве-
дение искусства, научиться новым приемам и поде-
литься своими профессиональными секретами. 

Команда организаторов симпозиума – члены 
Иркутской региональной общественной организа-
ции «Творческое объединение художников-кера-
мистов»: Татьяна Ерошенко, Сергей Пуртян, Елена 
Носова, Павел Ермаков. Цель авторов проекта 
«Байкал-КераМистика» – популяризация совре-
менного искусства художественной керамики и 
поиск инвесторов для создания Музея современ-
ной керамики на территории Иркутского района. 
Организаторам показалось важным познакомить с 
русскими традициями зарубежных гостей и жите-
лей Иркутской области, многие из которых до сих 
пор считают, что кринка – это вершина русского 
традиционного гончарства.

«Байкал-КераМистика» – 2016 проходит при 
поддержке министерства культуры Российской 
Федерации, ИРО ВТОО «Союз художников Рос-
сии», ФГБУ «Заповедное Прибайкалье».

Юрий ЮДИН

«Байкал-КераМистика» продолжает работу

В.М. МАРХАЕВ: СУРХАРБАН-2016 ПРОШЕЛ УСПЕШНО

В этом самом массовом и ярком бурятском празднике я 
участвую, как и многие, с самого детства. В нынешнем году 
для меня, как сенатора от Иркутской области, проведение 
Сурхарбана-2016 на родной для меня боханской земле 
накладывало особую ответственность и волнение. На мой 
взгляд, все прошло успешно благодаря большой работе 
администрации Усть-Ордынского округа во главе с М.А. 
Ивановой, администрации и жителей Боханского района 
и мэра С.А. Середкина. Неповторимость этому празднику 
добавил многонациональный состав участников, подчер-
кнутый самобытностью бурятских, русских, татарских, 
украинских, польских костюмов – это очень важно и 
очень красиво! Но главное, что мы не только дали людям 
хороший повод для традиционной встречи, обмена ново-
стями и достижениями, как это издавна было у бурят, но и 
сумели сделать насыщенной деловую часть. Считаю очень важным участие губернатора 
Сергея Георгиевича Левченко, его внимание к проблемам территории. Я приветствую, 
что депутаты Законодательного Собрания, руководители комитетов во главе с замести-
телем председателя К.Р. Алдаровым, члены правительства Иркутской области на уровне 
министров, руководители региональных и федеральных управлений и служб сумели 
конструктивно поработать в ходе визита в Бохан. Непосредственно на месте был при-
нят ряд важных решений: по введению в строй здания больницы, по судьбе Боханского 
филиала БГУ, по строительству детсада в селе Хохорск, обсудили вопрос ремонта дорог 
и т.д. Это важно жителям района, которые видят внимание со стороны властей и наде-
ются, что все предвыборные обещания будут выполнены.
Поздравляю всех участников спортивно-творческих состязаний – членов команд семи 
районов области, особенно призеров – команды Осинского, Эхирит-Булагатского, 
Аларского районов. Руководство этих территорий искренне заинтересовано в развитии 
культуры и спорта, и это дает свои результаты. Хороший задел сделан Ольхонским райо-
ном, есть над чем работать Баяндаевскому, Боханскому и Нукутскому районам. 
Особо отмечу уровень подготовки участников конкурсов «Дангина» и «Баатар», которые 
показали отличное знание бурятского языка, своих родословных и творческие талан-
ты – именно для сохранения бурятского языка и традиций, приобщения к ним других 
народов Прибайкалья мы проводим такие праздники! 
Считаю, что необходимо возобновить проведение областных соревнований по конному 
спорту на призы губернатора Иркутской области – это даст новый импульс развитию 
этого любимого не только бурятами вида спорта. Со своей стороны гарантирую всяче-
скую поддержку энтузиастам-организаторам и отраслевым министерствам.
Большинство из нас знает, что бурятский Сурхарбан издревле проводился после окон-
чания сезонных работ. Его сакральный смысл в том, что люди вымаливали своевремен-
ные дожди, хорошую погоду для обилия трав, богатого урожая, щедрого приплода скота. 
На этот раз все прошло удачно, и будем надеяться, что все так и будет!
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